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 سرکاری  رپورٹ 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب 

  2024مباحثات  

 

ہ المبارک      ) 

 

ت
 مع
ج

   ، 20جمعرات    ، 13جمعرات      ،   10،  سوموار 07  

ہ المبا ر 

 

ت
 مع
ج

 (     2024  جون ۔ 21  ک 

 ( ھ1445 ۔ذوالحج     14یوم الجمعہ ،13 ، یوم الخمی  6 ،  یوم الخمی  3یوم الاثنین ۔  ذیقع 29یوم الجمعہ )

 

 

   اجلاس   گیارہواں    :   اسمبلی   اٹھارہوی 

ل(   11جل 
ّ
   5تا       : 1: شمارہ جات )حصہ او
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

 مباحثات 

 مندرجات 

 اجلاس   گیارہواں 

ہ المبارک 

 

ت
 مع
ج

 2024    جون  ۔ 07،  

 1   : شمارہ   11   جل

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 1 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اجلاس کی طلبی کا اعلامی  ۔ 1

 3 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  ڈپٹی سپیکر کا بطور قائم مقام سپیکر اعلامی  ۔ 2

 5 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 3

 7 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  ایوان کے عہدے دار  ۔ 4

 9 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 5

 10 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 6
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 

 

 دعائے مغفرت  

 معزز رکن اسمبلی جناب فلک شیر اعوان کی والدہ محترمہ اور معزز رکن اسمبلی  ۔ 7

 11   ۔۔۔۔۔ ۔۔۔ جناب شہباز احمد کے حلقہ میں قتل ہونے والے شخص کے لئے دعائے مغفرت 

 11 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  پرسن چیئ پینل آف   ۔ 8

 پوائنٹ آف آرڈر  

 12 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔       اجلاس کی کارروائی بر وقت شروع کرنے کا مطالبہ ۔ 9

 ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش محکمہ )    سوالات  

 15 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات  ۔ 10

 51 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  ))جوا یوان کی میز پر رکھے گئےنشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات  ۔ 11

 زیرو آور نوٹ  

 محکمہ ہائر ایجوکیش کی طرف سے پرائیویٹ امتحان دے کر ماسٹر ڈگری  ۔ 12

 56 ۔۔۔ ۔۔۔۔۔ حاصل کرنے پر پابندی کی وجہ سے ہزاروں طلباء و طالبات اعلیٰ تعلیم سے محروم  

 ہزار سے زائد سرکاری سکولوں کو پرائیویٹ    13صوبہ بھر کے  ۔ 13

 61 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔                   )۔۔۔جاری( کرنے کا معامل  

 65 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  سروسز ہسپتال لاہور کے ملازمین کو تنخواہوں  کی ادائیگی کا مطالبہ  ۔ 14

 67 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  مویشی منڈی شیخوپورہ کے ٹھیکیدار کا بیوپاریوں سے لوٹ مار کامعامل  ۔ 15

 تحاریک استحقاق  

 84 ۔۔۔ ۔۔۔۔۔ ایم ایس شیخ زید ہسپتال رحیم یار خان کا معزز رکن اسمبلی کے ساتھ ناروا سلوک  ۔ 16

 85 ۔۔۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔  کورم کی نشاندہ  ۔ 17
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 2024    جون    ۔ 10، سوموار 

   2 : شمارہ 11جل 

 89   ۔۔۔۔۔۔۔۔   فہرست کارروائی  ۔ 18

          

 93 ۔۔۔۔۔۔۔۔   تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 19

        94     ۔۔۔۔۔۔۔۔   صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول  ۔ 20

 پوائنٹ آف آرڈر  

        95      ۔۔۔۔۔۔۔۔          حافظ آباد: پولیس کا کسان کنونشن اور معزز ممبر اسمبلی کے گھر پر دھاوا  ۔ 21

 دعائے مغفرت  

 لکی مروت میں افواج پاکستان کے شہید ہونے والے جوانوں  ۔ 22

        98      ۔۔۔۔۔۔۔۔                                                                                 کے لئے دعائے مغفرت  

 )۔۔۔جاری( پوائنٹ آف آرڈر    

        99    ۔۔۔   )۔۔۔جاری(۔۔۔ حافظ آباد: پولیس کا کسان کنونشن اور معزز ممبر اسمبلی کے گھر پر دھاوا   ۔ 23

 ) )محکمہ آبپاش   سوالات  

        101    ۔۔۔۔۔۔۔۔  نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات  ۔ 24

        105      ۔۔۔۔۔۔۔۔                                                                                                 کورم کی نشاندہ  ۔ 25

        105     ۔۔۔۔۔۔۔۔۔                             )۔۔۔جاری(   نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات  ۔ 26

        111    ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔            )جو ایوان کی میز پر رکھے گئے(   نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات  ۔ 27

        128      ۔۔۔۔۔۔۔۔۔                                                                           توجہ دلاؤ نوٹ  ۔ 28

        128        ۔۔۔۔۔۔۔۔۔                                                                      تحاریک استحقاق  ۔ 29

 تحاریک التوائے کار  

        129    ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔   زرعی یونیورسٹی فیصل آباد کے وائس چانسلر کا اپنے اختیارات سے تجاوز ۔ 30



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 7

 

15 

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 لاہور : محکمہ اوقاف کا سکنہ شاہ کمال ، بلڈنگ اسلامی مشن کی جگہ پر  ۔ 31

 131 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔    مارکیٹ تعمیر کرنے کا معامل  

 132 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  کورم کی نشاندہ  ۔ 32

 سرکاری کارروائی   

 )جو زیر غور لائے گئے( مسودات قانون   

 133 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔           2024مسودہ قانون )ترمیم( سرکاری ملازمین پنجاب    ۔ 33

 139 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  2024پولیس آرڈر              مسودہ قانون )ترمیم(  ۔ 34

 145 ۔۔ ۔ ۔۔۔۔          2024ایگریکلچرل مارکیٹنگ ریگو لیٹری ا تھارٹی پنجاب   مسودہ قانون )ترمیم(               ۔ 35

 150 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  2024ہیلتھ کیئر کمیشن پنجاب   مسودہ قانون )ترمیم(  ۔ 36

 155 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  2024اشیائے ضروریہ کی قیمتوں کا کنٹرول پنجاب   مسودہ قانون   ۔ 37

 159 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  قواعد کی معطلی کی تحریک  ۔ 38

 قرارداد  

 کے بنیادی اصولوں Trichotomy of Powerدستور پاکستان اور   ۔ 39

 159 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  پر عملدرآمد کا مطالبہ  

 170 ۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔۔ ۔      کورم کی نشاندہ  ۔ 40

 171     ۔۔ ۔۔۔۔ ۔۔۔ ۔ قواعد کی معطلی کی تحریک      ۔ 41

 قرارداد  

 ۔ مئی کے افسوسناک واقعات میں ملوث تمام شر پسند اور ملک دشمن عناص 9   ۔ 42

 172   ۔۔ ۔۔ ۔ ۔۔۔ ۔۔۔  کو کیفر کردار تک  پہنچانے کا مطالبہ  

 پوائنٹ آف آرڈر      

 ت لان کی شہادت کا معامل  ۔ 43
ی

 

ت
س

 

ن

 177 ۔۔ ۔ ۔۔۔رحیم یار خان : خان بیلہ شہر میں دوران ڈکیتی تین کا
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 

 184 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔    قواعد کی معطلی کی تحریک      ۔ 44

 قرارداد  

 184 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  پلاسٹک بیگز کے استعمال پر مکمل پابندی کا مطالبہ             ۔ 45

 

 2024    جون   ۔ 13، جمعرات 

 3: شمارہ 11جل 

 189 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  بجٹ کی طلبی کا اعلامی  ۔ 46

 191 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔    فہرست کارروائی  ۔ 47

 193 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔48

 194 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 49

 سرکاری کارروائی  

 195 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  پر تقریر 25-2024وزیر خزانہ کی سالانہ بجٹ برائے سال   ۔ 50

 215۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جانا  کاایوان میں پیش کی   25-2024سالانہ بجٹ گوشوارہ برائے مالی سال   ۔ 51

 215 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جانا   کا ایوان میں پیش کی   24-2023ضمنی بجٹ گوشوارہ برائے مالی سال   ۔ 52

 )جو متعارف ہوا( مسودہ قانون    

 216 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  2024مسودہ قانون  مالیات پنجاب    ۔ 53

  قواعد   کے   5(3)کی دفع   2012 ٹیکس پنجاب  خدمات پر سیل قانو ن   ۔ 54

ایوان کی میز پر رکھا جانا میں ترمیم کے تناظر میں    کا    

 

ز

 

ن

 

 ش
فکی
ی 

 

ٹ

 216 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  نو

 کا   25-2024مالی خسارے کے خدشہ کا گوشوارہ برائے سال   ۔ 55

 217 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔ ایوان کی میز پر رکھا جانا  
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 2024    جون    ۔ 20، جمعرات 

 4: شمارہ 11جل 

 221 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 56

 223 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 57

 224 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 58

  پوائنٹ آ ف آرڈر  

 225 ۔۔۔۔ ہتک عزت بل پر جناب سپیکر کے بطور قائم مقام گورنر دستخط اور منظوری پر تحفظات    ۔ 59

 بح  

 228 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  پر عام بح 25-2024سالانہ بجٹ برائے سال   ۔ 60

ہ المبارک 

 

ت
 مع
ج

 2024    جون    ۔ 21،   

 5: شمارہ 11جل 

 317 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 61

 319 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 62

 320 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 63

 بح عام   

 328 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔    )۔۔۔جاری( پر عام بح  25-2024سالانہ بجٹ برائے سال   ۔ 64

 انڈیک  ۔ 65
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 اجلاس کی طلبی کا اعلامی 

 

No.PAP/Legis-1(43)/2024/58. Dated:4th June, 2024. The 

following Order, made by the Governor of the Punjab, is 

hereby published for general information: 

"In exercise of the powers conferred under 

Article 109 (a) of the Constitution of the 

Islamic Republic of Pakistan, I, Sardar Saleem 

Haider Khan, Governor of the Punjab, hereby 

summon Provincial Assembly of the Punjab to 

meet on 07th June, 2024 (Friday) at 2:00 pm in 

the Provincial Assembly Chambers, Lahore. 

 

Dated: Lahore, the SARDAR SALEEM HAIDER KHAN 
 

4th June, 2024 GOVERNOR OF THE PUNJAB" 
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 ڈپٹی سپیکر کا بطور قائم مقام سپیکر اعلامی 

 

No.PAP/Legis-1(34)/2024/59. Dated: 6 June, 2024. Pursuant to the 

provisions of clause (3) of Article 53, read with Article 127, of the 

Constitution of the Islamic Republic of Pakistan, Mr Zaheer Iqbal, 

Deputy Speaker, Provincial Assembly of the Punjab, shall act as 

Speaker, Provincial Assembly of the Punjab, with immediate effect, 

vice Malik Muhammad Ahmad Khan, Speaker, Provincial Assembly 

of the Punjab, who has assumed office of the Acting Governor. 

CH AMER HABIB  

        Secretary General 
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5 
 فہرست کارروائی 

 برائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجاب 

ہ المبارک

 

ت
 مع
ج

 2024   جون   ۔ 7     

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجم اور  نعت رسول مقبول

 سوالات 

   ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش)محکمہ 

 نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات 

 زیرو آور نوٹ 

GOVERNMENT BUSINESS 

CONSIDERATION AND PASSAGE OF BILLS 

1. THE PUNJAB CIVIL SERVANTS (AMENDMENT) BILL 2024 

(BILL No. 02 OF 2024) 

 A MINISTER to move that the Punjab Civil Servants (Amendment) Bill 2024, 

as recommended by Special Committee No. 01, be taken into consideration at once. 

 A MINISTER to move that the Punjab Civil Servants (Amendment) Bill 2024, 

be passed. 

2. THE POLICE ORDER (AMENDMENT) BILL 2024 (BILL NO. 03 OF 2024) 

 A MINISTER to move that the Police Order (Amendment) Bill 2024, as 

recommended by Special Committee No. 01, be taken into consideration at once. 

 A MINISTER to move that the Police Order (Amendment) Bill 2024, be passed. 
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3. THE PUNJAB AGRICULTURAL MARKETING REGULATORY 

AUTHORITY (AMENDMENT) BILL 2024 (BILL NO. 04 OF 2024) 

 A MINISTER to move that the Punjab Agricultural Marketing Regulatory Authority 

(Amendment) Bill 2024, as recommended by Special Committee No. 01, be taken 

into consideration at once. 

 A MINISTER to move that the Punjab Agricultural Marketing Regulatory 

Authority (Amendment) Bill 2024, be passed. 

4. THE PUNJAB HEALTHCARE COMMISSION (AMENDMENT) 

BILL 2024 (BILL NO. 05 OF 2024) 

 A MINISTER to move that the Punjab Healthcare Commission 

(Amendment) Bill 2024, as recommended by Special Committee No. 01, 

be taken into consideration at once. 

 A MINISTER to move that the Punjab Healthcare Commission 

(Amendment) Bill 2024, be passed. 

5. THE PUNJAB PRICE CONTROL OF ESSENTIAL COMMODITIES 

BILL 2024 (BILL NO. 06 OF 2024) 

 A MINISTER to move that the Punjab Price Control of Essential 

Commodities Bill 2024, as recommended by Special Committee No. 01, 

be taken into consideration at once. 

 A MINISTER to move that the Punjab Price Control of  Essential 

Commodities Bill 2024, be passed. 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

 ایوان کے عہدے دار 

   ملک محمد احمد خان   :  جناب سپیکر 

   :  جناب ڈپٹی سپیکر 

 
 

 
 ملک ظہیر اقبال چ

 مہ مریم نواز شری محتر  :   وزیراعلیٰ 

ر 

ل
ل

رس رپی

ئ

ن
ی

 ا ٓ ف چ

ل

ن
ی

 پ

 93پی پی ۔                 :       ایم پی اے    ،   جناب سعید اکبر خان  ۔ 1

 145پی پی۔        :             ، ایم پی اے   جناب سمیع اللہ خان  ۔ 2

 213پی پی ۔      :          سید علی حیدر گیلانی ، ایم پی اے  ۔ 3

 48پی پی ۔      :                     ، ایم پی اے   جناب خرم خان ورک  ۔ 4

 کابین  

      ۔ محترمہ مریم اورنگزیب : 1 
 سینئر وزیر 

منصوبہ بندی و ترقیات، تحفظ ماحول وموسمیاتی تبدیل                                                                           
 

 جنگلی حیات و ماہ پروری اوروزیر اعلیٰ   جنگلات،                    

 کےخصوصی  اقدامات                                                                                       

 زراع وزیر        :     سید محمد عاشق حسین شاہ       ۔ 2

 آبپاش وزیر     :        کاظم پیر زادہ جناب محمد         ۔  3           

 

 وزراء کو ان کے محکمہ جات  کا چارج تفویض کی گیا۔ 2024۔مارچ 6مورخ SO(CAB-.II)2-13/2024بذریعہ ایس اینڈ جی اے ڈی نوٹیفکیشن نمبر  •

 شجاع الرحمٰن)وزیر خزانہ( کو پارلیمانی امور کا اضافی چارج تفویض کی گیا۔   کے تحت جناب مجتبی    2024۔اپری 15نوٹیفکیشن مورخ     •

 ۔ کے تحت جناب صہیب احمد ملک )وزیر مواصلات و تعمیرات ( کو )قانون( کا اضافی چارج تفویض کی گیا    2024۔مئی 2نوٹیفکیشن مورخ   •
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 وزیر سکولز ایجوکیش  :  رانا سکندر حیات  ۔ 4
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

اجلاس گیارہواں    اسمبلی کا    اٹھارہوی   

ہ المبارک 

 

عت
 م
ج

 2024    ۔جون 7،   

 ( ھ 1445۔ذیقع 29،    یوم الجمعہ ) 

 منٹ پرزیر صدارت 42بج کر  4 شام میں اسمبلی  چیمبرز لاہور  صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس  

          ظہیر اقبال   ملک     قائم مقام سپیکر   ب   جنا 

 
 

 
 منعقد ہوا۔ چ

 

 د   تلاوت قرآن پاک و ترجم قاری 

 

 ق

ل

 ن

ل

 ررم

ل

 پیش کی۔  رر ن

 الرجی 

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O  
س
 

   الرحیم   اللہ الرحمٰن ب
 

 

عْلُّوْمٰتٌ   رٌ م َ وْقَ  -اَلحَْج ُّ اشَْهُّ وَ لاَ  -فمََنْ فرََضَ فیِْهِن َ الحَْج َ فلَاَ رَفثََ وَ لاَ فُّسُّ
ِّؕ ُّ ـُّ -جِدَالَ فیِ الحَْج ِ ادِ  -وَ مَا تفَْعَلُّوْا مِنْ خَیْرٍ ی َعْلمَْهُّ اللّ ٰ وَ تزََو َدُّوْا فاَنِ َ خَیْرَ الز َ

اُّولیِ الاْلَبَْابِ -الت َقْوٰى    (197)وَ ات قَُّوْنِ یٰٰۤ
 

 

 (   197)آیت نمبر    ہ  لبق ا سورة  

حج کے مہینے )معین ہیں جو( معلوم ہیں تو جو شخص ان مہینوں میں حج کی نیت کرلے  تو حج )کے  

دنوں( میں نہ عورتوں سے اختلاط کرے نہ کوئی بُرا کام کرے نہ کسی سے جھگڑے۔ اور جو نیک  

کام تم کرو گے وہ اللہ کو معلوم ہوجائے گا اور زادس راہ )یعنی رستے کا خرچ( ساتھ لے جاؤ کیونکہ بہتر  

 ( 117) )فائدہ( زادس راہ )کا( پرہیز گاری ہے اور اے اہل عقل مجھ سے ڈرتے رہو 

ماَ علینا الاالبلاغ                                                                                                                                                                         
َ
 oو
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 جناب عابد رؤف قادری نے  پیش کی۔      صلى الله عليه وسلم نعت رسولس مقبول 

 

 

 صلى الله عليه وسلم نعت رسولس مقبول

 

تی  گدائی  میں  مقدر  کے  جس  کی  تھی  در   ے 

تی  دکھائی  راہ  اسے  نے  کی  قدرت  در   ے 

گا   رہے  محروم  وہ  سے  عظمیٰ  نعمت   اک 

تی  پائی  نہ  خیرات  نے  شخص  کی  جس  در   ے 

صدقہ   کا  ذات  تری  سماوات  و  ارض   یہ 

تی  خدائی  ساری  یہ  ہے  کی  محتاج  در   ے 

کر   اسُ شخص کے قدموں سے لپٹ  ہوں میں   رویا 

تی  سنائی  بات  کوئی  بھی  نے  کی  جس  در   ے 

کر   لے  یہی  تمنا  آج  نصیر  ہے   آیا 

تی  صفائی  جائے  کئے  سے  کی  پلکوں  در   ے 
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 ۔بسم اللہ الرحمٰن الرحیم   :جناب قائم مقام سپیکر 

 دعائے مغفرت 

 جناب سپیکر!۔۔۔۔ محترمہ زیب النساءاعوان:

 جی،محترمہ!   : جناب  قائم مقام سپیکر 

کی   22جناب سپیکر!جناب فلک شیر اعوان،ایم پی اے، حلقہ پی پی۔  : محترمہ زیب النساءاعوان 

 مغفرت کی جائے۔  ئےوفات پا گئی ہیں ان کے لئے دعا   محترمہوالدہ 

احمد  دعا : جناب شہباز  ہوا ہے مرحوم کے لئے بھی  ایک قتل    ئے جناب سپیکر!میرے حلقہ میں 

 مغفرت کرائی جائے۔   

 

 اسمبلی   رکناسمبلی جناب فلک شیر اعوان کی والدہ محترمہ اورمعزز    رکن معزز  

 کے حلقہ میں قتل ہونے والےشخص کے لئے دعائے مغفرت   جناب شہباز احمد  

دعا کرالیتے ہیں،جی،مرحومین کےایصال ثواب کےلئےدعا     : جناب قائم مقام سپیکر  ئے  اجتمائی 

 مغفرت کرائی جائے۔  

 مغفرت کرائی گئی(  ئےپر مرحومین کے ایصال ثواب کے لئے دعا )اس مرحلے

 

 پرسن چیئ پینل آف  

 کا اعلان کری۔   چیئپرسن میں سیکرٹری اسمبلی سے کہوں گا کہ  وہ پینل آف  :   جناب  قائم مقام سپیکر 

کے قاعدہ   1997 الرحیم۔   قوائد انصباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب  بسم اللہ الرحمٰن   :جنرل سیکرٹری  

کے تحت جناب سپیکر نے اسمبلی کے موجودہ اجلاس کے لئے مندرجہ ذی ترتیب سے چار معزز    13

 نامزد فرمایا ہے۔    اراکین پر مشتمل پینل آف چیئپرسن
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 93پی پی۔    :  جناب سعید اکبر خان،ایم پی اے    ۔  1

 145پی پی۔  :   جناب سمیع اللہ خان،ایم پی اے  ۔    2

           213پی پی۔  :      سید علی حیدر گیلانی،ایم پی اے  ۔  3

 48پی پی۔  :    جناب خرم خان ورک،ایم پی اے  ۔  4

 شکریہ  

 

 پوائنٹ آف آرڈر 

 جناب سپیکر!۔۔۔ :جناب آفتاب احمد خان 

 جی،رانا صاحب! :جناب قائم مقام سپیکر 

 

 اجلاس کی کارروائی بر وقت شروع کرنے کا مطالبہ 

پر بات کرنا چاہتا ہوں     serious noteجناب سپیکر!میں ایک بڑے    :جناب آفتاب احمد خان 

کہ   ہے  یہ  مسئلہ  گا۔  چاہوں  بھی  رولنگ  کی  آپ  میں  پر  اس   This has become aاور 

routine    کہ آج آپ نے پونے تین گھنٹے کے بعد اجلاس شروع کی ہے۔Are we students 

or we are just street mongers?    کہ ہم فارغ لوگ ہیں،آپ اجلاس شروع کری جیسے

مگر   ہے  سارے    this is uncalled forبھی  بیٹھ    respectable membersیہ  کر  آ  ہیں 

  There is always a time limitجاتے ہیں۔ اگر آپ کے پاس ٹائم نہیں ہے،یہ دیکھیں کہ 

نے پر اندر نہیں جانے دیتے۔ آپ کی بچے سکول پڑھنے جاتے ہیں اور کہتے ہیں کہ پانچ منٹ لیٹ ہو 

تو اس    the secretariat is working very highاسمبلی ہے یہ بیچارے ملازمین آتے ہیں،

  attendکا نتیجہ ہے،منسٹرز جو کام کررہے ہیں، ہم یہاں صبح سے بیٹھے ہوئے ہیں، پہلے بجٹ ٹریننگ  

 I would like to have your ruling that، اس پر  This is uncalled forکی ہے۔  

session should start at the proper time     اور آپ اجلاس وقت پر شروع کری اور

ل رہے ہیں اور ہم آرام سے ٹھنڈی   پر  وقت
ُ
ختم کری۔ آپ دیکھتے نہیں ہیں کہ لوگ سڑکوں پر ر
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تو   اس پر پہلے    what are you doing forجگہ بیٹھے ہیں  اس لئے میری گزارش ہے کہ آپ 

 .The House will start immediately on the timeرولنگ دی کہ 

 جی،رانا صاحب!بالکل ٹھیک ہے۔ جی،وزیر پارلیمانی امور!  :جناب قائم مقام سپیکر 

جناب سپیکر!میں جناب آفتاب احمد خان   (: )جناب مجتبی شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور  و  وزیر خزانہ 

اور  ہم نے بھی جناب سپیکر سے    agreeکی بات سے   کی تھی کہ اجلاس ٹائم پر    requestکروں گا 

ان سے   اگر کوئی   requestشروع کرنا چاہئے ۔ میں نے  تو اس میں   problem     کی تھی کہ  ہے 

کا مارجن رکھ لیں بلکہ اگر آپ ابھی رولنگ دی    ایک  کا   اور گھنٹے    معزز ممبران کو بتا دی کہ اجلاس 

ٹائم    ٹائم ممبران  معزز  تاکہ  گے  کردی  شروع  اجلاس  پہلے  سے پہلے  بجے  ہم تین  تو  ہے  بجے  دو 

کوشش کری کہ  معززممبران کو    graduallyپرآجائیں اور اجلاس شروع ہوجائے۔آپ اس پر  

کا   دو بجے  اور پھر  آئیں  کر  پر لے  اڑھائی بجے   دو سے  کو  اس  اور ہم آہستہ آہستہ  ڈالی جائے  عادت 

 مطلب ہو کہ دو بجے ہ اجلاس شروع ہونا ہے۔ بہت شکریہ  

 جناب سپیکر!۔۔۔    :جناب آقتاب احمد خان 

 جی،رانا صاحب!:جناب قائم مقام سپیکر 

خان  احمد  آفتاب  بجے   No concession of timeجناب سپیکر!  :جناب  دو  اجلاس  آپ 

آنا شروع   اور آپ صف تین دن   اجلاس ٹائم پر شروع کردی تو سب لوگ ٹائم پر  شروع کری 

ہوجائیں گے۔ یہ آپ کی گورنمنٹ کا بزنس ہے۔ آج آپ اپنے بزنس کے لئے کورم پورا کررہے  

آپ   کہ  ہے  گزارش  میری  تو  کردی  kindlyتھے   دو بجے  ٹائم  کا   don’t give them اس 

grace time , if something happen    کوئیserious    کہ آپ کہتے ہیں  ہوتا ہے جیسے 

under the relevant rules  یہ،official gallery    کہ اڑاتے ہیں  والے بھی ہمارا مذاق 

 آپ ٹائم پر اجلاس شروع نہیں کرتے۔  

کا  : جناب قائم مقام سپیکر  اور میاں    validبالکل    pointرانا صاحب!بالکل ٹھیک ہے آپ  ہے 

ہے تو    callہے لیکن گزارش یہ ہے کہ اگر اجلاس دو بجے    point valid کا بھی  مجتبی شجاع الرحمٰن 

اجلاس شروع کردی گے لیکن آپ نے   اجلاس شروع کرنے کے بالکل پابند ہیں۔ ہم  دو بجے  ہم 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 7

 

31 

make sure  انا ہے آپ کے معززممبران جو اپوزیشن  وکرbenches    سے ہیں وہ بھیtimely  

آئیں۔ اس میں ایک چیز اور بھی ہوگی    timelyسے ہیں وہ بھی    benchesآئیں اور جو گورنمنٹ  

کا   اپوزیشن  کی    honorable memberکہ کوئی بھی  بات  کورم    guaranteeاس  ہم  دے کہ 

ہم   تو  دو بجے ہے  ٹائم  اگر  اجلاس شروع کردی گے۔  پر  ٹائم  ہم  تو  آؤٹ نہیں کری گے  پوائنٹ 

دو بجے   کا ٹائم ضائع نہ ہو۔ ہم    honorable memberکردی گے تاکہ کسی بھی    startاجلاس 

 معززممبران ہ لیٹ آتے ہیں۔  ٹائم پر آجاتے ہیں لیکن 

احمد  کی طرف    : جناب شہباز  اپوزیشن  کر سے  جناب سپیکر!میں  دہانی  ہمارے  و یقین  کہ  ہوں  اتا 

جرمانہ ڈالیں۔ ہمارے لوگ ٹائم  کا   لوگ ٹائم پر آیا کری گے اور اگر ہم لیٹ ہوں تو آپ اپنی مرضی  

 پر آئیں گے اور ان کو کہیں کہ یہ بھی ٹائم پر آئیں۔  

 makeیہ چیز  pleaseرانا شہباز احمد صاحب!جرمانہ نہیں کہتے لیکن آپ   :جناب قائم مقام سپیکر 

sure  کرائیں کہ   آپtimely  آئیں گے۔ 

 جناب سپیکر!۔۔۔  (: )جناب مجتبی شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و   وزیر خزانہ

 جی،میاں صاحب! :جناب قائم مقام سپیکر 

جناب سپیکر!گورنمنٹ کی طرف سے    (: )جناب مجتبی شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و   وزیر خزانہ  

شاءاللہ ٹائم پر آئیں گے ،ہم ان   دیتا ہوں کہ ہمارے معزز ممبران بھی ان  suretyمیں بھی آپ کو  

ہے اُس کے لئے  sessionکو  Mondayکروں گا کہ جو  requestمیں آپ سے کو بتا دی گے اور  

 کر دی ۔ conveyٹائم  پر ہونا ہے  تاکہ ہم  سب کو یہ  sessionکو Mondayآپ آج بتا دی کہ 

ٹائم رکھیں گے  sessionکے  Mondayمیاں صاحب!ہم  : جناب قائم مقام سپیکر  کاجو بھی 

میں آج یہاں پر آپ سب کی خدمت میں گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ کوئی ممبرآئے یا نہ آئے یہاں 

 ہو جائے گا ۔ session timely startپر 

 )اذان عصر( 

 جناب سپیکر !پوائنٹ آف آرڈر۔  :  جناب امجد علی جاوید 
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 جی، جناب امجد علی جاوید! : جنا ب قائم مقام سپیکر 

جناب سپیکر! گزشتہ اجلاس میں،میں نے گزارش کی تھی اور سپیکر صاحب : جناب امجد علی جاوید 

نے رولنگ بھی دی تھی کہ اردو ہماری قومی زبان ہے یہاں اس کا خیال نہیں رکھا جا رہا ۔میں تو ایک 

ٹاٹ سکول کا پڑھا ہوا  ہوں مجھے  انگریزی سمجھ نہیں آتی۔ ہمارے فاضل اپوزیشن کے دوست  کوئی 

Aitchisonian  ہے،کوئیSadqian ہے ،  کوئی گھوڑا گلی کا پڑھا  ہوا ہے انہیں توانگریزی  آتی ہے

۔  ہوں گے  laydownلیکن مجھے نہیں آتی۔ میں نے یہ گزارش کی تھی کہ تمام مسودےاردو میں 

تو  billیا    reportsسپیکر صاحب نے اس پر رولنگ دی تھی لیکن آج پھر سار ی   انگلش میں ہ ہیں 

  practice  کروائیں، گزشتہ دور  میں بھی اس پر  رولنگ تھی اور یہ  implementمہربانی کری اس پر 

 ہوتی رہ ہےلیکن اس اسمبلی کے شروع سے ہ یہ پریکٹس ختم کر دی گئی ہوئی ہے ۔ 

مقام سپیکر قائم  بھی   :جناب  میں  اردو  میں  خیال  میرے  کری  ذرا چیک  آپ  امجد صاحب! 

 موجود ہیں۔

 جناب سپیکر! میرے پاس تو یہ ساری انگلش کاپیاں ہیں ۔: جناب امجد علی جاوید 

 کی اردو کاپیاں پہنچائیں۔ billsامجد صاحب کو،جی :جناب قائم مقام سپیکر 

 کی اردوکاپیاں مہیا کی گئیں (  billsپر معزز ممبر جناب امجد علی جاوید کو )اس مرحلے

 

 سوالات 

 ( میڈیکل ایجوکیش   اینڈ سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  محکمہ )    

 نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات

مقام سپیکر قائم  محکمہ   ، جی:جناب  پر  ایجنڈے  کے  آج  تو  ہے  ہوتا  شروع  سوالات  وقفہ  اب 

کے  ان  اور  گے  جائیں  پوچھے  سوالات  سے متعلق  ایجوکیش  میڈیکل  اینڈ  کیئر  ہیلتھ  سپیشلائزڈ 

 

ئ

   پہلا سوال جناب محمد ندیم قریشی کا ہے ۔جی، جناب ندیم  قریشی سوال نمبر    جائیں گے۔ جوابات دی 

 بول دی۔



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 7

 

33 

 الرحیم۔ جناب سپیکر بہت شکریہ۔میں منسٹر صاحب کا بھی  بسم اللہ الرحمٰن :جناب محمد ندیم قریشی 

 ہےجواب  پڑھا ہوا تصور کی جائے ۔ 139شکر گزار ہوں کہ تشری فرما ہیں۔ میرا سوال نمبر

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کی جاتا ہے۔  : جناب قائم مقام سپیکر 

 صوبہ کے مختلف اضلاع میں ہسپتالوں کی عمارات کی تعمیر اور رقوم کی 

 فراہمی سے متعلقہ تفصیلات 

 *139  : وزیر سپیشلائزڈ  : جناب محمد ندیم قریشی  نوازش    ہیلتھ کیئرو میڈیکل ایجوکیشکی  ازراہ 

   -بیان فرمائیں گے کہ:

فروری   )الف(   ساہیوال،    2023 یکم  خان،  غازی  ڈیرہ  آباد،  لاہور، فیصل  آج تک ملتان،  سے 

اور ٹیچنگ  راولپنڈی، گوجرانوالہ، گجرات، سیالکوٹ اور سرگودھا کے کس کس ہسپتال

تعمیر   کی  عمارت  کی  کاموں   روا  Revampingکی    upgradationہسپتال  دیگر 

دہ رقم فراہم کی گئی ہے ان کی تفصیل ہسپتال وا   لئےکے ٰ
 
دہ علی ٰ

 
 آگاہ فرمائیں۔رعلی

 ملتان میں کون کون سے ہسپتالوں کی بہتری پر کام جاری ہے۔    )ب( 

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ    سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

 : )خ

فروری    )الف(  ساہیوال،    2023یکم   ، خان  غازی  ڈیرہ  آباد،  ،فیصل  ،لاہور  آج تک ملتان  سے 

راولپنڈی ، گوجرانوالہ ، گجرات، سیالکوٹ اور سرگودھا کے ہسپتال اور ٹیچنگ ہسپتال کی 

کی تعمیرا عمار کی  Revampingکیupgradationت  فراہم  کاموں کے لئے  دیگر  و 

 گئی رقم کی تفصیل ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے ۔ 

ملتان کے مندرجہ ذی ہسپتالوں کی بہتری پر کام تیزی سے جاری ہے ۔ جس کا کل تخمینہ    )ب( 

ارب روپے خرچ کئے ۔1.338ارب روپے ہے ۔ اس میں سے اب تک  ۔4.1لاگت

 جاچکے ہیں۔  

 # نشتر ہسپتال ملتان 

 # چلڈرن ہسپتال ملتان  

 ملتان ۔ ،پرویز الٰہی انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی دھری# چو
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 ؟ ہے کوئی ضمنی سوال  :   جناب قائم مقام سپیکر

  public representativeجناب سپیکر! اہم نقطہ کی ہے جب کوئی بھی :جناب محمد ندیم قریشی 

اس پورے  لانا ہوتا ہےیا  ادارے میں کوئی بہتری  اس  کا بنیادی مقصد  اس  تو  کوئی سوال کرتا ہے 

وہاں پر جو   ہاؤس کو  ۔  genuine situationمقدس  ہے اس کے حوالے سے باخبر کرنا ہوتا ہے 

گئے ہیں میری معلومات اور میری تحقیق کے مطابق    کئےاب یہ جتنے جوابات یہاں ایوان میں پیش  

)ب( میں جوجواب  وہاں کی ایڈمنسٹریشن نے دیا وہ فرماتے  ویہ سب غلط ہے۔ اب اس جواب کے جز

وہا ں1.338ہیں  روپے   ہم  خر  ارب  سوال میں  اگلے  کہ  جب  یہ ہے  ۔ صورتحال  چ ہو چکےہیں 

میں بھی اور جو ایمرجنسی    outdoorجو    patientsجاتے ہیں تو ہمیں وہاں ان ہاسپٹلز میں ڈیل کے  

 میں جاتے ہیں ۔۔۔ 

 Order in the House: جنا ب قائم مقام سپیکر 

قریشی  ندیم  محمد  کی:جناب  کرنے  سوال  یہ  میں  کی    ! یہ    جناب سپیکر  کہ  ہوں  سکتا  کر  جسارت 

ارب روپے صف تختیاں لگانے کے شوق میں خرچ ہو چکا ہے اور یہ ہسٹری میں پہلی بار 1.338

کام اس میں ایسا نہیں کی گیا    رقمہوا کہ کسی کیئر ٹیکر گورنمنٹ نے اتنی بڑی   اور ایک بھی  خرچ کی 

کو بہتری ہو، جس سے مریض کو سکون ہو، جس سے مریض کے ساتھ جو لوگ  patientsجس سے

ساتھ   کے  انکساری  اور  ادب  بڑی  سے  موصوف  وزیر  میری   ہو۔  کوئی سہولت  کو  ان  ہیں  ہوتے 

  expenditureبلین روپے  میں جو ابھی تک  1.338گزارش ہوگی کہ کی وہ فرما سکیں گے کہ اس  

خرچ ہوئے ہیں یا وہاں صف    لئے ہو چکے ہیں اُس میں  کتنے پیسے ایسے ہیں جو مریضوں کی ویلفیئر کے  

بنائے گئے ہیں، کیاس سے    rampsکنسٹرکشن کی گئی ہے    لئےکچھ لوگوں کی خواہشات کی تکمیل کے 

 کوئی ایسی ایمرجنسی ایکسٹینشن کی گئی ہے کوئی نئے آپریشن تھیٹرز بنائے گئے ہیں یہی میرا سوال ہے ؟ 

 میڈیکل ایجوکیش!   وجی،وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  : جناب قائم مقام  سپیکر 

(: ) پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ    سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

 خ

جناب سپیکر!آپ کا بہت شکریہ۔میں  شکر گزار ہوں جناب ندیم قریشی کابالکل انہوں نے درست  

کے   بہتری  سوال  ہر  کہ  ہے   لئے فرمایا  اعتماد  کا  چیز  اس  پر  معززممبران  اپنےتمام  ،ہمیں  ہے 
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کا پروگرام ہے  یہ پچھلی گورنمنٹ  میں شروع کی گیا تھا اور ویسے اس کی ضرورت    renovationجو

میں اتنا  پرانا سٹرکچر تھا کہ وہاں پر مریضوں کو مشکلات کا سامنا تھا۔ان   hospitalsبھی تھی بعض  

اور  maximumمیں تقریباً ہیں جن کو  میں نے  خود وزٹ کی ہے    maximum projectsشہر  

اور ہم ریگولر وزٹ کر رہے ہیں اس کی وجہ یہ ہے کہ جو سرکاری ہسپتال ہیں  ان پر  لوڈ بہت زیادہ ہے 

جو   چاہے    renovationاور  ہوتا ہے  کام  پر   وہاں   ،ہوں   indoorہوں،   theatersکا 

wards ہوں وہاں پرpatients  کو  مشکلات کا سامنا کرنا پڑتا ہے۔ ہم دو شفٹوں  میں کام کروا رہے

کا ہ کام ہو رہا ہے چاہے   اور ملتان سمیت جتنے بھی شہر ہیں وہاں پر چونکہ ہسپتال   ہے،    rampہیں 

ہے یا لفٹ کا کام بہتر ہونا ہے یا فرنٹ ایلیویشن بہتر ہونا ہے اس کا  theaterہے، چاہے  wardچاہے

راست  براہ  تو  اچھے  patientsفائدہ  ایک  ہسپتالز  اگر  ہے  ہ  اس  ambianceکو  ہوگا  پر 

کا   air conditionبہتر ہوں گے صاف ہوں گے،  bedsسسٹم ہوگا، properمیں اس  تو  ہوگا 

 کو ہوگا ۔ poor patientsفائدہ تو عام 

 Supplementary question:جناب سپیکر ! جناب آفتاب احمد خان 

 جی، رانا صاحب!:جناب قائم مقام سپیکر 

خان  احمد  آفتاب  جو  :   جناب  یہ  کہ  ہے  سوال  ضمنی  یہ  سے  موصوف  وزیر  !میرا  سپیکر  جناب 

upgradation    ہے ابupgradation    میںtechnology, education, career, products, 

infrastructure, skills and status  آتا  ہے کی منسٹر موصوف بتا سکیں گے کہupgradation  کر

کن چیزوں پر ہے اور کتنے کتنے پیسے ان پہ    main focusکر رہے ہیں ان کا   revampingرہے ہیں یا  

 خرچ ہوئے ہیں؟ 

  : )خواجہ سلمان رفی( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ    سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش وزیر 

تو اس میں نوٹ ہے کہ کس سکیم پہ کتنے پیسے لگ رہے ہیں جو   detailجناب سپیکر! پہلی بات ہے کہ 

دیکھیں ہے  فرمایا  نے  ہماری    Human Resource Capacity Buildingرانا صاحب  تو 

 کو بہتر کی ہے ۔ curriculumیونیورسٹیز میں  میڈیکل کالجز میں ہوتی ہے ،ہم نے میڈیکل کالج کے 

بن    proper collegeکو بہتر کی ہے۔ نرسز کے تمام سکول اس وقت   curriculumنرسز کے
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ان   lecture roomsان کے  labsان کی  washroomsان کے  hostelsرہے ہیں،ان کے  

ہم ایک ایک چیز پر کام کر رہے ہیں یہ  جو اس وقت سوال کی   facultyکی ان  curriculumکا  

ہےfocusگیا جوrenovationیہ   میں  اس  ہے  متعلقہ   Human Resourceسے 

Capacity Buildingد ٰ
 
  ہ کام کر رہے ہیں ۔ ہے اسُ پر ہم علی

خان:  احمد  آفتاب  آپ کی مشینرجناب  پر  وہاں  ی،میڈیسن،ایکسرے مشین،  جناب سپیکر!اگر 

اور آپ کےای آئی سی  میں   تو  issuesآپریشن تھیٹر  سے پھر کی فرق پڑتا    renovation ہیں 

 this is what I have read in the dictionaryہے  ؟ میں نے پڑھ کے بھی سنایا ہے کہ  

رہا  ہوں کہ آپ   یہ کہہ  پر    upgradationتو میں  وہاں      requiredضرور کری  مگر جب تک  

medical related facilities نہیں ہوں گی،  ڈاکٹرز پورے نہیں ہوں گے، آپریشن  تھیٹرز

اور   ڈیپارٹمنٹ  ایکسرے  میں  ،ہسپتالوں   گے  ہوں   anesthesia departmentنہیں 

affected  ہوگاتو کی   renovationنہیں  پھر  کا    سے  مریضوں  روز  آئے  کیونکہ  ہے   پڑتا  فرق 

ہسپتالوں میں رش بڑھتا چلا جارہا ہے یہ ٹھیک ہے  محنت کررہےہوں گے لیکن میرا ضمنی  سوال  یہ  

کی  اور ہسپتال  انفراسٹرکچر  کے  اس  یا  ہیں  رہے  لگا  پر پیسے  کی بلڈنگ  یہ صف ہسپتال  کی  کہ  ہے 

 مشینری   کے لئے  بھی کچھ  کر رہے ہیں؟ 

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ    سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  : )خ

میں بلڈنگ کے    renovationجناب سپیکر!جیسا کہ رانا صاحب نے فرمایا ہے تو  پہلی بات یہ  ہے کہ  

ہوتی ہے  یاجہاں لوکل انسٹیٹیوٹ کہتا  need base demandعلاوہ تھیٹرز بھی شامل ہیں  جہاں پر  

کا   elevatorکا کام ہوتا ہے وہاں  پر     elevatorکیجاتا ہے اگر  کہیں پر   updateہے  وہاں پر تھیٹرز کو  

ایک   تو  تو مشینیں  ہے  کی  بات  کی  انہوں نے مشینوں  کہ  ہے  لیکن  جیسا  جاتا  کی   ongoingکام  

process     کا کے ساتھ   companiesہے جتنی بھی ہمارے پاس مشینیں موجود ہیں ،ان مشینوں 

کمپنیوں  کی ذمہ  داری ہے  لیکن اس کے ساتھ    maintenanceکنٹریکٹ ہے اس  لئے ان  مشینوں کی  

ہے  ایک شعبے کے   fiscal phaseہوتی رہتی ہے، ظاہر ہے  کہ ایک    procurementساتھ مزید  

کام کرنا ہوتا ہے   کر  ڈیپارٹمنٹ نے   رہ  اس بجٹ میں  تو  ہمارے پاس   لہٰذا  لئے جتنا بجٹ  ہوتا ہے  
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کے مطابق ہم کام   کررہے ہیں  ہم آہستہ  amountموجود ہے اس    maximum amountجتنی 

، ہمیں مشکلات  ، کئی   در پیش   آہستہ مشینیں بھی تبدی کررہے ہیں  اوپر بہت لوڈ ہے  ہیں، ہمارے  

میں      schemes  phase wise ADPپر پرانی مشینیں بھی موجود ہیں  لیکن مشینوں کو   ں جگہ 

 ڈال کر ان کو بہتر کررہے ہیں۔

 جناب سپیکر! میرا ایک ضمنی سوال  ہے۔  : جناب  محمدبلال یامین 

آخری    :جناب قائم مقام سپیکر  کا  آپ  یہ  جی،  بلال یامین صاحب  بہت شکریہ۔خواجہ صاحب!  

 ضمنی سوال ہے۔  

گا  کہ  اس سوال میں : جناب  محمدبلال یامین  وزیر موصوف سے یہ جاننا چاہوں  جناب سپیکر!میں 

ہورہ   revamping and upgradationراولپنڈی کا  بھی ایک ہسپتال شامل ہے اور  اس کی  

کام وہاں پر کب تک  مکمل ہوجائے گا کیونکہ اس   وزیر موصوف ہمیں بتاسکیں گے کہ یہ   ہے۔  کی 

 ہسپتال کے بند ہونے کی وجہ سے باق  ہسپتالوں میں  مریضوں کا رش بہت بڑھ گیا ہے؟ 

 جی، منسٹر صاحب!جناب قائم مقام سپیکر:

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ    سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  : )خ

ہے   cut of dateجون ۔ 30جناب سپیکر!بلال صاحب نے بالکل ٹھیک  کہا ہے اور اس حوالے سے  

 اور 

 

ٹ

 

می
ب ی س

، میں چاردن پہلے  خود ہولی  فیملی ہسپتال کی ایک ایک جگہ دیکھ کر آیا  ہوں اس ہسپتال کی 

پر   وہاں   ، کررہا ہے   کام  دو شفٹوں  میں  ڈیپارٹمنٹ   ڈبلیو  اینڈ  باق ہے۔ سی  ہونا  کام  کا کچھ  سیکنڈ فلور 

کام   مکمل کرنے کے حوالے سے   اور وی سی صاحب بھی موجود تھے تو میں نے  کنٹریکٹر، کنسلٹنٹ 

 weeklyں  کا وزٹ کی ہے تو ہم  ٹارگٹ   دے دیا ہے اور اس کے بعد پھر ہیلتھ  سیکرٹری  نے بھی وہا 

basis پر وہاں وزٹ کررہے ہیں  اورکبھی  خواجہ عمران صاحب،  کبھی  میں اور کبھی علی جان جاتے ہیں ۔   

سی اینڈ ڈبلیو اس حوالے سےبہت اچھا کام کررہا ہے ، صہیب احمد ملک اور سیکرٹری سی اینڈ ڈبلیو بھی 

بہت اچھا کام کررہےہیں  ہمارا ایک واٹ ایپ گروپ بھی بناہوا ہے اور ہر  جگہ کی مانیٹرنگ کی جارہ 

   ہوجائے گا۔ functionalجون  تک مکمل  طور پر  ۔ 30شاءاللہ ہولی فیملی ہسپتال    ہے اور ان 

 جناب سپیکر! میرا ایک ضمنی سوال ہے۔  چودھری محمد اعجازشفیع:
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شفیع صاحب! آپ اگلےسوال پر اپنا ضمنی سوال کرلیجئے گا  کیونکہ اس پر  جناب قائم مقام سپیکر:

 ندیم قریشی کا ہے ، سوال نمبر بولیں۔  محمد پہلے ہ پانچ ضمنی سوال ہوچکے ہیں، اگلا سوال جناب

ہے اور اس  کا جواب پڑھا  140میرا سوال نمبر   بہت شکریہ۔    جناب سپیکر!  جناب محمد ندیم قریشی:

 ہوا تصور کی جائے۔ 

 جواب پڑھا ہواتصور کی  جاتا ہے۔  جی،جناب قائم مقام سپیکر:

 

میں آؤٹ ڈور اورایمرجنسی میں   انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی  ی پرویزالہٰ دھر چو ، ملتان

 تفصیلات   ایمرجنسی کی حالت اورسہولیات سے متعلقہ مریضوں کی تعداد 

 *140  : وزیر سپیشلائزڈ  : جناب محمد ندیم قریشی  نوازش   ہیلتھ کیئرو میڈیکل ایجوکیشکی  ازراہ 

   -بیان فرمائیں گے کہ:

ٰ   دھریچو  )الف( 
ہ 
ل

ا اوسطاًی انسٹیٹیوپرویز  روزانہ  کارڈیالوجی ملتان میں  آف  اور   ٹ  ڈور  آؤٹ 

 ایمرجنسی میں کتنے مریض آتے ہیں؟ 

 ؟ کتنے ڈاکٹرز اور دیگر ملازمین کام کر رہے ہیں   لئےان مریضوں کے   )ب( 

 ؟ روزانہ کےاوسطاًاخراجات کتنے ہیں  ایمرجنسی کتنے بیڈز پر مشتمل ہے ایمرجنسی کے )ج(  

 ؟ایمرجنسی میں کون کون سی سہولیات میسر ہیں یا مریضوں کو فراہم کی جا رہ ہیں  )د(  

اور خراب    )ہ( ایمرجنسی اور دیگر کون کون سی جگہ پر کون کون سی مشینری نصب ہے چالو 

دہ تفصیل دی جائے ٰ
 
دہ علی ٰ

 
 ؟ علی

(: پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ    سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش زیر و 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

    )خ

روزانہ کی بنیاد پر اوسطاً   )الف(  اور آؤٹ   400سے  300ایمرجنسی میں  تک مریض آتے ہیں 

 تک مریض آتے ہیں ۔ 1600سے 1500ڈورمیں روزانہ کی بنیاد پر اوسطاً
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      ،    Consultants=10 ،MO/WMO=27 ،PG Trainee=130ایمرجنسی ڈیپارٹمنٹ میں  )ب( 

Nurses=71      ،Paramedical Staff=10     اورClass IV=37 کام کرتے ہیں۔ 

  ،   Consultants = 13 ،MO/ WMO=25  ،Nurses= 25   آؤٹ ڈور ڈیپارٹمنٹ   

Paramedical Staff= 22     اورClass IV=30  کام کرتے ہیں۔ 

پر    67ایمرجنسی   )ج(  اوسطاً ایک مریض  اور ایمرجنسی میں  سے    6000بیڈز پر مشتمل ہے 

 روپے تک کے اخراجات ہوتے ہیں۔7000

سہولیات    )د(  ایمرجنسی  ٹیسٹ     ، تمام  اور  ادویات  تمام  والی  رکھنے  محفوظ  کو  زندگی  بشمول 

 (Echocardiography, Primary Angiography, CT Scan,ECG) 

X-Ray,Labortory Test   گھنٹے فراہم کی جاتی ہیں۔   24( ا یمرجنسی میں بغیر کسی چارجز کے   

ایکسرےمشین    1ایکو کارڈیوگرافی، 2ای سی جی مشینیں،  6ہسپتال ہذا کی ایمر جنسی میں کل      )ہ( 

کل    1اور  علاوہ  وینٹی لیٹرز ہیں جن میں سے  31انجیوگرافی مشین نصب ہے۔اس کے 

اور 29 ہیں  ضمیمہ 2فعال  کی   تنصیبات  کی  مشینری  ۔دیگر  ہیں  مرمت  زیرس  لیٹر  وینٹی 

 )الف(تفصیل ایوان کی میزپررکھ دی گئی ہے۔ 

 ؟ ہے  کوئی ضمنی سوال جناب قائم مقام سپیکر:

جناب سپیکر! میں   یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ کسی  بھی سوال کے جواب   جناب محمد ندیم قریشی:

میں جو تفصیلات فراہم کی جاتی ہیں  وہ تفصیلات  ہمیں اگر ایک  یا دو روز  پہلے  مل جائیں  تاکہ ہم   ان  کو   

ہمیں   اب  ،یہ   کرسکیں  عرض  کچھ   میں  خدمت  کی  گورنمنٹ  کی  آپ  اور  کی  آپ  کر  پڑھ 

 صفحات پر مشتمل جواب  دے دیا گیا  ہے۔  300

 ؟ کی بات کررہے ہیں وقریشی صاحب! آپ کو ن سے  جز جناب قائم مقام سپیکر:

جناب سپیکر! میں ہر ایک سوال کے  جواب کی بات  کررہا ہوں۔  میرے  جناب محمد ندیم قریشی:

صفحات پر مشتمل  تفصیلات  فراہم کردی  12،14کے جواب میں  مجھے کوئی    نجتنے  بھی سوالات ہیں ا

گئی ہیں جو کسی بھی شخص کے لئے ممکن نہیں ہے کہ ان تفصیلات کو فوری طور پر پڑھ  کر اس  حوالے  

۔  میں یہ گزارش کروں گا کہ ہمارے      سے     کسیسے کوئی سوال کرسکے 

 

 

 

 

وہ حکومتی  ب ساتھی چاہے 
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بہتر   تو  گی  جائیں  کی  فراہم  روز پہلے  دو  یا  ایک  یہ تفصیلات  کو  اس  ہوں   سے    

 

 

 

 

ب اپوزیشن  یا  ہوں 

ہوگا۔میں پھر گزارش  کروں  گا کہ اس ڈیپارٹمنٹ  کے  منسٹر خواجہ  سلمان رفی  صاحب ہیں  اور  میں  

 politicalتجربہ کار  بھی ہیں۔ میرا سوال دینے کا مقصد قطعاً کوئی  وہ  ہوں اور  ذاتی طور پر ان  کا  معتقد

weightage    لینا نہیں  ہے۔ چودھری پرویز الہٰ انسٹیٹیوٹ   آف  کارڈیالوجی ملتان،جنوبی پنجاب کا

ہے۔    blessingکےلئے  ایک بہت بڑی   cardiac patientsوہ واحد ہیلتھ انسٹیٹیوٹ ہے جو کہ  

سالہ  تاریخ میں ہیلتھ کے حوالے 76ب کیچودھری پرویز الہٰ کو اس کا کریڈٹ جاتا ہے اور  یہ پنجا

تھی چونکہ آپ  کا اور میرا تعلق بھی جنوبی پنجاب سے ہے تو میرا    revolutionسے سب سے بڑی  

ڈاکٹرز  کو تنگ کرنا  نہیں ہے  کیونکہ   مجھے آج کچھ   یا  سوال دینے کامقصد قطعاً وہاں کی ایڈمنسٹریشن  

journalists    جو یہ  آپ  کہ   کہا  اور   فون کئے  تو کس سے   question raiseنے  ہیں   کررہے 

نہیں کی گیا  تو   take careمریض کو یہاں پر    ناراض ہیں   یا آپ کو کی کوئی ایشو ہے یا آپ کے  کسی

میں نے کہا  میرا قطعاً ایسا  کوئی مسئلہ نہیں ہے  چیف ایگزیکٹیو سے لے کر پیرا میڈیکل سٹاف  تک تمام  

 اور وہاں پر بہت اچھی ٹیم کام کررہ ہے۔  میری صف یہ گزارش ہے کہ   لوگ بہت ہ معزز ہیں 

کی گئی  تو ہم نے دیکھنا یہ ہے    investmentکی    billions of rupeesپچھلی نگرا ں حکومت میں  

کی گئی ہے اس سے عام آدمی کو فائدہ پہنچا ہے  investmentکی    billions of rupeesکہ یہ جو  

 یا  وہ پیسے صف اس مقصد کے لئے خرچ کئے گئے ہیں کہ تاکہ ہمارا نام بنے؟ 

 قریشی صاحب! آپ کا ضمنی سوال کی ہے، سوال تو کری؟ جناب قائم مقام سپیکر:

جناب سپیکر! میں سوال ہ کرنے لگا ہوں کہ انہوں نے میرے سوال  جناب محمد ندیم قریشی:

مریض 600سے 300)الف(کے  جواب میں فرمایا ہے کہ وہاں ایمرجنسی کی بنیاد پر روزانہ  وکے جز

ڈور میں   اور یہ مریضوں کی مجموعی تعداد تقریباً   1500اور آؤٹ  ہوجاتی ہے  2000مریض آتےہیں 

ایمرجنسی   کہ  فرماتےہیں  آگے  یہ   ہ  ساتھ  اب  ہوگا  ہ  ایسا  کہ  ہوں  مانتا  کو  بات  اس  بالکل  میں  

میں    ،  Consultants=10 ،MO/WMO=27 ،PG Trainee=130ڈیپارٹمنٹ 

Nurses=71      ،Paramedical Staff=10    اورClass IV=37 اب، کام کرتے ہیں  

کرو ں گا کہ     requestمیں وزیر موصوف سے    لہٰذا  آپ خود  دیکھیں کہ یہ جواب بالکل غلط ہے   
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جنوبی پنجاب کا  کری  آج جس وقت میں آپ سے گفتگو کر رہا ہوں یہ جو sudden visitایک   یہ 

میں   جواب   کی consultants  10اپنے  وہاں  وقت   مگراس  ہیں   کررہے  ذکر  کا  ہونے  موجود 

کےلئے    VIP patientایمرجنسی میں   ایک کنسلٹنٹ  بھی موجود نہیں  ہے، وہاں پر کنسلٹنٹ کسی  

 MO;s andوہاں پر صف  اور صف  patientsہوتے ہیں ، عام  availableپروٹوکول کال پر 

WMO;s   کے رحم و کرم پر ہیں۔ آپ اور یہ پورا ہاؤس اس بات کو جانتا ہے کہ  کارڈک مریض جب

ایمرجنسی میں جاتا ہے تو اس کی  کی صورت حال ہوتی ہے؟میں گزارش کروں گاکہ وزیر موصوف  

وہ کون سے  بھی   reviewاس سوال کو  اور ان سے پوچھیں  کہ  ، consultants کری  وہ    ہیں  کاش 

نام بھی   ان کے   کارڈیالوجی    mentionاس جواب میں  اور یہ  کردیتے کیونکہ میں ملتان سے ہوں 

دوسرا جز ۔  وہاں وہسپتال میرے  حلقے میں  ہ  شامل ہے  یہ فرماتے ہیں کہ   )ج( کے  جواب میں 

بیڈز پر مشتمل ہے، اب یہ بیڈز کی تعداد میرے لئے بڑی حیرانی کی بات ہے کیونکہ   67ایمرجنسی  

 targetدے کرکی  wrong figureکہ یہ    I don’t knowبیڈز ہیں  31وہاں موقع پر صف 

achieve   اور اپنے چیف رانا آفتاب صاحب  وہ فرماتے ہیں کہ میں  اس کےساتھ  کی جارہا ہے؟ 

گا یہ اس  اوسطاً ایک   وہپ صاحب  کی بھی توجہ چاہوں  جواب میں فرماتے ہیں کہ ایمرجنسی میں 

روزانہ   پر  ، 7000سے    6000مریض  یہ بالکل جھوٹ ہے  اخراجات ہوتے ہیں  روپے تک کے 

ہیلتھ کارڈجو عمران خان صاحب کے دور میں شروع کی گیا،صحت کارڈ جس کو آج بھی استعمال کی 

 جارہا ہے۔

تو    :جناب قائم مقام سپیکر  اپنا   ضمنی سوال کری۔ آپ نے  آپ  ضمنی سوال کری۔ پلیز،آپ 

   تقریر شروع کردی ہے۔

جناب سپیکر! یہ بہت اہم بات ہے ۔ ہم نے تین  گھنٹے آپ کا انتظار کی ہے  جناب محمد ندیم قریشی:

 آپ ہمیں دو منٹ دے  دی۔  لہٰذا 

آپ نے صف یہاں پر نشاندہ کرنی  ہے اور منسٹر صاحب نے جواب    جناب قائم مقام سپیکر:

 دینا ہے۔  
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تو آپ  مجھ سے جواب طلب اجناب سپیکر!مجھے گزجناب محمد ندیم قریشی: یا  دی  تو کر لینے  رش 

 جواب طلب کرلینے دی۔  سےکرلیں  یا مجھےمیرے  ساتھی موصوف  

   کرنے لگ گئے ہیں۔ speechآپ تو جناب قائم مقام سپیکر:

قریشی: ندیم  محمد  میں  جناب  بتا   speechجناب سپیکر!  چیز   ایک  کو   آپ  میں  بلکہ  کررہا  نہیں 

 رہاہوں۔ 

 آپ  پلیز ضمنی سوال پوچھیں۔  جناب قائم مقام سپیکر:

ندیم قریشی: اپنے   جناب محمد  ان کےنام  آپ  تو  ہیں  ہ نہیں  ابھی بنے  جناب سپیکر!جو ہسپتال 

موجود ہے  آپ  اس کا مجھ سے جواب  on  groundلیڈرز  کے نام پر  رکھ سکتے ہیں لیکن  جو چیز  

 نہیں لے رہے۔ 

 آپ  پلیز ضمنی سوال  کری۔  جناب قائم مقام سپیکر:

یہ جواب غلط ہے،  جناب محمد ندیم قریشی: کررہا ہوں کہ  یہ گزارش  فیصد  95جناب سپیکر! میں 

کو بطور پرائیویٹ مریض   ان  ہیں   جو ایمرجنسی میں جارہے  ان سے     treatمریض  جارہا ہے،  کی 

 collectionکی جارہ  ہے اور کوئی شخص یہ نہیں بتا سکتا کہ  وہ    collectionبذریعہ ہیلتھ کاڈر 

)ج( کے جواب میں فرمایا گیا  ہے کہ  وکس مد میں  کی جارہ ہے اور اس کا مصرف  کی ہے؟دوسرا جز 

 
ُ
ادا کروں 7وینٹی لیٹرز ہیں اگر اس  پورے ہسپتال میں  31  ک ز بھی ہوں تو میں جرمانہ  وینٹی لیٹر  

سوالات کے  ان  اگر  کہ   تھا  یہ  کا مقصد  گزارش کرنے   میرا  تو  ہیں  جذباتی ہوگئے  تھوڑا  آپ  گا۔ 

ہوتی ہے  اور لوگ سمجھتے ہیں کہ  اس اسمبلی   activity createاٹھانے سے  ایک انسٹیٹیوٹ میں  

ا س اہمیت کو آپ ختم  نہ ہونے دی اس  کا آپ کو او  رہم سب کو بھی   kindlyکی کوئی اہمیت ہے تو   

honorجائے گا ۔ 

مقام سپیکر  قائم  لیکن  :جناب  ہوا   نہیں  جذباتی  بھی  بالکل  میں  صاحب!  اور   speechقریشی 

question   میں فرق ہوتا ہے۔Speech    اور چیز ہے اورquestion  الگ چیز ہے۔  میں یہ عرض
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کررہا تھا کہ  آپ  سوال کری تاکہ منسٹر صاحب کو بھی سمجھ آسکے کہ یہ سوال ہورہا   نہ کہ کوئی تقریر  

 کی جارہ ہے۔  

سوال  جناب محمد ندیم قریشی: کی ہے لیکن   سوال ہ  ہوں کہ میں نے  جناب سپیکر! میں سمجھتا 

 طوی ہوگیا ہے۔  

 جی، منسٹر صاحب!جناب قائم مقام سپیکر:

    )خواجہ سلمان رفی(: پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   میڈیکل ایجوکیش   و وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

جناب سپیکر! مجھے بہت خوش ہے کہ بھائی نے بڑی مدلل ،تفصیلی بات کی ہے،  مجھے بھی سمجھنے کا موقع 

سوال     exceptملا ہے ۔   گزارش یہ  ہے کہ جیسا فاضل ممبر نے بات  کی ہے  ہم نے جو تعداد لکھی ہے  

ہے،  لکھی  مطابق  سٹاف   overallکے  کل  تھیں،  منگوالی  بھی تفصیلات  علاوہ   کے  اس  نے  میں 

اسسٹنٹ پروفیسرز ہیں ،   32  ایسوسی ایٹ پروفیسرز، 11پروفیسرز، 7لوگوں کا ہے،جس میں 1430

10   ، ،   18کنسلٹنٹ ہیں    ۔  ان کے علاوہ ہیں    PMO    ،APMO    ،SMO  ،MOسینئر رجسٹرار ہیں 

ہیں مگر یہ کہنا کہ سب ٹھیک ہےبالکل نہیں ہےبلکہ چیزوں کو بہتر    MOs  151ہمارے پاس وہاں پر  

اگر آپ مجھے ۔ ہے اس کو بہتر کیسے کرنا ہے rushکا   heart patientsہے ،  rushکرنا ہے ، آبادی کا 

پر ہماری جو پالیسی بن رہ ہے اس پر  Cardiacٹائم دی تو میں سوال سے ہٹ کر پورے پنجاب میں  

کو   ہاؤس  نے   ۔  کر سکتا ہوں briefپورے  اعلیٰ صاحبہ  پروزیر  بنائی   proper Task Forceاس 

کی   انسٹیٹیوٹ  کارڈیک  تمام  کے  فورس صوبے  ٹاسک  وہ  ہے assessmentہےاور   ۔    کررہ  

 ٰ
ہ 
ل

ا پرویز  واحد  چودھری  کہ ملتان میں  کی ہے   بات  ،  جہاں تک میرے بھائی نے  ہے  ی انسٹیٹیوٹ 

     ۔ نے اپنے دور میں بنایا تھا  شری  بہاولپور میں کارڈیک انسٹیٹیوٹ میاں نواز شری اور  میاں شہباز  

میں    ہم  خان  یار  پر   bypassرحیم  وہاں   ، ہیں  رہے  کر  افتتاح  کا  اس  مہینے  اس  اور  ہیں  چکے  کر 

bypass ۔۔۔ ساہیوال کا جو کارڈیک انسٹیٹیوٹ ہے   ۔  شروع ہوچکا ہے 

کر  جناب محمد ندیم قریشی یا تقریر  کا جواب دے رہے ہیں  : جناب سپیکر!کی منسٹر صاحب سوال 

 ؟ رہے ہیں 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 7

 

44 

نہ کری اور تشری رکھیں ، آپ منسٹر cross talkقریشی صاحب ! پلیز : جناب قائم مقام سپیکر 

پھر تھوڑا حوصلہ بھی کری ، پلیز اس طرح نہ کری ، یہ کوئی طریقہ نہیں    ۔ صاحب کا جواب تو سنیں  

 ۔ پلیز آپ تشری رکھیں اور منسٹر صاحب کی طرف سے جواب آنے دی ۔ ہے 

 ۔ : جناب سپیکر! مجھے ایک منٹ دے دی میں نے اس پر بات کرنی ہے جناب محمد نعیم

۔                          : بالکل میں آپ کو دو منٹ دوں گا لیکن منسٹر صاحب کا جواب تو آنے دی  جناب قائم مقام سپیکر 

   ۔                             آپ کی کر رہے ہیں ؟ منسٹر صاحب کا جواب آنے دی   ـایک سیکنڈ صبرکر لیں 

(: میڈیکل ایجوکیش اینڈ پنجاب ایمرجنسی سروسز و سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  )خ

وزیر آباد  ۔   شاء اللہ ہم دسمبر تک ساہیوال کارڈیک انسٹیٹیوٹ  کو فعال کر دی گے    جناب سپیکر!  ان

ہو لیکن    جناح  ہو،  میو   ، ہو  کی   main loadانسٹیٹیوٹ  انسٹیٹیوٹ  تمام  ان  ہم  ہے  پر  سی  آئی  پی 

capacity  بڑھا رہے ہیں تاکہbypass   کاqueue شاء اللہ اگلے   کم ہو ، انجیو گرافیز بہتر ہوں ، ان

معزز رکن نے جو ایمرجنسی کے بیڈ کی بات کی ہے ،  ۔                           لا رہے ہیں    Keith Labs   16مالی سال میں  

خود   کو  ان تمام ہسپتالوں  ماہ کے عرصے میں  اڑھائی تین  جو    ـکی ہے  visitمیں نے  کی   67یہ  بیڈز 

جہاں جہاں  ۔   سے زائد بیڈز پر چلی جائے گی    100ہو رہ ہے یہ    enhanceایمرجنسی ہے یہ بھی  

renovation    کا کام ہو رہا ہے وہfast track   اگر اس کے علاوہ بھی میرے بھائی کو  ۔                          پر مکمل ہو گا

 ۔                            بھی کر سکتے ہیں اور اسے بالکل دور کی جائے گا in personکوئی شکایت ہے تو وہ مجھ سے  

 ۔                            : جناب سپیکر! میں اس سوال پر ضمنی سوال کرنا چاہتا ہوں جناب آفتاب احمد خان

 : جی ، رانا صاحب!جناب قائم مقام سپیکر

خان  احمد  آفتاب  کہ  :  جناب  ہے  گیا  بتایا  میں  )ب(  جز  کے  جواب  سپیکر!   outdoorجناب 

department  س  13میں

 

ی

 

ت

 

شلی

 

کی

    ،25 WMS   ہے لیکن  ایکgeneral perception  ہے کہ

س  

 

ی

 

ت

 

شلی

 

کی

out door   اپنی پرائیو تر  زیادہ  یہ   ،   یٹ میں نہیں بیٹھتے 

 

 

 

 

 پریکٹس پر توجہ دیتے ہیں جو ٹری

یا ہاؤس آفیسرز ہوتے ہیں یہ سارے ان کے سر پر چلتے ہیں   وزیر صاحب یہ فرما دی کہ    ۔   ہوتے ہیں 

 this is general perceptionجب یہ آؤٹ ڈور میں بیٹھتے ہیں ان کی کوئی لسٹ ہوتی ہو گی کیونکہ  

کر  روپے فیس لے  ہزار  پانچ  پانچ  اور  کو تین تین  شام  س نہیں بیٹھتے بلکہ 

 

ی

 

ت

 

شلی

 

کی

ڈور میں  آؤٹ  کہ 
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رویہ   وہ  ڈاکو ہسپتال کہتے ہیں  ڈاکٹرز ہسپتال ہے جن کو ہم  یا  ، جیسے نیشنل ہسپتال  پریکٹس کرتے ہیں 

میری گزارش ہے کہ وزیر صاحب ذرا  وضاحت کر دی کہ    ۔     ہمارے  سرکاری ہسپتالوں میں ہو گیا ہے  

 پرائیویٹ پریکٹس کو کنٹرول کرنے کے لئے یہ کی کر رہے ہیں ؟ 

 ۔                            ہے  valid question: خواجہ صاحب! رانا صاحب کا بڑا جناب قائم مقام سپیکر

  )خواجہ سلمان رفی(: میڈیکل ایجوکیش اینڈ پنجاب ایمرجنسی سروسز   و سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  وزیر 

جو رانا    ـجناب سپیکر! پرائیویٹ پریکٹس کی  تو ہمارے اپنے کارڈیک انسٹیٹیوٹ میں بھی  اجازت ہے  

،    2.00سے    8.00صبح    OPDصاحب نے بات کی ہے   بند ہو جاتی    OPDبجے    2.00بجے تک ہے 

س ہیں وہ ایمرجنسی    ـہے  

 

ی

 

ت

 

شلی

 

کی

کے   OPDدیکھ رہے ہیں اور وہ    patientsپھر جو ایمرجنسی میں 

patients    وہ    ۔   بھی دیکھ رہے ہیں یہ ایک ٹائم ہے جس میں جو بھی کوئی سرکاری ملازم ہے چاہے 

، ڈاکٹر ہے ، نرس ہے یا پروفیسر ہے اس کا ایک ڈیوٹی ٹائم ہے  اس کاایک شیڈول ہے   کنسلٹنٹ ہے 

 capacityجس کے تحت اس نے کام کرنا ہے لیکن میں نے پہلے بھی بتایا ہے  کہ ایک تو ہم اس کی  

building  میں نے ابھی ہیلتھ کارڈ پر اس لئے بات نہیں کی کہ میری بہن حنا بی بی کا    ۔   کر رہے ہیں

 یہ کارڈ  کس تاریخ کو شروع ہوا تھا ، کس  شاء اللہ ہیلتھ کارڈ پر مدلل بتاؤں گا کہ  سوال ہے ، میں ان

  professional opinionنےکی کی تھا، کس کے دورمیں کی ہوا  اور میں تفصیل کے ساتھ  اپنی  

میرےکہنے کا یہی مقصد ہے کہ کارڈیک    ۔   بھی دوں گا اس لئے میں نے ابھی اس پر بات نہیں کی  

ہم  ۔                            بڑھا رہے ہیں    capacityانسٹیٹیوٹ پر ہماری ٹاسک فورس کام کررہ ہےاور  ہم ان سب کی  

پر کر رہے ہیں ، دوشفٹوں میں کروا رہے    fast trackکر رہے ہیں ، کام کو  visitہر ہسپتال میں خود  

اور   میں بتانا     ۔    کام مکمل ہو جائے    maximumجون تک ہمارا  ۔  30یہ ہے کہ    cut of dateہیں 

گا کہ ایک    چاہوں  ایمرجنسی میں    issueہسپتالوں میں  کی  ، نشتر  ہے  ضرور ہے جیسے نشتر ہسپتال 

renovation    کا کام ہونا ہےلیکن جب آپ نے ایمرجنسی کو بندکرنا ہے تو اس کامتبادل بھی تیار کرنا

کاکام شروع کردی اس    renovationیہ ممکن نہیں ہےکہ آپ ایمرجنسی بند کر  کے اس کی     ـہے

وارڈ کا کام شروع ہوا ہے تو پانچ پانچ وارڈ کری  16اگر  ۔                           کام کرنا پڑتا ہے    phase wiseلئے ہمیں  

اور    ۔   کرنا ہے    adjustگے چونکہ اس وارڈ کے مریض کو کہیں نہ کہیں   میں یہ ضرور کہنا چاہوں گا 
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 ، ہمارے لوگوں اور میڈیا کے بھی    proposalsبالکل ہمیں  

ئ

 
 

ہوتے ہیں   commentsبھی چاہ

روزانہ کی   اور  یہی پیرا میڈیکل   بنیادبہرحال  ، یہی نرسز    ، یہی  ڈاکٹرز  آ رہے ہیں  پر لاکھوں مریض 

 ۔                            سٹاف انہیں علاج معالجے کی سہولت فراہم کر رہا ہے  

جناب سپیکر!آپ کی رولنگ ہےکہ جس  محکمے کا بزنس ہو گا اس کا سیکرٹری  : جناب  محمد عدنان ڈوگر 

کر سکتے ہیں کہ گیلری میں سیکرٹری صحت موجود  نہیں    checkگیلری میں موجود ہو گا لیکن آپ  

 ۔                            منسٹر صاحب اس کی وضاحت کر دی ـہے 

مقام سپیکر قائم  درست ہےجناب  بات  کی  آپ  بالکل   ! صاحب  ملک  صاحب!ذرا ۔   :  خواجہ 

                         ؟   وضاحت فرمائیں کہ سیکرٹری صاحب کیوں نہیں آئے

(: میڈیکل ایجوکیش اینڈ پنجاب ایمرجنسی سروسز  و سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  )خ

   ۔                             ملتان میں موجود ہیں ، وہاں ایک واقعہ پیش آیا تھا    IIجناب سپیکر! اس وقت سیکرٹری ہیلتھ نشتر 

   ۔                             : اس کا مطلب ہے کہ سیکرٹری صاحب کی ایوان میں ضرورت نہیں ہے جناب محمد  عدنان ڈوگر

  )خواجہ سلمان رفی(: میڈیکل ایجوکیش اینڈ پنجاب ایمرجنسی سروسز  و سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  وزیر 

 ۔                            آپ میری بات  تو سن   لیں 

 ۔                            : ملک صاحب! پلیز ایک منٹ تشری رکھیں جناب قائم مقام سپیکر

  )خواجہ سلمان رفی(: میڈیکل ایجوکیش اینڈ پنجاب ایمرجنسی سروسز و سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  وزیر 

اور ڈپٹی سیکرٹری آفیسرز گیلری میں موجود ہیں   ، ایڈیشنل سیکرٹری  جناب سپیکر! سپیشل سیکرٹری 

دوسری بات ہے کہ آپ  ۔                            وہ کل صبح تک واپس پہنچیں گے  ۔                             لیکن سیکرٹری صاحب ملتان میں ہیں  

کے علم میں ہے کہ شیڈول کے مطابق ہمارے یہ سوالات سوموار کو آنے تھے لیکن ہمیں کہا گیا کہ  

 ۔                            اگر پہلے پتا ہوتا تو سیکرٹری صحت ادھرموجود ہوتے  ۔                             آپ  نے آج سوالات کرنے ہیں 

، بالکل ٹھیک ہے  :  جناب قائم مقام سپیکر اسی  ۔   جی  ، نعیم صاحب! آپ نے تقریر نہیں بلکہ  جی 

 ۔                            ضمنی سوال کرنا ہے   relatedسوال سے  
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انہوں نے  ۔                            : جناب سپیکر! پچھلے دنوں ہمارے منسٹر صاحب رحیم یار خان گئے تھے  جناب محمد نعیم

 ۔                            ۔                           ۔                             دو باتیں کی ہیں، دو ماہ پہلے جب بجٹ آیا تو میں نے ہاؤس کی توجہ دلوائی تھی کہ  

   ۔                             : یہ ہمارا ٹائم ضائع کر رہے ہیں   راؤ  کاشف رحیم خان

میں کوئی سیاسی    ۔                             بات کرنے لگا ہوں  relatedبات سن لیں ، میں سوال سے : میری جناب محمد نعیم

 ۔                            بات نہیں کر رہا 

۔                             آپ اس پر ضمنی سوال کری   ، جی   .No cross talk please:  جناب قائم مقام سپیکر 

No cross talk please    ۔                             راؤ صاحب ! پلیز تشری رکھیں 

کا  :    جناب محمد نعیم ان سے سوال  visitجناب سپیکر! منسٹر صاحب ہسپتال  ، میں  کرکے آئے ہیں 

جو   ہمارا  کہ  ہوں  ہے  DHQ demolishکرتا  پڑا  بند  کام  ہوا  لیکن  کا ٹینڈر  اس  پھر  پچھلے  ۔   ہوا 

کی گیا  کی وہ بلڈنگ کھڑی نہیں تھی ؟ شیخ    allocateنگران دور میں جو بھی ٹینڈردیا گیا ہے جسے بھی  

اس   کر  کی  زید ہسپتال کی بہترین بلڈنگ تھی لیکن  اکھاڑ  باق سب کچھ  اور   renovationٹائلیں 

گیا   کی  برباد  کو  جو  ۔   کےچکر میں نئی بلڈنگ  کہ  کہا  انہوں نے  کی    heartپھر  اس  بنا ہے  انسٹیٹیوٹ 

opening    دور میں  ۔    کر کے آئے ہیں دور میں ہمارے پی ٹی آئی کے  وہ پچھلے  میں بتاتا چلوں کہ 

approve  ۔                            ۔                               ۔                            ہوا تھا 

 ۔                            اگلا سوال محترمہ حنا پرویز ب  کا ہے۔                             : آپ کا پوائنٹ آ گیا ہے جناب قائم مقام سپیکر

(: میڈیکل ایجوکیش اینڈ پنجاب ایمرجنسی سروسز  و سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  )خ

 ۔                            جناب سپیکر! میں فاضل ممبر کے سوال پر بات کرنا چا ہتا ہوں  

 منسٹر صاحب! ،جی  ۔                             : محترمہ! پلیز آپ ایک منٹ تشری رکھیں  جناب قائم مقام سپیکر

(: میڈیکل ایجوکیش اینڈ پنجاب ایمرجنسی سروسز  و سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  )خ

، انہوں نے    validجناب سپیکر! فاضل ممبر نے بالکل   یار خان گیا تھا  بات کی ہے بالکل میں رحیم 

کرنا   updateمیں    ـمیں ٹائلنگ کا کام ہے باق کام مکمل ہے  basementبالکل درست کہا ہے کہ وہ  

اس کی   اب  ان کی بات ٹھیک ہے کہ ٹھیکیدار کی  ۔   صورتحال کی ہے    latestچاہتا ہوں کہ  بالکل 
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روپیہ   ارب  اڑھائی  ڈیپارٹمنٹ نے  ارب    IDAPغلطی ہے  ایک  اس نے  تھا  دیا  کر  کےحوالے 

سے مسلسل رابطہ ہے  IDAPمیرا    ۔                           کئے ہیں ہم نے وہ بل روک لئے ہیں   submitروپے کے بل  

 ۔                            ائیں گے واسے گرفتار بھی کر ی کری گے اور ضرورت پڑ black listہم اس کنٹریکٹر کو 

 محترمہ حنا پرویز ب!،جی ۔                             : خواجہ صاحب ! شکریہ جناب قائم مقام سپیکر

اس کا جواب پڑھا ہوا تصور  ہے   168میرا سوال نمبر    ۔شکریہ: جناب سپیکر!  محترمہ حنا پرویز ب 

  ۔کی جائے

 ۔ : جی ،  جواب پڑھا ہوا تصور کی جاتا ہے جناب قائم مقام سپیکر

 

 تفصیلات  کارڈ پروگرام سے متعلقہ  گئے صحت   کئےحکومت کے دور میں شروع   سابق 

ازراہ نوازش   کی وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش:  :محترمہ حنا پرویز ب  168* 

   -بیان فرمائیں گے کہ:

 شروع کی تھا؟ پراجیکٹحکومت نے پنجاب میں صحت کارڈ کا  سابقکی یہ درست ہے کہ   )الف(   

 ؟کے تحت کن کن سرکاری و نجی ہسپتالوں سے مریضوں کا علاج ممکن تھا  پراجیکٹاس   )ب( 

کے تحت نجی انشورنس کمپنیوں اور نجی ہسپتالوں  پراجیکٹ کی یہ بھی درست ہے کہ اس )ج(  

وہ کون کون سے  اور کون کون سی نجی انشورنس کمپنیاں سے معاہدے کئے گئے تھے 

 ؟ کو کتنی ادائیگی کی گئی تفصیلات سے آگاہ فرمائیں نجی ہسپتال تھے ان

(: میڈیکل ایجوکیش اینڈ پنجاب ایمرجنسی سروسز و سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  وزیر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

 )خ

کا    الف( ) کارڈ  یار خان سے   2016اکتوبر  ۔  21  پراجیکٹصوبہ پنجاب میں صحت  کو ضلع رحیم 

 اس وقت کی حکومت )پاکستان مسلم لیگ ن( کی جانب سے شروع کی گیا تھا۔

کے تحت جن سرکاری و نجی ہسپتالوں میں مریضوں کا علاج ممکن تھا ان   پراجیکٹ اس   )ب( 

رہے کہ لف کی گئی  دی گئی ہے۔واضح  ایوان کی میز پررکھ  الف(   کی فہرست )ضمیمہ 

فہرست میں وہ تمام ہسپتال شامل ہیں جو آغاز سے صحت کارڈ کے پینل پر موجود رہے 

تاہم  موجودہ  فی    ہیں  ہیں۔  نہیں  موجود  پر  پینل  اب  ہسپتال  کئی  سے  میں  ان  الحال 
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ایوان کی میز   ان کی فہرست )ضمیمہ ب(   و نجی ہسپتال جو پینل پر موجود ہیں  سرکاری 

 پررکھ دی گئی ہے۔

سے   پراجیکٹاس   )ج(  پاکستان  آف  کارپوریشن  انشورنس  کے تحت صف سٹیٹ لائف 

نجی   جن  گیا۔  کی  معاہدہ نہیں  انشورنس کمپنی سے  نجی  بھی  ہے جبکہ کسی  گیا  کی  معاہدہ 

لایا  ہسپتالوں کو سٹیٹ لائف انشورنس کارپوریشن آف پاکستان کی جانب سے پینل پر 

کے تحت   پراجیکٹگیا ان کی فہرست )ضمیمہ الف(  ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ اس 

ایوان کی میز پررکھ   ان کی تفصیل)ضمیمہ ج(   جن نجی ہسپتالوں کو ادائیگیاں کی گئی ہیں 

 دی گئی ہے۔ 

پرویز ب  حنا  اینڈ میڈیکل  محترمہ  وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  تو  : جناب سپیکر! میں سب سے پہلے 

ایجوکیش کا شکریہ ادا کروں گی جنہوں نے بہت کم عرصے میں صوبے میں صحت کے حوالے سے  

 ۔ چاہے وہ کارڈیک پالیسی ہو یا ٹاسک فورس بنانا ہو  ـدن رات محنت کر کے بہت سی اصلاحات کیں 

 ؟ : کی یہ ضمنی سوال کی جا رہا ہے   معزز ممبران حزب اختلاف کی طرف سے آوازی 

سوال کری  :  جناب قائم مقام سپیکر  آپ ضمنی   ! رانا    .No  cross talk please  ۔محترمہ 

اگر انہوں نے ایک منٹ کے لئے وزیر صاحب کی تعری کر  ۔شہباز صاحب ! آپ تشری رکھیں 

انہوں  ۔ کہ خواجہ صاحب بہت اچھا کام کر رہے ہیں کرناچاہئے  appreciateدی ہے تو ہم سب کو

نے پہلے بھی صحت کے حوالے سے بہت اچھا کام کی تھا اب بھی جس روانی سے یہ کام کر رہے ہیں تو  

 )نعرہ ہائے تحسین(   ۔کرتا ہوں    appreciateمیں انہیں 

پڑھنا چاہتی ہوں     portion)الف( کا تھوڑا سا  وجناب سپیکر! جواب کے جز:  محترمہ حنا پرویز ب 

کو ضلع رحیم یار خان میں اس وقت کی حکومت    2016اکتوبر   projectکہ صوبے میں صحت کارڈ کا  

میں اس پر اپنے لیڈر میاں محمد نواز شری ،   ـیعنی پاکستان مسلم لیگ )ن(کی جانب سے شروع کی گیا 

میاں محمد شہباز شری اور وزیر اعلیٰ محترمہ مریم نواز شری کا شکریہ ادا کرنا چاہتی ہوں جنہوں نے  

 ۔ صوبے کی عوام کے لئے صحت کارڈ کا پراجیکٹ شروع کی 

 ۔: حمزہ  کا نام رہ گیا ہے   معزز ممبران حزب اختلاف کی جانب سے آوازی
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 No cross talk please, no cross talk , no cross:  جناب قائم مقام سپیکر 

talk please. ، محترمہ!آپ جواب سےمطمئن ہیں ؟  جی 

کے حوالےسے میرا ضمنی سوال ہے کہ ہر فرد کے  ( الف ) وجناب سپیکر!جز  محترمہ حنا پرویز ب:

کا کی   اورکی    معیارلئے اس صحت کارڈ کے حصول کی اہلیت  میں کوئی    معیارکے بعد اس    2022ہے 

 تبدیل کی گئی ہے ؟  

 جی،خواجہ سلمان رفی صاحب! جناب  قائم مقام  سپیکر:

 ) پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

ررف  

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  (: خ

جناب سپیکر!میں صحت کارڈ کے حوالے سے تھوڑا سا بتانا چاہوں گا  کیونکہ اس بارے میں بڑی باتیں  

میں  2014کی گئی ہیں ۔ مختلف ادوار میں صحت کارڈ چلتا رہا ہے۔اس حوالے سے  پہلی میٹنگ سال  

کی تھا  اور میں بھی  اس میٹنگ  Chairمیٹنگ کو وزیر اعظم ہاؤس میں ہوئی تھی۔ مریم بی بی نے اس

کے بعد ہم نے ہیلتھ کارڈ کے حوالے سے مسلسل کام کی،ہم نے ایک  2014میں شامل تھا۔سال  

proper  کو اس پروگرام  اور جس کمپنی نے  بنائی  کا executeکمپنی  اس  خود  چیئمین    کرنا تھا میں 

معاملات  سٹیٹ لائف انشورنس کارپوریشن آف financial and legalتھا۔اس کے سارے  

کی تھا جس functionپاکستان کے ساتھ ہم نے خود طے کئے تھے۔ہم نے اس حوالے سے پہلا  

تک  2018مئی ۔31میں میاں محمد نواز شری صاحب،  مریم بی بی اور میں بھی اس میں موجود تھا۔

کی  لیکن اس کے بعد حکومت بدل گئی اور تحریک  launchاضلاع میں اس پروگرام کو  17ہم نے  

 Universal Healthانصاف کی حکومت آ گئی۔وہ اسی پروگرام کو آگے لے کر چلے اور  اس کو  

Insurance (UHI)  کا نام دے دیا۔اب میںUHI  کے بارے میں اپنیopinion  دوں  گا کہ

 ۔ کی ہےpoint of concernہمارا  اس بارے میں 

جناب سپیکر!یہ پروگرام تو میاں صاحب کے دور میں شروع کی گیا تھا۔یہ وہ  باتیں  ہیں  

جو میں نے جیل سے آ کر اسمبلی کے فلور پر کی تھیں۔آپ  بےشک ریکارڈ اُٹھا کر دیکھ لیں۔میں اُس  

میں پائی جانے والی غلطیوں کی نشاندہ کرتا تھا۔اُس وقت پرویزالہٰ صاحب کرسی  UHIوقت بھی  

ادھر   اور  تھے  بیٹھتے  پر  کہ    محترمہصدارت  ہے  گزارش  تھیں۔میری  ہیلتھ  منسٹر  راشد  یاسمین 
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UHI  میں پیسے ضائع ہوئے ہیں اور یہ کس وجہ سے ضائع ہوئے ہیں میں  وہ  بھی بتا دیتا ہوں۔ہماری

کے تحت صنعت  UHIغریب لوگوں کو علاج معالجہ کی سہولتیں فراہم کرنا ہے۔  priorityپہلی  

اور   پتی   ان landlordsکار،کروڑ  روپے  ارب  کرواتی ہے یعنی حکومت کئی  کا علاج بھی حکومت 

کے ہسپتال کو بھی  bedsلوگوں پر خرچ کرتی ہے جن کو اس کی ضرورت نہیں ہے۔اس میں دس  

پر  bedsپینل میں شامل کی گیا۔کی دس   وہاں    کی operationکا ہسپتال اس قابل ہے کہ 

 checkکرتے رہے چونکہ    operationڈاکٹرز   under trainedجا سکے؟ایسے ہسپتالوں میں  

and balanceتھا اس لئے ان کو کا کوئی نظام نہیں check نہیں کی گیا۔ 

پہلی   ہیں۔ہماری  رہے  کر  کام  سے  حوالے  کے  کارڈ  وقت صحت  اس  جناب سپیکر!ہم 

priority  غریب لوگوں  کو علاج کی سہولتیں مہیا کرنا ہے۔ہم اس کوsustain model  پر لے کر

جا رہے ہیں اور اس کا دائرہ کار بڑھا رہے ہیں۔دس لاکھ کی رقم کو پندرہ یا بیس لاکھ تک لے کر جائیں  

گے۔اس میں ہم تمام بیماریوں کا علاج شامل کر رہے ہیں۔ہمارا ورکنگ گروپ اور ہم خود بھی اس  

 کری گے۔  introduceشاءاللہ تعالیٰ آنے والے بجٹ میں ہم اس کو  بابت کام کر رہے ہیں ۔ان

کے  2022میری بہن محترمہ حنا پرویز ب  نے بالکل ٹھیک سوال کی ہے کہ  جناب سپیکر! 

بعد پچھلی حکومت نےاس پروگرام میں کچھ تبدیلیاں کی تھیں جن کے مطابق پرائیویٹ ہسپتالوں 

کی گیا تھا۔ہم اپنے پبلک سیکٹر کے ہسپتالوں کو ہیلتھ کارڈ کے   change  ا معیار   کے حوالے سے تھوڑ 

ایک  dovetailساتھ   وقت  اس  ہیں۔ہم  رہے  وقت  policyکر  کے  ہیں۔صبح  رہے  کر  کام  پر 

آپ کو مل جاتے ہیں لیکن جیسا کہ  رانا آفتاب احمد نے بات کی ہے کہ consultantsہسپتالوں میں  

مشکل سے ملتا ہے۔ان کی یہ بات بالکل ٹھیک ہے۔ہم اس چیز کو consultantکو late nightشام یا 

پریشن آ consultantsکر رہے ہیں  کہ شام کو جو نرسیں ، ڈاکٹرز اور   dovetailہیلتھ کارڈ کے ساتھ  

کا   ان  گے  جو  share doubleکری  وقت  کے  رات  اور  کا operation  ہوگا   ان  گے  کری 

share  مزید زیادہ ہوگا۔اس کو ہم ہیلتھ کارڈ کے ساتھdovetail  کر رہے ہیں  تاکہ سرکاری ہسپتال

پریشن کی سہولت آ  اور   کا مریض جائے تو اس کو علاج معالجہ traumaمیں رات ایک یا دو بجے اگر کوئی 

skilled لوگ مہیا کری۔ 
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تو محترمہ حناپرویزب:  جناب سپیکر!الحمدللہ جب سے خواجہ سلمان رفی صاحب منسٹر بنے ہیں 

اچھی   بہت  میں  ہسپتالوں  کرتی  changesتمام  پیش  خراج تحسین  پر  اس  کو  ان  میں  ہیں  آئی 

ہوں۔میرا دوسرا ضمنی سوال جز)ب(سے متعلق ہے۔جواب  کے جز)ب(میں لکھا ہوا ہے کہ"  

کچھ ہسپتالوں کو پینل سے ہٹایا گیا ہے" تو میں یہ  پوچھنا چاہتی ہوں کہ ان ہسپتالوں کو پینل سے کیوں  

remove کی گیا ہے؟ 

(: پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   میڈیکل ایجوکیش   و وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  )خ

 permanent Healthcareجناب سپیکر!اس کی بنیادی وجہ یہ تھی کہ جن ہسپتالوں کے پاس  

Commission  کاcertificate پاس اور جن کے  ہے  گیا  کی  کو پینل میں شامل  ان  تھا  موجود 

provisional certificate  یہ ہم  جب  ہے۔اب  گیا  دیا  نکال  سے  میں  اس پینل  کو  ان  تھا 

دوبارہ   تمام  launchپروگرام  ان  اور  ہے  سکتا  دے  درخواست  ہر ہسپتال  اس میں  تو  گے  کری 

دہ 
ُ

 

 کے مطابق پینل میں شامل کی جائے۔ رمعیاہسپتالوں کو مقرر ش

میں جانے کے لئے تین گھنٹے کا سفر  FICجناب سپیکر!جھنگ سے فیصل آباد کے  جناب شہباز احمد :

آف کارڈ یاولوجی میں جانے کے لئے ایک گھنٹے کا سفر ہے۔جب ہم   انسٹیٹیوٹہے۔اسی طرح ملتان  

ایک   ایک  ہ  پر پہلے سے  وہاں  تو  ہیں  ان ہسپتالوں میں پہنچتے  کر  کو لے  دو  bedکسی مریض  دو  پر 

پریشن کے لئے تین تین  نہیں ملتا اور ہمیں بائی پاس آbedمریض موجود ہوتے ہیں۔مریضوں کو  

کے لئے بھی دو مہینے بعد کا وقت دیا جاتا ہے    angiographyاور اسی طرح   ماہ کا وقت دیا جاتا ہے  

ش بہت زیادہ ہے۔میری منسٹر صاحب سے گزارش ہے کہ ان ہسپتالوں 
َ
کیونکہ وہاں پر مریضوں کا ر

میں عملے کی تعداد بڑھائیں  یا صحت کارڈ کے ذریعے لوگوں کو پرائیویٹ ہسپتالوں سے علاج کروانے  

 کی اجازت دی جائے۔ 

 جی،خواجہ سلمان رفی صاحب! جناب قائم مقام سپیکر:

(: پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  )خ

اگلے   ہمارے  جھنگ  تمام  phaseجناب سپیکر!ضلع  اپنے  ہم    اور  ہے   شامل   Cardiacمیں 

Units کوupgrade ۔ کر رہے ہیں 
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محترمہ کنول پرویز چودھری کا ہے۔کی محترمہ کنول  198نمبر    اگلا سوال  جناب قائم مقام سپیکر:

کی جاتا   dispose ofوہ موجود نہیں ہیں تو اس سوال کو    ۔۔۔پرویز چودھری تشری رکھتی ہیں؟

 ہے۔اگلا سوال جناب محمد ندیم قریشی کا ہے۔ 

 اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کی جائے۔   اور ہے 202نمبر جناب سپیکر! سوال  جناب محمد ندیم قریشی :

 جی،  جواب پڑھا ہوا تصور کی جاتا ہے۔ جناب قائم مقام سپیکر:

 اپ گریڈیشن اور   لاہور: ملتان و دیگر شہروں کے ہسپتالوں کی 

گ سے متعلقہ 

 

 ت
 می
ی

 تفصیلات  ریو

ازراہ نوازش  کی وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش  : جناب محمد ندیم قریشی :202* 

   -بیان فرمائیں گے کہ:

سےآج تک لاہور، ملتان، فیصل آباد اورراولپنڈی کے کن کن ہسپتالوں   2023یکم مارچ   )الف( 

کروائے Revampingکی   کام  وغیرہ کے  کی بہتری  ایمرجنسی  اپ گریڈیشن مع  اور 

 تفصیل مع خرچ کردہ رقم کی تفصیل دی جائے؟  رگئے ہیں ان کی ہسپتال وا 

رام ہسپتال میں  )ب(   گنگا  اور  لاہور جناح ہسپتال  ،جنرل ہسپتال  ، میوہسپتال  سروسز ہسپتال 

گئی تفصیل ہسپتال   کی  خرچ  رقم  کتنی  گئے  کروائے  میں  عرصہ  اس  کام  سے  کون  کون 

 ؟ بتائیں روا 

کن  )ج(   اورکن  گئی  گرائی  بلڈنگ  سی  کون  کون  لئے  کے  کاموں  کے  ہسپتالوں  کا   ان 

 ؟ تزئین و آرائش کا کام ہوا ہے 

کون کون سے ہسپتال کی عمارت کی بہتری کے دوران اس کی بلڈنگ کے گرنے یا دھنس  )د(  

 ؟ جانے کا واقعہ ہوا 

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

 : )خ

مارچ    )الف(  راولپنڈی کے ہسپتالوں کی2023یکم  اور  آباد  لاہور، ملتان،فیصل  آج تک   سے 

Revamping تفصیل مع خرچ کردہ رقم کی تفصیل  راور اپ گریڈیشن کی ہسپتال وا 

 )ضمیمہ الف(ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 7

 

54 

رام ہسپتال میں  )ب(  اور گنگا  ،لاہور جناح ہسپتال  سروسز ہسپتال، میو ہسپتال، جنرل ہسپتال 

 درج ذی کام جاری ہیں۔ 

1. Improvement and Reconstruction of washrooms where needed.  

2. Replacement of Broken Windows/Doors. 

3. Improvement of Existing Broken Floor. 

4. Plastering and Paint of Existing Surface. 

5. Facade Improvement. 

6. Internal Electrification. 

7. Installation of Medical Gases. 

8. Stoppage of Seepage / Leakage. 

9. Replacement of ACs and Beds. 

10. Roof Treatment. 

 منظور شدہ لاگت اور خرچ کی تفصیل )ضمیمہ الف( ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

کا کام ہوا ہے۔ اس کی تفصیل جز )ج(  و آرائش  )ب( کے جواب    وجن ہسپتالوں میں تزئین 

 میں ملاحظہ فرمائیں۔

کی )د(  سروسز ہسپتال  آرائش صف  و  تزئین  کا ENT/EYEدوران  کے گرنے  بلاک 

 واقعہ پیش آیا۔ 

 ؟ ہے  جی،کوئی ضمنی سوال جناب قائم مقام سپیکر:

جناب سپیکر!میں ضمنی سوال کرنے سے پہلے دو منٹ بات کروں گا کیونکہ  جناب محمد ندیم قریشی:

 یہ بہت اہم موقع ہے۔ 

 جناب محمد ندیم قریشی!آپ ضمنی سوال کری۔ جناب قائم مقام سپیکر:

 ہیں۔آپ  جناب محمد ندیم قریشی:

 
 

جناب سپیکر!جب محترمہ حنا پرویز ب گفتگو کری تو آپ سُُ

 ہماری بات بھی سُن لیں۔ 
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 ندیم قریشی صاحب!آپ حکومت کی اصلاح کری۔جناب قائم مقام سپیکر:

آ گیا  جناب محمد ندیم قریشی: کا جواب  اس  اور  وزیر سے سوال کی تھا  جناب سپیکر!میں نے محترم 

کروڑ روپے  92ہے۔اس جواب  کے جز)الف( کی جو تفصیلات مجھے مہیا کی گئی ہیں ان کے مطابق  

ان کو پڑھ  headsرقم  جن   صف لاہور شہر میں خرچ ہوئے ہیں۔یہ  میں خرچ کی گئی ہےمیں 

 دیتا ہوں: 

1. Improvement and Reconstruction of washrooms where needed.  

2. Replacement of Broken Windows/Doors. 

3. Improvement of Existing Broken Floor. 

4. Plastering and Paint of Existing Surface. 

5. Facade Improvement. 

6. Internal Electrification. 

7. Installation of Medical Gases. 

8. Stoppage of Seepage / Leakage. 

9. Replacement of ACs and Beds. 

10. Roof Treatment. 

 

خرچ کرتا ہے لیکن نہ billions rupeesجناب سپیکر!پورے پنجاب میں محکمہ صحت   

ہو رہ ہے ،نہ میڈیکل کی سہولتیں دی جا رہ اور  rebuildingپریشن تھیٹر کی  تو کسی ہسپتال کے آ

رقم اس  مال س   medical equipments  سے  نہ  کو  پیسے  کے  سرکار  ہیں۔یہ  رہے  جا  مفت  لئے 

بے رحم سمجھ کر بانٹ رہے ہیں۔منسٹر صاحب خود بڑے شری آدمی ہیں اگر  یہ منسٹر نہ ہوتے تو دل س

ہ   وجہ سے  کی  نہ کرتا۔میں خواجہ سلمان رفی صاحب   سوالات کرنے کی جرات بھی  اتنے  میں 

ٰ fundsسوال کر رہا ہوں۔یہ سارے 
ہ 
ل

 میں رکھے گئے تھے۔ADPی کے دور میں چودھری پرویز ا

مقام سپیکر: قائم  ضمنی جناب  ہے؟آپ  کی  سوال  ضمنی  میں  اس  کا  قریشی صاحب!آپ  ندیم 

 سوال پوچھیں۔
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کو  جناب محمد ندیم قریشی: اور  منسٹر صاحب  کو  آپ  کرنا hurtجناب سپیکر!ہم خدانخواستہ   نہیں 

لوگ حکمران   اور  سال  ایک  پہلے  ان سے  اور  ہے  لیا  چارج  نیا  نیا  کا  اس محکمہ  نے  چاہتے۔انہوں 

وک سے مر رہے ہوں تو  
ُ
 

تھے۔جس ملک میں ہر روز آٹا،چینی اور دال کی قیمتیں بڑھیں اور لوگ ب

کی میں بطور رکن اسمبلی سوال بھی نہیں کر سکتا کہ آپ سرکار کے اربوں  روپے سے واش رومز بنا  

 کروا رہے ہیں کی آپ نے ہسپتالوں میں شادیاں کروانی ہیں؟ paintsرہے ہیں۔آپ ہسپتال میں 

جناب محمد ندیم قریشی! حکومت کو بنے ہوئے ابھی تین مہینے ہوئے ہیں تو    :سپیکر   قائم مقام   جناب 

کے   کام کرنے  اچھا  اصلاح    لئےانہیں  برائے  آپ تنقید کری لیکن تنقید  ناں!  دی  تو  موقع بھی 

کری۔ خواجہ سلمان رفی صاحب! آپ جناب محمد ندیم قریشی کو اپنے ساتھ بٹھائیں اور ان کو ملتان  

 بھی دی۔  briefingکے حوالے سے ساری  

:  )خواجہ سلمان رفی( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

وارڈ میں جتنی    renovationجناب سپیکر!  گزارش یہ ہے کہ  جب  آپ   تو ایک  کا کام کرتے ہیں 

 roofکرنا ہے تو بالکل   roof treatmentکرنا ہوتا ہے۔ اگر   replaceچیزی ہیں آپ نے انہیں 

treatment  کرنا ہے، فرش بننا ہے تو بالکل فرش بننا ہے، مریض کے لئےstandard oxygen 

system  بنا ہے تو اُس کا فائدہ بھی تو مریض کو ہ ہے تو جس چیز کیrenovation   کرتے ہیں تو اُس

اُس کو   اُس کے فرش بھی بنانے ہوتے ہیں۔ میں نے  replaceپوری چیز کو بہتر کرنا،  اور   پہلے    کرنا 

کی  بات    equipmentsکےbedsکا پہلو ہے جب آپ  renovationبھی گزارش کی تھی کہ یہ  

اُن کے   د   programsکری گے  ٰ
 
ایک  علی یہ کبھی نہیں   fiscal spaceہ ہیں ظاہر ہے  ہم  ہے 

گا کہ   یہ ضرور کہنا چاہوں  کہیں گے کہ ہم پورے پنجاب  کی مشینیں تبدی کر سکتے ہیں لیکن میں 

آئی تو وہ ہمارے دور میں آئی مشین    CT Scanمیں ڈسٹرکٹس  ہسپتالوں میں پہلی دفع اگر    2016

پر کام  fast trackمشین موجود نہیں تھی۔ ہم    CT Scanاُس سے پہلے کسی شہر کے ہسپتال میں  

 pay forکو بھی دیکھ رہے ہیں اور ہم    MRI’sکو بھی  دیکھ رہے ہیں،    ventilatorsکر رہے ہیں  

performance model     ماہ کے ان چیزوں پر ٹائم ضرور لگتا ہے لیکن تین  تو  لا رہے ہیں  بھی 
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عرصہ میں ہم نے کوشش کی ہے۔ میں ایک اور بات بتاتا چلوں کہ نگران حکومت میں جو دونوں  

 لوگ تھے۔  honestوزیر تھے انہوں نے بھی محنت کی ہے کیونکہ وہ بھی 

جناب سپیکر!  میں ایک تو یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ ہاؤس میں پیچھے بھی لوگ    :جناب احسن رضا 

والے نہیں ہیں ان کو بھی آپ موقع دے دیا کری۔   47والے ہیں یہ فارم   45بیٹھے ہیں یہ بھی فارم  

 آپ سامنے والی ہ ایک دو لائنیں دیکھتے ہیں یہ پیچھے بھی لوگ بیٹھے ہیں ان کا بھی کوئی خیال کر لیں۔ 

 رائے صاحب! آپ بات کری۔  :جناب قائم مقام سپیکر

رہاتھا کہ میرے حلقے میں      :جناب احسن رضا  چاہ  وزیر موصوف سے یہ پوچھنا  جناب سپیکر!  میں 

کے اندرپولیس چوکی بنی ہوئی ہے تو آپ ان کو کس چیز    BHUگاؤں ہے وہاں پر    RB/216ایک  

 اُنہیں دی جنہوں نے کام کی ہے۔ appreciationدے رہے ہیں؟ آپ  appreciationکی 

 کری یہ پولیس چوکی کہاں پر بنی ہوئی ہے؟   identifyرائے صاحب! آپ    :سپیکر   قائم مقام   جناب 

کے اندر پولیس چوکی بنی ہوئی    BHUکے    RB/216جناب سپیکر!  چک نمبر      :جناب احسن رضا 

 ہے۔ اس کا ساری دنیا کو پتا ہے یہ وہاں جا کر دیکھیں تو سہی۔ 

 وزیر صاحب! اس کا پلیز نوٹ لیں۔  :جناب قائم مقام سپیکر

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  :)خ

 جناب سپیکر!  ٹھیک ہے۔ 

رضا  والا   :جناب احسن  آباد میں رشید طفیل ٹوکے  بتاؤں کہ فیصل  کو  آپ  نے    جناب سپیکر! میں 

بنا کر دیا وزیر موصوف بھی  وہاں پر گئے تھے   floorکا    beds 75ساڑھے سترہ کروڑ روپے دے کر  

پر   پر    surgeons 5وہاں  وہاں  بندہ    8کی ضرورت ہے۔  کے     queueہزار  اُن  ہے  ہوا  لگا  میں 

operations   نہیں ہو رہے اور وہاں پر صف ایک سرجن ڈاکٹر شہباز ہے وہاں پر  کسی کو کام نہیں

کر دیا ہے انہوں نے کہا ہے کہ ہم نے اس کے نیچے کام ہ    resignکرنے دیتا۔ باق دو بندوں نے  

دی گے میں   surgeons 5نہیں کرنا۔ وہاں پر وزیر موصوف وعدہ کر کے آئے تھے کہ ہم آپ کو 

پر   وہاں  انہوں نے  کی  یہ سوال پوچھنا چاہتا ہوں کہ  پر  ۔    surgeons 5ان سے آج یہاں 

ئ

دی 

انہوں نے پورے کا پورا الائیڈ ہسپتال اُکھاڑ کر رکھ دیا ہوا ہے۔ پورا فیصل آباد ڈویژن الائیڈ ہسپتال 
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کو   ان  آپ  اور  ہے  رہا  ہو  ظلم  بڑا  اتنا  پر  وہاں  ہے۔  آتا  یہ    appreciationمیں  ہیں۔  رہے  دے 

planted question  کرتے ہیں اور اُس کاplanted answer    دیتے ہیں۔ انہیں  بتائیں کہ یہ ہیلتھ

 لیتے ہیں؟  initiativeلینے کی کوشش کرتے ہیں یہ کس چیز پر   initiativeکارڈ کس نے دیا تھا؟ یہ  

قائم مقام سپیکر تو    :جناب  کی  اُن  کری  کام  اچھا  جو  جی،    appreciationدیکھیں،  ہے۔  بنتی 

 ! سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیشوزیر 

 )خواجہ  پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 :( سلم ن

یہ    questionجناب سپیکر!  وقفہ سوالات میں   اگر  اور  گا  دوں  کا جواب  اُس  تو میں  گا  کی جائے 

کا ذکر کری گے تو میں پھر توشہ خانہ اور گھڑی چور کا بھی ذکر کروں گا۔ میں پیچھے نہیں    47فارم  

رہوں گا پھر۔ میرے یہ سارے دوست گواہ ہیں میں بے گناہ تھا لیکن پھر بھی میں دو سال جیل  

میں رہا ہوں۔ میرا قصور صف یہ تھا کہ ہم ان کے لیڈر پر تنقید کرتے تھے اور میرا دوسرا قصور  

اُس کے   اور  یہ تھا کہ میرے بھائی نے ان کے لیڈر کے مقابلے میں الیکشن لڑا تھا۔ اگر ہم سوال 

میں   تو  ہے  کرنی  سیاست  اگر  اور  ہے  بہتر  بہت  تو  رہیں  پر  میری    availableجواب  ہوں۔ 

 گزارش یہ ہے کہ سوال کی جائے تقریر نہ کی جائے۔ 

پر آتا ہوں۔ اگر فاضل ممبر کہتے ہیں تو میں   BHUاور اس    FICجناب سپیکر! اب میں   

کا فوری    BHU monitoringاُن کی بات کی تردید نہیں کروں گا ہر   اُس  میں ہے اگر ایسا ہے تو 

یہ محکمہ   کہ  دیکھ لیں گے  کو  اس  ہم  گا۔  جائے  کی  کو حل بھی  اُس مسئلے  اور  گا  جائے  لیا  بھی  نوٹ 

کو   صاحب  نذیر  عمران  خواجہ  بات  کی  ممبر  فاضل  میں  لیکن  ہے  سیکنڈری  اینڈ  پرائمری 

communicate   کر دوں گا۔ 

قائم مقام سپیکر اُس   :جناب  اگر  لیں  نوٹ  پر  اس معاملے  آپ  رفی صاحب!  خواجہ سلمان 

BHU  میں پولیس چوکی بنی ہوئی ہے تو یہ بالکل بھی قابل برداشت نہیں ہے۔ 

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  :)خ

پر جو بات کی ہے ان کی بات میں  FICکراتا ہوں۔  فاضل ممبر نے  checkس کو  ا جناب سپیکر! میں

وہاں پر    issuesمیں    FICبالکل وزن ہے۔   اُس پر ہم کام کر رہے   visitہیں میں نے خود  کی ہے 
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پر   وہاں  انہیں  surgeons 3ہیں۔  اور پھر میرے   ہیں ہم نے  گا  یہ کہنا چاہوں  بڑھانا ہے۔ میں 

 on theپر    floorدوست کہیں گے کہ یہ پچھلی حکومت کی شکایت کرتا ہے لیکن میں اسمبلی کے  

record    کہہ رہا ہوں کہ اس کوcheck    کرلیں اور اس پر ہم دوبارہ بات کر سکتے ہیں۔ چارساڑھے

 teachingچار سال کے عرصے میں بھرتی پر پابندی تھی اور مجھے نہیں پتا کہ یہ پابندی کیوں تھی؟ 

cadre    ،پابندی تھی پر  پابندی تھی،    consultantsکی بھرتی  پر  کی    MO/WMOکی بھرتی 

کی بھرتی پر پابندی تھی۔ ہم نے آ کر اس پر فیصلے    paramedical staffبھرتی پر پابندی تھی اور  

کر رہے  summaries moveکی ہے اب ہم  approveہیں اور وزیر اعلیٰ صاحبہ نے اُس کو   کئے

ڈاکٹرز چاہئیں اور ہم بھرتی کھول رہے ہیں کیونکہ ہمیں  یہ ہے کہ  ہیں  دوسری بات   cardiac۔ 

institute    میںcardiac anesthesia    عام اس پر  کر    anesthesiaکے لوگ ہیں  کام  نہیں 

ایک   کا  اُس  نے  ہم  کو    poolسکتا۔  اُس  اور  ہے  لیا  کو    locumبنا  اُس  یعنی  ہیں  آئے  کر  لے  پر 

perioperative payment    تو جتنے بھی ہیں جن میں جس    cardiac instituteکری گے 

HR    چاہے کو  اُس  ہے  کمی  کی    locumکی  اُس  ذریعے کری،  کری،   contractualکے  بھرتی 

 کی جائے گا۔  fulfillشاء اللہ  کری اسُ کو ان Adhocپبلک سروس کمیشن کے ذریعے کری یا  

 چودھری محمد اعجاز شفیع!  :جناب قائم مقام سپیکر

 revamping and upgradationجناب سپیکر! شکریہ۔ ہم یہاں پر    :چودھری محمد اعجاز شفیع 

یار خان ہمارا  کی بات کر رہے ہیں میں وزیر موصوف کی توجہ چاہوں گا کہ شیخ زید میڈیکل کالج رحیم 

tale end    کاteaching hospital    ،ہےmore than 40 percent Professors, 

Associate Professors, Assistant Professors, doctors, nurses   کی

sanctioned posts, vacant   پڑی ہیں جن کا بجٹ بھی جاتا ہے۔ اب یہquestion   نہیں ہے کہ

recruitment   نہیں ہوئی۔ آپ اُنہیں وہاں پرcontract  دے دی یاnurses  کوdaily wages 

کر دی کیونکہ وہاں پر صف رحیم یار خان کے نہیں،  سندھ اور بلوچستان کے لوگ بھی    Adhocپر یا  

suffer   کر رہے ہیں۔ 

 ! میڈیکل ایجوکیش  وسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر جی، وزیر  :سپیکر  قائم مقام   جناب
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( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  :)خ

وہ  تھی  کی  بات  پہلے  نے  ہےمیں  درست  بالکل  بات  کی  شفیع  اعجاز  محمد  چودھری  سپیکر!   جناب 

data  دیکھ سکتے ہیں کہ کئی سال سے بھرتی نہیں ہوئی جس وجہ سے یہseats   بالکل خالی ہیں۔ میں

کرتی  meeting reviewکی    healthنے اس سے پہلے بھی یہ گزارش کی تھی کہ وزیر اعلیٰ صاحبہ  

یہ   اُس میٹنگ میں محکمہ نے  کی    pointہیں  تھا جس  گئی ہے۔    approvalاٹُھایا   teachingہو 

cadre    چاہےAdhoc    ہو، چاہےcontract    ہو، ہم نے ہر صورت سیٹوں کوfill    کرنا ہے اور اگر

rulesکہیں اس کو  میں change    کرنا ہے توchange  ۔ سب سے اہم بات یہ ہے کہ  کر دینا چاہئے

کرنے کی ضرورت    rules amend۔ اگر کہیں  ہسپتال میں جو مریض آئے اُس کو ڈاکٹر ملنا چاہئے

کر دی گے۔ ہم نے رحیم یار خان سمیت پورے پنجاب کے ہسپتالوں     rules amendہوگی تو ہم  

 teachingکی طرف جا رہے ہیں۔ ہم    recruitmentمیں بھرتیوں پر پابندی ختم کر دی ہے ہم  

cadre    اور گے  کری  بھرتی  بھی  نے    specialist cadreکو  ہم  گے۔  کری  بھرتی  بھی   کو 

paramedical staff    کوNTS  تک کی بھرتیاں    15سے    5کے ذریعے بھرتی کی تھا تاکہ گریڈ

 تی کر رہے ہیں۔ بھی بھر  nursesمیرٹ پر ہوں اور اب ہم 

 جی، ٹھیک ہے۔  اگلا سوال محترمہ عظمیٰ کاردار کا ہے۔ جی، محترمہ!   جناب قائم مقام  سپیکر:

جواب  پڑھا  ہوا تصور   کاہے۔ اس سوال      213جناب سپیکر! میرا سوال نمبر    محترمہ عظمیٰ کاردار :

 کی جائے۔ 

 جی،  جواب کو پڑھا ہوا تصور کی جاتا ہے۔       جناب قائم مقام  سپیکر:

 

 کی تعداد اور   آف کارڈیالوجی  انسٹیٹیوٹ لاہور: پنجاب  

 

 
 
 میں ل

 تفصیلات  ٹیسٹ سے متعلقہ 

ازراہ نوازش بیان   میڈیکل ایجوکیش  وکی وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  : محترمہ عظمیٰ کاردار :  213* 

   -فرمائیں گے کہ:

  کہاں کہاں ہیں؟  انسٹیٹیوٹپنجاب  )الف( 

 

 
 
 آف کارڈیالوجی لاہور کی کتنی ل
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اور کتنے پیسے فی ٹیسٹ وصول  )ب(    میں کون کون سے ٹیسٹ کی سہولت موجود ہے 

 

 
 
ان ل

 ؟ جا رہے ہیں  کئے

 ؟ گئے ہیں اور ان سے کتنی آمدن ہوئی کئےمیں کتنے ٹیسٹ  2023اور  2022سال   )ج( 

کی فیس  )د(   افراد کے ٹیسٹ  جن  کی  ہذا نے معاف  ایس ہسپتال  ایم  کی فیس  کتنے ٹیسٹ 

پتا نام  کے  ان  گئی  کی  آگاہ   معاف  سے  سے متعلقہ تفصیلات  وفیس  ٹیسٹ  مع  جات 

 ؟ فرمائیں

میں کتنی رقم کس کس کمپنی اورفرم کو کس کس مد میں ادا کی گئی   2023اور    2022سال   )ہ(

دہ  ٰ
 
دہ علی ٰ

 
 ؟ جائےدی  تفصیل ہے علی

 ؟ کس کس فرم سے ای پی کے تحت کون کون سی ادویات کتنی کتنی مالیت میں خرید کی گئیں  )و( 

 )خواجہ  پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

         :( سلم ن

کارڈیالوجی لاہور میں ایک سنٹرل لیب موجودہے جس کے ساتھ   انسٹیٹیوٹ پنجاب   )الف(  آف 

 کولیکشن پوائنٹس منسلک ہیں جن کی تفصیل مندرجہ ذی ہے:۔  02 

 ۔ او ۔پی ۔ڈی 1

 ۔ ایمرجنسی 2

ایک   لئے مریضوں کے   ۔ڈی میں  علاوہ  INR Clinicاو۔پی  اس کے  کی لیب بھی موجود ہے۔ 

 ABG's (Arterial Blood  آپریشن تھیٹر کے ساتھ منسلک ایک منی لیب ہے جس میں 

  Gases) کا ٹیسٹ کی جاتاہے۔ اس کے علاوہ ANGIOGRAPHY  میں   کے شعبے

کی ACT (Activated Clotting Time) لیب کے ساتھ ایک ANGIOGRAPHYہر 

مشین موجود ہے جہاں انتہائی نوعیت کا ٹیسٹ بوقت ضرورت کر لیا جاتا ہے ۔مزیدیہ  

وقتا  اکٹھے کرنے کے بعد  وارڈز سے بھی سیمپل  تمام  باق  سنٹرل لیب میں بھیج   فوقتا   کہ 

 

ئ

  جاتے ہیں۔ دی 

 الف(  ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ –لیب ٹیسٹ کی تفصیلات اور ریٹ لسٹ )ضمیمہ  )ب( 

وصول   ان لوگوں سے پیسے  اپنی    کئےاس ریٹ لسٹ کے مطابق صف  جو  ہیں  جاتے 

 مرضی سے اپنا علاج پرائیویٹ کرواتے ہیں۔
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سال  کئےٹیسٹ    3,250,562میں  2022سال   )ج(    3,322,395میں2023گئے۔ 

فری    کئےٹیسٹ   ڈی میں ٹیسٹ  او۔پی۔  اور  انڈور   ، ایمرجنسی    کئے گئے۔ ہسپتال کے 

ہیں۔سال تعداد  2022جاتے  کی  والے ٹیسٹوں  ہونے  پرائیویٹ  تھی  84256میں 

سال   تعداد  2023جبکہ  کی  پرائیویٹ ٹیسٹوں  میں    2022سالہے   101,744میں 

آمدن   کی  والے ٹیسٹوں  سال   89,097,00پرائیویٹ ہونے  اور  میں   2023روپے 

ہوئی۔   114,419,000 آمدن  ابتک  2024سال   روپے  ٹیسٹ   989,757میں 

 ہیں۔  کئے 

کے فیصلے کے    2014پنجاب انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی لاہور کے بورڈ آف مینجمنٹ کے  )د( 

فری   تمام مریضوں کے ٹیسٹ  اُن  کر سکتے۔ان    کئےتحت  ادا نہیں  جو پیسے  ہیں  جاتے 

  ٹیسٹوں کے تعداد لاکھوں میں ہے۔

کی گئی اس کی تفصیل   2022 -23لیب کٹس کی ادائیگی جو مختلف کمپنیز کو برائے مالی سال    )ہ(

 ب( ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ ۔)ضمیمہ 

روپے مالیت کی ا دویات  55,122,800میں 2023اور 2022ای پی کی مد میں مالی سال  )و(  

 مختلف فرموں سے خرید کی گئی تفصیل )ضمیمہ ۔ج( ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

 جی، محترمہ ضمنی سوال کری۔ جناب قائم مقام  سپیکر:

ہوں کہ  انہوں نے بہت   شکر گزاربے حد    میں  وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر کی   محترمہ عظمیٰ کاردار:

تفصیل سے  جواب دیا ہے۔ میں نے  جو سوال کی تھا اس  کا انہوں نے مجھے بڑا زبردست جواب دیا  

ہے۔ اس کا مطلب ہے کہ ان کی   اپنے محکمہ پر پوری گرفت ہے۔   منسٹر صاحب بہت احسن طریقے 

 سے اپنی ذمہ داری نبھا رہے ہیں۔  

 محترمہ! آپ ضمنی سوال کری۔ جناب قائم مقام  سپیکر:

)ب( کے جواب  وجناب سپیکر! میرا ایک ضمنی سوال ہے۔   انہوں نے جز       محترمہ عظمیٰ کاردار:

میں  کہا کہ صف ان لوگوں سے پیسے وصول کئے جاتے ہیں جو اپنی مرضی سے  اپنا علاج پرائیویٹ  

کروں گی  کہ ہمارے بہت سے  صاحب حیثیت     dovetail کرواتے ہیں۔  میں ہیلتھ کارڈ کے ساتھ  
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لوگ ہوتے ہیں جو یہ سمجھتے ہیں کہ ان کا حق ہے کہ ان کا بھی مفت علاج ہو۔   انصاف ہیلتھ کارڈ جس  

بنایا    معیار طرح غلط استعمال ہوا  تو میں یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ  ہماری حکومت نے یہاں پر بھی کوئی  

اور کس کو مفت علاج کی سہولیات ملنی   afford ہے کہ  معلوم ہو سکے کہ کون  علاج   کر سکتا ہے 

 چاہئیں تاکہ غریبوں کا حق نہ مارا جائے۔

 !جی، خواجہ صاحب جناب قائم مقام  سپیکر:

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

       : )خ

کارڈ  ہیلتھ  ہم  کہ  ہے  یہ  گزارش   سپیکر!   اور  modify  کو   جناب  کہ  ہیں  رہے   poor کر 

population    کوtarget    اور ماڈل ہے جو غریب  اپنا  کا  کارڈیالوجی  کر رہے ہیں۔ انسٹیٹیوٹ آف 

میں وہ     Institutional practiceنادار  لوگوں کا مفت علاج کی جاتا ہے۔ اس کا فائدہ یہ ہے کہ  

پرائیویٹ مریض دیکھتے ہیں۔  وہاں رات دیر تک وہاں  کنسلٹنٹ، ڈاکٹر  پروفیسر دستیاب رہتے ہیں۔ 

ماڈ  ل پر کام کر اگر ایمرجنسی میں ضرورت ہو تو  پروفیسر  فوری طور پر وہاں پہنچ جاتے ہیں۔ ہم اس 

پر    اس  چاہ رہے ہیں۔ ہم  لانا  ماڈل  جو  وہاں   رہے ہیں۔ پنجاب کے جتنے بھی ٹیچنگ ہسپتال ہیں  ہم 

working   کر رہے ہیں کہ شام  اور رات کو  سینئر ڈاکٹرز  کی availability    ہو۔ 

 جی، ٹھیک ہے۔  اگلا سوال راؤ کاشف  رحیم  خان کا ہے۔ جی، راؤ صاحب! جناب قائم مقام  سپیکر: 

جواب پڑھا ہوا تصور    اس کا ہے۔    219 جناب سپیکر! میرے سوال کا نمبر         :ن راؤ کاشف رحیم خا 

 ۔ ئےکی جا

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کی جاتا ہے۔  جناب قائم مقام  سپیکر: 

 

 سپیشلسٹ ڈاکٹرز کی تعداد سے   فیصل آباد: ای آئی سی میں سٹاف اور 

 تفصیلات  متعلق و دیگر 

کی وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش ازراہ نوازش    :  ن : راؤ کاشف رحیم خا 219* 

   -کہ: بیان فرمائیں گے  

 تفصیلات فراہم کی جائیں؟  رفیصل آباد میں عملہ کی کل کتنی تعداد ہے سکیل وا   FIC )الف( 
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میں کتنے ہارٹ سپیشلسٹ اور سرجن ہیں ان کے نام اور سکیل کی تفصیلات فراہم    FIC )ب( 

 ؟کی جائیں

گئے کہ ان میں سے کتنے فری اور کتنے مریضوں    کئےمیں کل کتنے آپریشن    2023سال   )ج( 

 ؟ گئے کئےسے فیس یا اخراجات وصول  

 ؟ میں کتنے سرجن ڈیل ڈیوٹی پر اور کتنے آن کال ہوتے ہیں  FIC  )د( 

   2023سال   )ہ(

ئ

دی  نہ  توجہ  یا  نہ ہونے  کا علاج   جانے کی کتنی شکایت موصول  مریضوں 

 ؟ ہوئی ان پر کی ایکشن لیا گیا تفصیل فراہم پیش کی جائیں 

        :)خواجہ سلمان رفی( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

ہیں،جن میں  1401فیصل آباد انسٹیٹیو ٹ آف کارڈیالوجی میں عملہ کی منظور شدہ سیٹیں )الف( 

ایوان   تفصیل   رسیٹیں خالی ہیں۔ سکیل وا 424سیٹو ں پر عملہ کام کر رہا ہے اور    977سے

 ہے۔  کی میز پررکھ دی گئی

 میں تین سرجن ہیں۔  FIC )ب( 

  ڈاکٹر ضیغم رسول خالد ایسوسی ایٹ BS-20ڈاکٹر شہباز احمد پروفیسر آف کارڈیک سر جری 

جری  سر  کارڈیک  پیڈز  پروفیسر  BS-19پروفیسر  اسسٹنٹ  ملک  علی  ڈاکٹرراشد 

 BS-18کارڈیک سر جری آف 

 گئے۔تفصیل درج ذی ہے۔  کئےآ پر پشن   881میں کل2023سال  )ج( 

Free = 213 

Sehat Card = 556 

General User = 03 

Paying = 109 

 میں روزانہ تین سرجن ڈیوٹی پر ہوتے ہیں۔  FIC )د( 

میں مریضوں اور ان کے لواحقین کی طرف سے علاج معالجے کے بارے میں   2023سال  )ہ( 

ان کا ازالہ کی گیا۔  تفصیل )ضمیمہ ب(ایوان کی  تین شکایات موصول ہوئیں اور بروقت 

 میز پررکھ دی گئی ہے۔ 
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 جی، راؤ صاحب! ضمنی سوال کری۔ جناب قائم مقام  سپیکر: 

جناب سپیکر! میرا سوال یہ تھا کہ فیصل آباد انسٹیٹیوٹ  آف کارڈیالوجی میں عملہ        :ن راؤ کاشف رحیم خا 

فیصل آباد انسٹیٹیو ٹ آف کارڈیالوجی میں عملہ کی منظور  کتنی ہیں۔  اس کا جواب آیا کہ  کی منظور شدہ سیٹیں 

 سیٹیں خالی ہیں۔ 424سیٹو ں پر عملہ کام کر رہا ہے اور    977ہیں،جن میں سے  1401شدہ سیٹیں 

کارڈیالوجی  میں   آف  آباد  انسٹیٹیوٹ   ایک ہسپتال  یعنی فیصل  اگر صف   جناب سپیکر!  

کے نام    revamping سیٹیں خالی ہیں۔ میں باق  کارڈیالوجی سنٹرز کی بات نہیں کرتا۔  یہاں    424

پر کروڑوں اربوں  خرچ کی جا رہا ہے۔  آپ  انڈیا، بنگلہ دیش یا  سری لنکا چلے جائیں اور وہاں کے ماڈل  

اتنی   وہاں  بھی  کی  کوئی    revamping دیکھیں۔  کارڈیالوجی سنٹر میں  جب  آباد  ہوتی ہے۔  فیصل 

ماہ یا سال    ،مریض جاتا ہے  تو آپریشن کے لئے آٹھ وہ  ،آٹھ    کا وقت دیا جاتا ہے معلوم نہیں  سال 

سیٹیں    424مریض زندہ بھی  رہتا ہے یا نہیں رہتا۔ میں  وزیر صاحب سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ  یہ  

 کی جائیں گی؟  fill کب  

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

         : )خ

جناب سپیکر!  معزز ممبر نے جو سوال کی ہے یہ  وہ  سوال ہے جس کا میں پہلے  مختلف سوالات میں جواب 

کو ختم کی  ban پچھلی  حکومتوں میں  کئی سال سے تھا۔ ہم  نے آ کر اس  ban دے چکا ہوں۔   بھرتیوں پر  

آباد   ۔ فیصل  خالی سیٹیں ہیں  کی ہے کہ جتنی بھی  گزارش  گا۔ میں نے  وقت لگے  تھوڑا  پر  اس  ہے۔  

کارڈیالوجی انسٹیٹیوٹ  سمیت  پنجاب کے تمام  اداروں  جن میں ٹیچنگ کیڈر،  نرسز اور  پیرا میڈیکل سٹاف   

کو بھرتی کی جائے گا اور   WMO اور   MO پر  need base کی بھرتی کی جا رہ ہے اور اس کے ساتھ 

میں  ڈاکٹر ایڈہاک  اور کنٹریکٹ پر نہیں آئے گا بلکہ    RHCsپر  یا دوردراز علاقوں   میں    BHUs جن  

کے ذریعے لایا جائے گا۔ اس کا جو بہتر   per day payment یا     per patient payment اس کو  

حل ہو گا وہ بھی  کی جائے گا۔  انہوں نے یہ بھی ٹھیک کہا ہے کہ بائی پاس آپریشن کا وقت بہت زیادہ دیا 

جاتا ہے۔  میں نے پہلے گزارش کی تھی کہ ہم  پنجاب کے تمام انسٹیٹیوٹ  کی کارکردگی کو بہتر کری گے تو 

ہے۔     capacity کم ہو جائے گا۔  فیصل آباد کی اپنی    automatically que لاہور اور فیصل آباد پر  

بہتر کر  موجود ہے۔ یہ بالکل ٹھیک کہہ رہے ہیں۔ ہم اس کو    issue کا    human resource اس میں 
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میں   انسٹیٹیوٹ  اس  ہیں۔   ہے    local issuesرہے  کی  بات  پر تفصیلی   اس  نے  ہم  ہیں۔    بھی 

periodic surgery     کو general surgery     جو main cardiac   د ٰ
 
ہ کر ہے اس سے بھی علی

ن ہیں  ان پر بھرتی کر رہے ہیں۔ اس سے اس کی  

 

ت ی

 

سی

بڑھے    capacity رہے ہیں اور جتنی بھی خالی  

 شاء اللہ اس سے کافی کم ہو جائے گا۔   گی اور جو چھ آٹھ ماہ کا وقت دیا جاتا ہے ان 

جناب سپیکر!  میں منسٹر  صاحب سے درخواست کرتا ہوں کہ  یہ بڑا حساس        :ن راؤ کاشف رحیم خا 

دیکھیں   گی۔آپ  جائے  ہو  مکمل  بھرتی  میں  دیر  اتنی  کہ  دی  کروا  دہانی  یقین  یہ  ہے۔   مسئلہ 

revamping    تو ہر جگہ ہو رہ ہے جب مریض ہ نہیں  رہے گا تو  پھر revamping   کا  فائدہ کی

کروڑ کی ایک  20کی سکیمیں نکال کر دیکھ لیں۔  یہاں    revamping ہوگا۔  آپ پورے پنجاب کی  

۔ارب پر چلی گئی۔  عملے  2کروڑ  روپے کی ہو گی اور 70کے نام پر وہ سکیم  revamping سکیم بنی تو 

اور عملہ نہیں ہے۔  آپ   دیکھ لیں    THQکی  ضرورت ہے  اداروں میں    MSکو  ان   نہیں ہے۔  

human resource  پر  زور نہیں دیا جا رہا   صفrevamping  کے  نام پر development   کا

ا دی کہ  کب تک یہ وہے کہ یہ  یقین دہانی کر  humble request فنڈ استعمال ہو رہا ہے۔  میری یہ 

 بھرتی مکمل کی جائے گی۔  

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

     : )خ

  شاء اللہ  بھرتیوں   کا  آغاز کر رہے ہیں۔  اس کا ایک    جناب سپیکر!  گزارش یہ ہے کہ  ہم اگلے ماہ سے ان          

process and procedure  ہے۔ ہم نے ان rules   کے مطابق  بھرتیوں  کا کام کرنا ہے۔  پنجاب

 کی   HR جائے گی اس کے مطابق ہم ایڈہاک  لگا دی گے لیکن جو   requisition پبلک سروس کمیشن  کو 

ability     اس کی گارنٹی نہیں دی جا سکتی کیونکہ اور    Cardiac Surgeon, perfumeries ہے  

کرنے کے لئے ہم نے گروپ ترتیب کے لوگوں  کی کمی ہے۔  اس کو حل        Cardiac Anesthesiaجو 

بنیاد پر  فیصل آباد ، ملتان یا    وزیرآباد   weekly زیادہ ہے  تو  HRپر  اگر لاہور میں  local base دیا ہے جو 

وہاں جائیں گے۔  جہاں جہاں    تو  ہو گی  رام ہسپتال  ضرورت  یا  گنگا  اگر   میو ہسپتال،  جناح   جائیں گے، 

Cardiac facility   ہے   اس کو بڑھایا جائے گا۔ فاضل ممبر کی یہ بات درست ہے کہ آپریشن کروانے

 پر کام کر رہے ہیں۔  fast track والوں کی   تعداد بہت زیادہ ہے۔ ہم اس کو کم کرنے کے لئے  
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 آخری ضمنی سوال ہے۔ جی، راؤ صاحب!  جناب قائم مقام  سپیکر:

میں کتنے سرجن   FIC  جناب سپیکر!  میں نے جز)د( میں سوال پوچھا  تھا کہ         :ن راؤ کاشف رحیم خا 

میں روزانہ  تین سرجن    FICپہلے حصے کا جواب آیا کہ     ڈیل ڈیوٹی پر اور کتنے آن کال ہوتے ہیں۔

 ہوتے ہیں۔  on call ڈیوٹی  پر ہوتے ہیں۔  دوسرے  حصے کا جواب نہیں آیا کہ کتنے 

 !جی، خواجہ صاحب جناب قائم مقام  سپیکر:

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

        : )خ

جناب سپیکر! گزارش ہے کہ  یہ سوال صف کارڈک سرجنز کے حوالے  سے پوچھا گیا ہے۔ اس میں  

 FICکا نہیں پوچھا گیا۔  اس وقت     Consultant یا     PG Trainee یا    WMO یا    MO فزیشن،  

 میں  تین ہ سرجنز ہیں جو آپریشن کرتے ہیں تو یہی تین سرجنز   آن کال بھی ہوتے ہیں باق تو ان کا  

supporting staff    ہوتا ہے جو ان کے ساتھ کام کرتا ہے۔ 

 جی، امجد علی جاوید صاحب! جناب قائم مقام  سپیکر: 

کر    fixجناب سپیکر! میں نے یہ گزارش کرنی ہے کہ  آپ نے تین سوال تو         جناب امجد علی جاوید:

 ۔  وقفہ سوالا ت کے لئے ایک گھنٹے کا وقت ہے۔ اگر  محرک  دس منٹ اور منسٹر صاحب پندرہ منٹ   

ئ

دی 

کری۔ اگر منسٹر صاحب  زیادہ ٹائم لیں تو اس   کا ٹائم بڑھا دیا   fix تقریر کری گے تو  مہربانی کر کے  ٹائم بھی 

 کری تاکہ سوالات  مکمل ہو جایا کری۔ اس طرح نہیں ہو پا رہا۔   

پورا    revampingجناب سپیکر!    بار   issue   کا  بار  اس حوالے سے  رہا ہے۔  آ  سامنے 

 آوازی آ رہ ہیں۔ میں یہ گزارش کروں گا کہ ہمارے منسٹر صاحبان بہت محنت کر رہے ہیں لیکن   

revamping  کا  جو شعبہ ہے ان کے لئے علاقہ ممنوعہ ہے۔  اس موضوع پر ایک دن بح رکھیں ۔

   اس پر بہت بڑی کہانیاں بن رہ ہیں تاکہ   جو جو شکایات   اور جو جو معاملات  ہیں  ان کا حل ہو سکے۔

   امجد صاحب! آپ کا کوئی ضمنی سوال ہے  تو وہ کری۔جناب قائم مقام  سپیکر: 

جناب سپیکر! میں اسی پر آ رہا ہوں۔ یہاں دس دس منٹ تقریر کی گئی ہے۔         جناب امجد علی جاوید:

 کی بار بار  بات ہو رہ ہے۔   revamping یہاں
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آپ منسٹر صاحب کے  جناب قائم مقام  سپیکر:   تو  کرنی ہے  اصلاح  آپ نے  اگر  امجد صاحب! 

کا   اب وقفہ سوالات   کو دے دی۔   وہ منسٹر  صاحب  تو  ساتھ بیٹھ جائیں۔ آپ نے تجاویز دینی ہیں 

 وقت ختم ہوتا ہے۔  

( ) پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

        : خ

 ۔  ہوں جوابات  ایوان کی میز پر رکھتا ت اور ان کے بقیہ سوالا میں جناب سپیکر! 

 گئے ہیں۔  جناب قائم مقام  سپیکر: 

ئ

 جی،  بقیہ سوالات کے  جوابات ایوان کی میز پر رکھ دی 

 

 نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات 

 )جو ایوان کی میز پر رکھے گئے ( 

   ایس این میں ایڈمیشن کےلئے نشتر میڈیکل یونیورسٹی میں ایم ۔ملتان  

 تفصیلات  این او سی کے اجراء سے متعلقہ 

چو 198*  پرویز  کنول  وزیر :  دھری :محترمہ  کیئر  کی  ازراہ   ایجوکیش   اینڈ میڈیکل   سپیشلائزڈ ہیلتھ 

   -نوازش بیان فرمائیں گے کہ: 

 2023-25نشتر میڈیکل یونیورسٹی ملتان میں گزشتہ سال ایم ایس این ایڈمشن سیشن   )الف(  

کے لئے کتنی نرسز نے اپلائی کی تھا کتنی نرسز نے انٹری ٹیسٹ پاس کی تھا مکمل تفصیلات 

 سے آگاہ کری؟

این ایڈمیشن کے لئے   )ب(   ایس  ایم  یہ درست ہے کہ نشتر میڈیکل یونیورسٹی ملتان میں  کی 

اور صف   اپنے   10صف  انہوں نے ایڈمشن سے قبل  اور  پر آئی تھیں  نرسزمیرٹ 

پراپر چینل محکمہ ہیلتھ   اور تھرو  کرلی تھیں  او سیز حاصل  این  اپنے متعلقہ سنٹروں سے 

 ؟ لاہور کو بھجوا دی تھیں لیکن محکمہ ہیلتھ لاہور نے تا حال انہیں این او سی جاری نہیں کیں 

میں   )ج(   کے معامل  سی  او  این  انہیں  سال سے محکمہ ہیلتھ  گزشتہ  کہ  ہے  درست  یہ  کی 

ماہ ملتان سے لاہور سیکرٹری   ذلیل وخوار کررہا ہے کبھی کچھ اعتراض لگا دیتے ہیں ہر 

 ؟ سپیشلائزڈ ہیلتھ کے دفتر آتی ہیں اور دھکے کھا کرواپس چلی جاتی ہیں 
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دور )د(   کو  اعتراضات  کے  محکمہ  طالبات  یہ  بھی  جب  کہ  ہے  درست  یہ  کرنے   کی 

کی بجائے کےلئے دینے  سی  او  این  انہیں  تو  ہیں  آتی  کر  دستاویزات لے  مزید   مطلوبہ 

مبتلا   اضطراب میں  و  پریشانی  وہ شدید  وجہ سے  کی   جاتے ہیں جس 

ئ

دی  لگا  اعتراضات 

کی   دار متعلقہ ملازمین کے خلاف  ذمہ  اور  رہا ہے  اٹھا   اقدامات  کی  اس بابت محکمہ  ہیں۔ 

 ؟ کارروائی کرے گا

        :)خواجہ سلمان رفی( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

کے لئے  2023-25نشتر میڈیکل یونیورسٹی ملتان میں گزشتہ سال ایم ایس این ایڈمشن     )الف( 

نرسز نے انٹری ٹیسٹ دیا اور ان میں سے 221نرسز نے اپلائی کی تھا۔ اس میں سے  258

 نرسز نے ٹیسٹ پاس کی۔ 35

نشستیں پاکستان نرسنگ کونسل  10نشتر میڈیکل یونیورسٹی ملتان میں ایم ایس این کی کل    )ب( 

نرسز کو داخلہ دیا گیا۔ ان تمام نرسز کو 10سے منظور شدہ ہیں جن پر میرٹ پر آنے والی  

 

ئ

  گئے ہیں تفصیل )ضمیمہ الف(  ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ این او سی جاری کر دی 

 ایضا   )ج( 

 ایضا   )د( 

 

 تفصیلات  تعداد سے متعلقہ   کی ز تھیٹر آپریشنز ملتان:انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی میں 

 *267  : وزیرسپیشلائزڈ  : جناب محمد ندیم قریشی  نوازش   ہیلتھ کیئرو میڈیکل ایجوکیشکی  ازراہ 

   -بیان فرمائیں گے کہ:

ٹ آف کارڈیالوجی ملتان میں کتنےآپریشن تھیٹرہیں ان آپریشن تھیٹرمیں کون  انسٹیٹیو  )الف( 

 کون سی سہولیات میسرہیں روزانہ کتنےچھوٹےاوربڑےآپریشن کئےجاتےہیں؟

کتنےہارٹ سرجن اور جنرل سرجن تعینات ہیں ان کےنام،عہدہ اورتعلیمی قابلیت بتائیں     )ب( 

دہ   2023ان سرجن نے یکم جنوری   ٰ
 
دہ علی ٰ

 
سےآج تک کتنےآپریشن کئےہیں تفصیل علی

 ؟ آپریشن کئےگئےہیں  کئے جاتے ہیں اورکتنےفری   On Paymentدی جائے کتنے   

 ؟ ان مریضوں کوکون کون سی ادویات اوردیگرسہولیات فراہم کی جاتی ہے  )ج(  
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( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

        : )خ

میں  دھرچو  )الف(  کارڈیالوجی،ملتان  آف  انسٹیٹیوٹ  یٰ 
ہ 
ل

ا پرویز  اور   05ی  ہیں  آپریشن تھیٹر 

آپریشن کئے جاتے ہیں اور یہاں ہر طرح کے دل کے آپریشن    8سے  6روزانہ کی بنیاد پر 

 کی سہولیات فراہم کی جاتی ہے، تفصیل درج ذی ہے۔ 

Ventricular Septal Defect (VSD)  

Artium Septal Defect (ASD)  

Double Valve Replacement (DVR) 

Coronary Artery Bypass Graft (CABG) 

Tetrology of Fallots (TOF) 

Aortic Valve Replacment (AVR) 

Mitral Valve Replacement (MVR) 

میں  دھرچو )ب(   کارڈیالوجی،ملتان  آف  انسٹیٹیوٹ  یٰ 
ہ 
ل

ا پرویز  ہیں۔  0  9ی  سرجن  کارڈیک 

 ۔ ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے   ( الف  ) کارڈیک سرجن اور دل کے آپریشن کی تفصیل ضمیمہ  

ان مر یضو ں کو دل کی تمام ادویات فراہم کی جاتی ہیں اور تمام ٹیسٹ کی سہولیات فراہم  )ج( 

 کی جاتی ہے۔ 

 

 تفصیلات  سےمتعلقہ  لاہور:پی آئی سی میں اوپی ڈی اورایمرجنسی 

 *429  : نوازش  : محترمہ عظمیٰ کاردار  ازراہ  اینڈ میڈیکل ایجوکیش  وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  کی 

   -بیان فرمائیں گے کہ:

 کے بارے میں مکمل تفصیلات سےآگاہ فرمائیں؟  OPDلاہورکی ایمرجنسی اور PIC     )الف(

اس کی ایمرجنسی کتنےبیڈزپرمشتمل ہےروزانہ ایمرجنسی میں کتنےمریض علاج کےلئے   )ب(  

 آتے ہیں؟َ

 ؟ میں آنےوالوں کےلئےکی کی سہولیات میسرہیں  OPDایمرجنسی اور   )ج( 

 ؟ کی ان کوادویات اورٹیسٹ کی مفت سہولت حاصل ہیں   )د( 
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 ؟میں کتنےمریض ایک دن میں آتے ہیں  OPD  )ہ(

 ؟ کی حکومت اس کی ایمرجنسی میں توسیع کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک  )و( 

( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

        : )خ

مشتمل     )الف(  پر  بیڈز  اٹھاون  سو  دو  ایمرجنسی  لاہورکی  کارڈیالوجی  آف  انسٹیٹیوٹ  پنجاب 

ہے۔جہاں آنے والے تمام مریضوں کا طبی معائنہ، ادویات،خون کے ٹیسٹ،ایکسرے،  

انجیوگرافی، سی ۔ٹی سکین ، بیڈسائیڈ ایکوکارڈیوگرافی اورپرائمری انجیوپلاسٹی کی سہولیات 

شکایات/دادرسی  کی  مریضوں  علاوہ  کے  اس  ہیں۔  جاتیں  کی  فراہم  فری  گھنٹے  چوبیس 

اورسہولیات کی فراہمی کے لئے تینوں شفٹوں میں اے ۔ایم ۔ایس / ڈی۔ ایم۔ ایس بھی  

اور ایک  موجود ہوتے ہیں۔ مزید یہ کہ پہلے ہسپتال ہذا کے   ایمر جنسی جو کہ تین منزلوں 

تعداد  ؤ گرا  کی  بیڈز  پہلے  میں  اُس  ہے  پر مشتمل  فلور  نے  200نڈ  گورنمنٹ  کہ  جو  تھی 

گ کرنے کے بعد    518.443

 

 ت
 می
ی

بیڈزبڑھا کر    58ملین مالیت سے مکمل ایمرجنسی کی ری و

 کر دی ہے۔    258

  او۔پی۔ڈی میں روزانہ کی بنیاد پر آنے والے تمام مریضوں کی سب سے پہلے پرچی بنوا کر 

ان کا طبی معائنہ/سکریننگ کی    ای۔سی۔جی کی جاتی ہے ۔جس کے  جاتی ہے بعدازاں 

اورادویات کی فراہمی کے لئے مریضوں کی   بعددل سے متعلقہ تمام بیماریوں کے ٹیسٹ 

وارڈزاور  مختلف  کے  ہسپتال  گورنمنٹ  اب  کہ  یہ  مزید  ہے۔  جاتی  کی  رجسٹریشن 

گ کر رہ ہے جس کا تقریباً sft77000 او۔پی۔ڈی کا  

 

 ت
 می
ی

کام فیصد   65کے ایریا کی ر ی و

  بھی جل ہ مکمل کر لیا جائے گا۔ فیصد    35مکمل ہو چکا ہے اور بقیہ  

۔او۔پی۔ڈی میں اے ۔ایم۔ایس )او۔پی۔ڈی( مریضوں کی شکایات/داد رسی اور  1

 باق انتظامات کو دیکھنے کے لئے تعینات ہے۔ 

سترہ  2 اور  ڈاکٹر مع کنسلٹنٹ  جہاں سنتالیس  گیارہ ہے  تعداد  کی  کمروں  ۔او۔پی۔ڈی میں 

 نرسزکے ساتھ تعینات ہیں ۔جن کا کام دل کے مریضوں کا طبی معائنہ /سکریننگ کرنا ہے۔  

متعلقہ  3 سے  دل  کاونٹر  دو  سے  میں  جن  ہے  تعدادپانچ  کی  کاونٹر  میں  او۔پی۔ڈی  ۔ 

مریضوں کی پرچی / رجسٹریشن کے لئے ،ایک کاونٹردل کے متفرق ٹیسٹوں کا ٹائم لینے 
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نڈ کے لئے اور ایک کاونٹر ای۔ٹی۔ٹی  ؤ سااکے لئے ،ایک کاونٹرخون کے ٹیسٹ / الٹر

 کے لئے مخصوص کئے گئے ہیں۔ 

کی 4 ریکارڈمحفوظ  کا  روم بھی موجود ہے جہاں مریضوں  ریکارڈ  ایک  ۔او۔پی۔ڈی میں 

 جاتا ہے جو بوقت ضرورت  آنے والے مریضوں کو نکال کردیا جاتاہے۔ 

 کلینک بھی موجود ہے۔ INR۔ او۔پی۔ڈی میں مریضوں کے لئے ایک5

کارڈیالوجی لاہورکی ایمرجنسی دوسو اٹھاون بیڈز پر مشتمل ہے۔    )ب(  پنجاب انسٹیٹیوٹ آف 

 روزانہ ایمرجنسی میں تقریباًآٹھ سو مریض علاج معالجہ کے لئے آتے ہیں۔ 

کارڈیالوجی لاہورکی ایمرجنسی تقریباًدوسو اٹھاون بیڈز پر مشتمل   )ج(  پنجاب انسٹیٹیوٹ آف 

معائنہ، میڈیسن،بلڈ ٹیسٹ،ایکسرے،   طبی  کا  مریضوں  تمام  والے  آنے  ہے۔جہاں 

انجیوگرافی، ایکوکارڈیوگرافی اور انجیوپلاسٹی کی سہولت چوبیس    سکین  انجیوگرافی، سی ۔ٹی 

 گھنٹے فراہم کی جاتی ہیں۔ 

کا   مریضوں  تمام  والے  آنے  میں  ،   طبی او۔پی۔ڈی  بلڈٹیسٹ،ایکسرے   معائنہ، 

تمام سہولیات  بیماریوں کے لئے  تمام  دل سے متعلقہ  اور  کارڈیوگرافی  ایکو  الٹراساؤنڈ، 

 اورادویات مفت فراہم کی جاتی ہیں۔ 

پنجاب انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی،لاہور میں دل کے مریضوں کے لئے تمام ٹیسٹ اور    )د( 

ر ی   Paying  ۔ جبکہ وہ مریض جو اپنی مرضی سےموجود ہے   ادویات کی سہولت  
ت گ

 

ت ی
ک

 میں علاج کرواناچاہیں اورفیس ادا کرنا چاہیں وہ کر سکتے ہیں۔ 

روزانہ  میں تقریبا ً OPDپنجاب انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی،لاہور کی   )ہ( تین ہزار مریض 

،پانچ سو سے چھ سو پرانے   سو  نئے مریض  کی بنیاد پر آتے ہیں بتفصیل چارسوسے پانچ 

 مریض اوردوہزارسے بائیس سو مریض روزانہ کی بنیاد پرفری دوائی لینے آتے ہیں۔

حکومت نے پنجاب انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی کی ایمر جنسی کی حال میں ہ اٹھاون بیڈز   )و( 

دو سو تعداد  کی  بیڈز  ایمرجنسی کے  اب  ہے۔ جس سے  کی  توسیع  کردوسو    سے  کی  بڑھ 

 اٹھاون ہو گئی ہے۔ 

 جناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔     :ن جناب آفتاب احمد خا 
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 ، رانا صاحب!جیجناب قائم مقام  سپیکر: 

جناب سپیکر! یہ کہہ رہے ہیں  کہ ہر جگہ دوائی مل رہ ہے۔   دو ماہ  سے         :ن جناب آفتاب احمد خا 

لوگ ہیں  ان کو دوائی    privileged ممبران کو دوائی نہیں مل رہ۔  اگر ممبران کا یہ حال ہے  جو  

 نہیں مل رہ۔  

 سامنے آیا ہے تو اس کو ہم دیکھ  لیتے ہیں۔    issue رانا صاحب! اگر یہ  جناب قائم مقام  سپیکر: 

 on the floor جناب سپیکر! دو ماہ سے کسی ممبر کو دوائی نہیں ملی۔  میں      :ن جناب آفتاب احمد خا 

of the House    کہہ رہا ہوں۔ 

 نوٹ   زیروآور 

، ٹھیک ہے۔  جناب قائم مقام سپیکر: اکبر پہلے   ۔لیتے ہیں  نوٹزیروآوراب ہم  جی  احمد  قاضی 

mover  ہیں اور یہ ہائر ایجوکیش سےrelated  قاضی صاحب!  ،ہے۔ جی 

 

 محکمہ ہائر ایجوکیش کی طرف سے پرائیویٹ امتحان دے کر ماسٹر ڈگری 

 حاصل کرنے پر پابندی کی وجہ سے ہزاروں طلباء و طالبات اعلیٰ تعلیم سے محروم 

! بسم اللہ الرحمٰن   قاضی احمد اکبر: میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ  شکریہ۔   الرحیم ۔جناب سپیکر 

ہائر   یہ ہے کہ محکمہ  لایا جائے معامل  زیر بح  کو  والے فوری نوعیت کے معاملے  اہمیت عامہ رکھنے 

کی  اے  ایم  سالہ  دو  کو  پرائیویٹ طلباءوطالبات  اور  ریگولر  ایس سی کے بعد  بی  اے،  بی  ایجوکیش 

اس ڈگری کے لئے غریب سٹوڈنٹس پرائیویٹ طور پر گھر میں تیاری کر کے  رہا تھا۔  ڈگری دے 

امتحانات دیتے تھےلیکن اب ہائر ایجوکیش نے پرائیویٹ طور پر امتحان دے کر دو سالہ ماسٹر ڈگری  

اعلیٰ دی ہے۔ جس سے سالانہ ہزاروں طلباءو طالبات  کر  عائد  پر پابندی  تعلیم سے    حاصل کرنے 

 مجھے زیرو آور کے تحت اس پر بات کرنے کی اجازت دی جائے۔ لہٰذا محروم ہو گئے ہیں۔  

 قاضی صاحب!،جی جناب قائم مقام سپیکر:

اکبر: احمد  جو  قاضی   ! اور یہ سلسلہ    policy initially HECجناب سپیکر  آئی  کی طرف سے 

نے    HECتھی۔ پھر   ایجوکیش کی  Masterسال  16اور    Bachelorsسال    14چل رہا تھا کہ  
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ایک    Policyایک   اور اس میں  اس     phase out planدی   Bachelor’sسال    14دیا کہ 

Degree    سال پر لے گئے اور   16کوMaster Degree   لےگئے۔اگر آپ اس  کواٹھارہ سال پر

کو دنیا کے تعلیمی نظام کے ساتھ دیکھیں تو یہ اس کو اس میں ہم آہنگی پیدا کرنے کے لئے اس کے  

کرنے کے لئے کام کی گیا تھا۔ جس کی میں واضح طور پر تعری کرتا ہوں کہ یہ اچھا کام   alignساتھ 

آئے جن   flawsآئے کچھ    drawbacksکی گیا لیکن جب وہ کام ہوا تو اس کے ساتھ کچھ اس کے  

جو   میں  اس  کہ  ہوں  رہا  چاہ  کرنا  بات  پر  اس  میں  گیا۔  کی  نہیں  دور  ساتھ  کے  وقت  کا     BAکو 

Associate Degree Program    شروع کی گیا ہے۔اس کودو سے چار سال اورsemester 

system    ۔اب جن بچیوں نے بالخصوص وہ    BAپرلے کر گئے  اب  اور  تھا  ہوا  میں   Masterکی 

کا   ان کو کہا گیا کہ جی اب آپ پہلےدو سال  تو  چاہ رہ تھی   completeپروگرام    BAایڈمشن لینا 

کو   کری  اور پھر اس کے بعد آپ  وہ چار سال پورے ہوں  دیا   Masterتاکہ آپ کے  میں داخلہ 

اور   کے حوالے    equalizationلینی ہو تو یہ    jobsجائے گا۔ باہر ملکوں میں پڑھائی کے لئے جانا ہو 

تھی لیکن جو چھوٹے ضلعے ہیں جس میں میرا ضلع اٹک بھی آتا ہے ۔جہاں پر  ٹھیک   policyسے یہ  

اور ایک  COMSATS Universityسرکاری یونیورسٹیاں موجود نہیں ہیں۔ ہمارے پاس ایک 

Air University    ہے۔یہ دونوں صفscience subjects    میں courses offer  کررہ

ہے جبکہ   per semesterکی فیس ایک لاکھ سے ایک لاکھ دس ہزار روپیہ  semesterہیں۔ ان کی  

وہ   ہزار روپیہ سالانہ لیا کرتی تھی۔ اس کے    25سے    20اس سے پہلے جو سرکاری یونیورسٹیاں ہیں 

 Allama Iqbalہیں۔جس میں    district learning universitiesعلاوہ ہمارے پاس دو  

Open University and Virtual University  ہیں۔ بھی   آتی  ہزار    45سے    35وہ 

ہیں۔ اب جو بچی یہ  limitedبڑے  subjectsلیتی ہیں لیکن ان کے پاس   per semesterروپیہ 

کرنی ہے اور وہ اس    specializationمیں    subjectsکے کسی    Artخواہش رکھتی ہو کہ اس نے  

ں میں وہ سہولیات موجود نہیں کرنا چاہ رہ ہے۔ توہمارے اس چھوٹے سے ضلعو  Mastersمیں  

پہلے   تو  ایک  کہ  ہوں  کرتا  درخواست  سے  آپ  سے  حوالے  کے  چیزی  دو  میں  پر  یہاں  ہیں۔ 

COMSATS University    کو سٹوڈنٹس  میں  اس  تھا۔  کا کیمپس  اٹک  جو  فیصد    100میں 

اور اب ختم کر دیا گیا    50فیصداور پھر    70کر کے    reduceسکالرشپ دی جا رہ تھی۔ اس کو   فیصد 
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وہ سہولت دوبارہ مہیا کی جائے تاکہ وہ جو بچے پہلے اس سے مستفید ہو رہے   ہے۔ ایک تو یہ ہے کہ 

تھے اور بالخصوص جو بچیاں مستفید ہو رہ تھی جو میرٹ پر آ کر سکالرشپ لیتی تھی ان کو وہ سہولت  

پاس   جو ہمارے  دوسرا  کو Women Degree College Attockواپس مل سکے۔  اس  ہے 

کا   یا سرگودھا یونیورسٹی  کا  کی جائے تاکہ کم سے کم  sub-campus declare پنجاب یونیورسٹی 

فیس میں ہماری بچیاں تعلیم حاصل کرسکیں۔ ان بچیوں کے لئے اٹک کے کسی دیہات سے اٹھ کر 

بڑا    اداکرنااتنی ہائی فیس    per semesterمیں رہنا اس کی فیس دینا اور پھر    hostelولپنڈی جانا ،ا ر

کے لئے وہاں تک جانا اور  ن بچیاں ہے ا مشکل ہو جاتا ہے۔ جو ایک عام گھرانے کی بچی ہے جو پردہ دار  

تو   ایک  سے  حوالے  اس  ہے۔  جاتا  ہو  مشکل  بڑا  بھی  رکھنا  قائم  پوش   COMSATSسفید 

University    دوسرا اور  بحالی  کی  ہے Women Degree College Attockکی سکالرشپ 

 کی جائے۔بہت شکریہ  sub-campus declareاس کو پنجاب یونیورسٹی یا سرگودھا یونیورسٹی کا  

 وزیر پارلیمانی امور! ،جی جناب قائم مقام سپیکر:

جو انہوں نے سوال کی جناب سپیکر!  :( مجتبی شجاع الرحمٰن جناب  )   پارلیمانی امور  و   خزانہ  وزیر 

جواب دوں گا کیونکہ انہوں نے اپنے علاقے کے حوالے سے اس پر کافی   specificہے اس کا میں  

بات کی ہے۔جو محکمے کی طرف سے جواب اس کا آیا ہے کہ اس ضمن میں عرض ہے کہ سرکاری اور  

  ، د اور اس کا طریق کاربنانے کا اختیار ڈگری کی میع   policyنجی جامعات میں تعلیم کے حوالے سے  

یہ سب عوامل طے کرنے کا اختیار ہائر ایجوکیش کمیشن آسلام آباد کے پاس ہے۔   ،کم از کم معیارات

ہائر ایجوکیش کمیشن آسلام  اس میں محکمہ اعلیٰ کا کوئی عمل دخل نہ ہے  دو    تعلیم پنجاب  آباد ہ نے 

ڈگری دینے   پر پابندی لگائی ہے اس لئے اب پنجاب کی جامعات یہ   private MA degreeسالہ  

سے قاص ہیں جہاں اس بات کی وضاحت ضروری ہے کہ پنجاب کی سرکاری جامعات اب بھی دو سالہ 

 Associate Degree اور    Associate Degree Artsجسے  .B.A ،.B.Scپرائیویٹ  

Science    دیا گیا ہے نام  دو سالہ کورس پاس کرنے   رہ ہیں   کروا کا  یہ  کے بعد کسی بھی    طالب علم 

بطور   میں  کالج  یا  علم    regularیونیورسٹی  پانچوی   B.A،.B.Sc. (Hons.) طالب   میں 

semester  میں داخلہ لے سکتے ہیں۔ 
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احمد خان  moverاگلے    ،جی  disposed of  جناب قائم مقام سپیکر: یہ   رانا آفتاب  ہیں لیکن 

 منسٹر ایجوکیش ! ،تھا۔ جی   pendingہے اس کا جواب جا چکا  پڑھا

جناب سپیکر! اس پر میں کچھ بولنا چاہ رہا تھا ۔آپ نے کہا تھا جب جواب جناب آفتاب احمد خان:

 آجائے گا تو اس دن آپ بات کر لینا ۔اس پر میں نے بات تو کرنی ہے۔ 

 رانا صاحب۔  ،جی  جناب قائم مقام سپیکر:

احمد خان: اس وقت  جناب آفتاب  یہ جو میں نے تحریک پیش کی ہے کہ  جناب سپیکر!  شکریہ۔ 

فیصد لوگ وہ غربت کی لکیر    37لاکھ پڑھے لکھے بے روزگار افراد موجود ہیں۔  90آپ کے ملک میں 

ہوگا،زراع آپ نے ختم کر دی ہے یہ جو گورنمنٹ    کا پتا  GDP  آپ کو   سے نیچے چلے گئے ہیں۔

سکولز بنے ہوئے ہیں یہ اس لئے ہوتے تھے کہ وہاں پر لوگ تعلیم حاصل کری اور اس سے لوگوں 

پڑھیں۔  کو  اس  یہ  گا  چاہوں  توجہ  میں  کی  صاحب  وزیر  میں  اس  ہو  بھی  معاش  ذریعہ   کا 

Outsourcing of Schools in Punjab What are its disadvantages.  

1. Loss of Government Control: Outsourcing may lead to loss of 

Control over Educational Policy and Curriculum.  

2. Commercialization of Education: Education may become a 

commercial venture, prioritizing profits over student’s welfare. 

 3. Inequitable Access: Outsourcing may lead to unequal access to 

quality education, favouring some peoples.  

4. Teacher Jobs Insecurity: Outsourcing may lead to job 

insecurity for existing teachers.  

5. Cultural and Social Implications: Outsourcing may lead to a 

loss of cultural and social values in education. 
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آپ یہ دیکھیں اس کے بعد ٹیچرز کا جب احتجاج شروع ہوا ہے اس میں ملک  !جناب سپیکر 

کر گیا ہے۔ اگر آپ اتنے اداروں کو چلانے کے اہل نہیں ہیں   educative bomb blastمیں ایک یہ 

ہے۔اس میں  staff اور  educative peopleآپ کے پاس   ؟ تو آپ نے یہ ادارے بنائے کیوں تھے 

کر رہے ہیں    revampingکو    hospitalsکری جیسے   improveسب سے اہم چیز ہے کہ آپ اس کو  

دی وہاں کے حالات بہتر   quality educationکری اور   upgrade اور  ,revamping اس کو بھی 

تھا ۔ایک تو ان کا محکمہ ان کو    issueلی تھی تو اس میں بھی یہی   meetingکری وزیر صاحب نے کل بھی 

ہزار پبلک    13اس کے بعد دیکھیں کہ یہ  لے لیا ہے ۔    actionدے رہا ہے اس کا    informationغلط  

کرنے جا رہے ہیں جس سے بد امنی ہو گی، لوگوں کے روزگار ختم ہوجائیں گے،    outsourceسکولز کو  

لوگ سڑکوں پر آ جائیں گے، لوگ روٹی کے لئے مر رہے ہیں، لوگ پہلےہ آپ کو بجلی کا بل نہیں دے  

سکتے اور گیس کا بل نہیں دے سکتے۔ میں نے پہلے بات کی تھی کہ پرائیویٹ سکولز چھ، چھ ہزار روپے تنخواہ  

پاس   آپ کے  رہے ہیں۔  کر    alreadyدے  آ  تو  جو کسی نے  ہیں  آپ    improveچیزی  ہیں،  کرنی 

کو    improveکو   infrastructureموجودہ  ایجوکیش  ادھر    improveکری،    facilitiesکری، 

کری بجائے اس کے کہ آپ کہیں کہ نہیں جی ہم   improveلائیں اور چیزوں کو    IT labs،  لائیں

نے بس اس کو اب دے دینا ہے اور جان چھڑانی ہے تو اس طرح نہیں ہوتا۔ جیسے وزیر موصوف  

 why not the     کر رہے ہیں   upgradationکر رہے ہیں،     revampingنے کہا ہے کہ ہم

  Government schools? 13          ہزار  سکولوں کو چلانے کے لئے جب پرائیویٹ آدمی آئے گا تو اس

اور یہ جو ملازم ہیں   اگر    they have also come through a procedureکی اپنی مرضی ہو گی 

کری گے تو پھر یہاں پر ایک   golden handshakeکری یا  short listingآپ ان کو نکالیں گے یا  

بڑا   کہ   issueبہت  وزیر موصوف سے گزارش ہے  گا۔ میری   instead of spoiling theآئے 

institutions  آپ مہربانی کر کے اس کو بڑے اچھے انداز میںparents, teachers   پر مشتمل کمیٹیاں

میں بھیجیں  بنا کر اسے بہتر کری۔ میں ساتھ یہ بھی کہوں گا کہ ممبران بھی اپنے بچوں کو سرکاری سکولوں 

 تاکہ انہیں کوئی احساس ہو کہ غریب کا بچہ کیسے پڑھتا ہے۔ 

 جی، منسٹر سکولز ایجوکیش رانا سکندر صاحب!  جناب قائم مقام سپیکر:
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 )۔۔۔جاری( ہزار سے زائد سرکاری سکولوں کو پرائیویٹ کرنے کا معامل   13صوبہ بھر کے  

میں رانا آفتاب صاحب کی باتوں شکریہ،  جناب سپیکر!    :)رانا سکندر حیات( وزیر سکولز ایجوکیش 

ساتھ ہ ساتھ کہتا ہوں کہ کاش! یہ ساری چیزی ان چار سالوں    butسے ضرور اتفاق کرتا ہوں  

ہاؤس    factsمیں ہو جاتیں جب چار سال پنجاب کو ایک قابل ترین وزیر اعلیٰ چلاتے رہے۔ میں کچھ  

یہ لفظ پسند ہے اور    نہیں ہو رہ، مجھے نا  privatizationکوئی  No 1کے سامنے رکھنا چاہتا ہوں۔  

ندر معزز ممبر نے ضرور بڑے  سال کے ا7میں    پنجاب    Howeverنہ میں اس پر یقین رکھتا ہوں۔

روزگا  statsکمال   بتایا کہ بے  ری  بتائے کہ نوجوان غربت کی لکیر سے نیچے چلے گئے۔ انہوں نے 

کتنی زیادہ بڑھی تو کاش چار سال میں بزدار صاحب بھی ایک آدھا ٹیچر رکھ لیتے تو شاید بے روزگاری  

سکولز ایسے ہیں جن    600ہزار سکولوں کے اندر تقریباً    13اوپر چلی جاتی۔ کاش یہ سوچ لیتے کہ ان  

سے زائد ایسے سکولز ہیں جن میں ایک ٹیچر ہے تو کی ایک ٹیچر پورا سکول   2500میں ٹیچرز نہیں ہیں، 

ٹیچرز ہیں اور ان دوٹیچرز کو آپ نے پچھلے   2سکولز ایسے ہیں جن میں صف    10097چلا سکتا ہے؟  

اور وہ ٹرانسفر نہیں    ہیں   teachers  2 school وہاں پر   becauseسالوں سے پھنسایا ہوا ہے    8

لاہور کی رہنے والی بچی تھی جس کی شادی سرگودھا ہو گئی لیکن وہ سرگودھا ٹرانسفر ایک  ا سکتے۔  وکر

کروا سکتی کہ   وہ  ہیں teacher 2میں   school  نہیں  انصافی نہیں ہے،کی  نا  اس بچی سے  یہ  کی  ۔ 

یا اس ملک کی شہری نہیں ہے؟ میں یہ بھی بتاتا چلوں کہ جو    citizenپنجاب کی     4200نہیں ہے 

پر چل رہے ہیں   already Public Private Partnership (PEMA) Modalسکولز  

   2016وہ  

ئ

نہیں تھے یہ   enoughمیں ان کی حکومت آ گئی تو کی چار سال    2018 گئے۔  میں دی 

پر  سوچنے کے لئے   وہاں  تو انہیں بند کر دیتے۔  اگر یہ سکول اچھے نہیں چل رہے   missingکہ 

facilities    وہ ماڈل سکول بنا کر دیتے جس کے بارے میں اور دنیا کو  پوری کرتے، نئے ٹیچر رکھتے 

 Public Privateکے قریب سکولوں میں جو   4200کہتے ہیں کہ ہم نے بڑے کام کئے ہیں۔  ان 

Partnership   

ئ

 گئے ان میں میرے حلقے میں بھی کچھ سکولز ایسے ہیں جو اچھے نہیں چلے میں دی 

but    کچھ ایسے ہیں جو بہت اچھے چلے۔ میںon the floor of the House    دسلو گورو کے"کے"

ذکر کرنا  چاہوں جس میں   کا  زائد بچیاں تھیں مجھے    100ایک سکول  وہ    exactسے  یاد نہیں ہے، 
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پر   وہاں  اور آج  والوں نے چلایا  ڈاکٹر امجد ثاقب صاحب" اخوت"  کے قریب بچیاں    700سکول 

کہ یہاں پر اس ملک کے اندر اگر بے روزگاری    so we have the precedentپڑھ رہ ہیں  

ان   تو  ہیں  رہے  پھر  کر  لے  ڈگریاں  نوجوان  اگر  ہے،  گئی  چار   13بڑھ  ہم  سے  سکولوں  ہزار 

problems solve    کر رہے ہیں۔Problem No 1    ہزار ٹیچرز ہم پہلے    20کہphase   میں

سے   sideکے قریب سکولز ایسے ہیں، سارے ہاؤس میں دونوں    900ان سکولوں میں لگائیں گے،  

اور ابھی   اٹک سے مجھے معزز ممبر   PP-1ممبران میرے پاس آتے ہیں کہ سکول اپ گریڈ ہو گیا 

نہیں ہیں تو ان ٹیچرز کو  ہم ان سکولوں    SNE ہیں  نہیں availableٹیچرز   butلسٹ دے کر گئے 

یا    100سے کم ہے،    50کری گے جہاں بچوں کی تعداد    shiftمیں    phasesہے تو یہ    150کم ہے 

جو    phaseہیں۔ پہلے      5میں 

ئ

دی  اس کیہزار سکولز ہم نے   deadline     اور ہوئی  ہزار   5مکمل 

ہزار درخواستیں آئی ہیں جو تمام ڈگری ہولڈرز ہیں۔ میرے گاؤں میں    against 40سکولز کے  

اور میرا سکول   اس کی کوئی ٹیچر    76اگر میرے پاس ماسٹرزکی ڈگری ہے   سال سے نہیں چل رہا، 

lay off  نہیں ہے، بچے کی ایک روپیہ بھی فیس نہیں دینے پڑے گی، مانیٹرنگ ہم کر رہے ہیں اور

دینا چاہتے ہیں کہ  ملکیت سکولز ایجوکیش ڈیپارٹمنٹ کی ہے تو بہرکیف ان نوجوانوں کو موقع   ہم 

نہیں کی، آئیں ہم آپ کو موقع دیتے ہیں کہ اپنے گاؤں کا سکول    hireآپ کو بزدار صاحب نے تو  

چلائیں کیونکہ اس کی بہنیں وہاں پڑھ رہ ہیں اور وہ زیادہ درد رکھتا ہے۔ یہ ضرور ہے کہ ہم نے وہ  

او     criteria introduceدفع     ہیں۔ ہم نے پہلیئیےکود  education chainsسکولز این جی 

کی ہے۔   includeکو بھی پہلی دفع   under 40 males and femalesکروایا ہے نوجوانوں  

اگر آپ کے پاس ماسٹرز کی ڈگری ہے اور ایک کے پاس بی اے کی ڈگری ہے تو پیسے ہم دی گے، 

 76 لئے انہیں دینے ہیں کہ آئیں  پر چلانے کے   EMO basisاور ہم صف   سکول ہمارا ہے

،    50سالوں میں تو تعداد   وہ تعداد    76سے بڑھی نہیں  تو  آئیں  سے بڑھی نہیں،  100سالوں میں 

ہے۔ کا مسئلہ حل ہو رہا out of school childrenاسے چلانے کی کوشش کرتے ہیں تو اس سے 

  35ہزار ٹیچرز کے علاوہ    20سکولز اس سے چل جائیں گے، ان سکولز میں    Non SNEآپ کے  

ٹیچرز کے    35تعلیم پر لگا رہے ہیں اور ان     alreadyارب روپے آپ۔  500ہزار مزید چاہئیں۔  

اور چاہئیں،  ۔  50لئے مزید   میں    ارب اور چاہئیں۔ ۔   50کے لئے    Infrastructureارب روپے 
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وہ پیسے میرے نہیں ہیں    tax payers moneyرانا آفتاب صاحب سے پوچھنا چاہتا ہوں کہ کی  

کا   اس عوام  تو  ایوان کے نہیں ہیں  اس  دوبارہ اسی میں جھونک دی جس    100اور  ارب روپیہ پھر 

اس وجہ سے ہم نے ٹیچرز کی اٹھ رہے ہیں؟    15جو ایک لاکھ     shortageنظام پر اتنے سوالات 

تھی،   چاہئیں،    postہزار    35ہزار  نئی  ٹیچرز   main streamہزر    20اب  ہم  گے،  لائیں  میں 

سے اور    smart policiesہزار تک لے آئےان دو    50ہزار سے    15ایک لاکھ   shortageکی

ہاؤس کو   اس  اور تھے جنہوں نے چار سال نظام اپنی مرضی سے چلایا۔   sureمیں  وہ  کرتا ہوں کہ 

دن   15  سکرین  interactiveاپنی لگا دی ہے،    سکرین liveہم نے  updateایک ایک سکول کی  

اسی    up dateمیں، ہر ہفتے، ہرممبر کو ان کے سکولوں کے حالات ہم    real timeبعد لگ جائے گی  

 شاء اللہ  ن اسمبلی کے اندر کری گے۔ا

 جناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔  جناب محمد ندیم قریشی:

نہیں، قریشی صاحب! ابھی آپ تشری رکھیں۔ منسٹر صاحب بات کر    جناب قائم مقام سپیکر:

 رہے ہیں اور یہ وقفہ سوالات تو نہیں ہے کہ آپ ضمنی سوال کری گے۔ 

جناب سپیکر! میں اپنی بات مکمل کر لوں تو پھر یہ بات کر   :)رانا سکندر حیات( وزیر سکولز ایجوکیش 

اگر    13لیں۔ کرنے میں ہم   enrollبچے    400سے    approximately 300ہزار سکولز میں 

شاء اللہ کامیاب ہوں گے تو پھر رانا آفتاب صاحب کا مسئلہ بھی حل ہو رہا    کامیاب ہو گئے، جو کہ ان

کو  ہزار   13ہے کہ   جہا  multiplyسے    15سکولز  گا،  کر لیں کہ  مالی بھی ہو  گا،  ں چوکیدار بھی ہو 

کرنے جا    employment createٹیچرز بھی ہوں گے۔ ڈیڑھ سے دو لاکھ نوجوانوں کی    8/10

اور ملک کو آگے بڑھنے دی۔ پچھلے    entrepreneurرہے ہیں کہ آئیں لا  statsبنیں   یا بھی کچھ 

تو    4276  ہوں 

ئ

دی  ان میں  جو سکولز  کہ  لیا  مان  ہزار سکولز  تقر گئے، میں نے  ایک   underیباً 

performing  ہیں اور ان کےcontracts cancel  کر رہے ہیں۔ چار سال ان کی حکومت رہ

نہیں کی اور نہ ان سکولوں کے حالات دیکھے۔ میں دیکھ    contract cancelلیکن انہوں نے ایک  

کہ گا  دیکھے  بھی  ایوان  یہ  اور  ہیں  رہ  دیکھ  صاحبہ  منسٹر  چیف  ہوں،  جن    4276رہا  سکولز 

ان میں طلبا    Public Private Partnershipمیں فیصد بڑھی،   200کی تعداد  ءشروع کی گئی 
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 additionalہزار  10نے    friends of educationفیصد بڑھی اور ان   227اساتذہ کی تعداد  

class rooms میںہمارے سکولز  free  

ئ

ہزار کمرے بنانے جائیں تو  10 ہیں اور اگر ہم بنا کر دی 

سے    50اسے   روپے  تو    multiplyلاکھ  لیں   this is a opportunity for theکر 

youngsters to come forward and take charge of education  اور میںfor 

demo شاء اللہ اس کے    ایک سکول خود بھی لے رہا ہوں اور انstats    ان سے بھیshare   کروں

  فیصد   65  کا   آبادی  کروں گا اور میرا یہ ماننا ہے کہ نوجوان کیونکہ   shareگا، ساری اسمبلی سے بھی  

شاء اللہ ہم اس ہاؤس    جو تعلیم کا نظام نہیں چل سکا ان   سالوں میں   76تو  ہے   under 35  ہیں اور 

 کو چلا کر دکھائیں گے۔)نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر! میں کہہ رہا ہوں کہ وزیر موصوف نے واضح طریقے سے    :نجناب آفتاب احمد خا 

نہیں    privatizeبھی کہا ہے کہ یہ   on the floor of the Houseبتایا ہے کہ مگر انہوں نے

سے لگے   1985اور دوسری بات یہ ہے کہ یہ ہر چیز چار سالوں پر ڈالتے ہیں تو یہ    1ہوں گے نمبر  

 They should notنہیں تھا تو کی یہ ابھی خراب ہوئے ہیں؟  ہوئے ہیں۔ اس وقت انہیں پتا

take the creditکہ یہ صف تین سال کا کہہ رہے ہیں ٹھیک ہےsomething bad has 

happen this time  سے یہ  1985مگرbuilding ہیں اور یہ اب نہیں بنی ہیں۔ 

 دی ہے اس لئے    جناب قائم مقام سپیکر:

 
 

رانا صاحب! منسٹر صاحب نے بڑی تفصیل سے بری 

 آپ تشری رکھیں۔ 

 for  policy تاکہ   رکھیں   special timeجناب سپیکر! آپ ایک دن    :ن جناب آفتاب احمد خا 

education  پرdiscussion     ہو سکے۔ 

 جی، بالکل رکھیں گے۔   جناب قائم مقام سپیکر:

 جناب سپیکر! اگر یہاں بح نہیں ہو سکتی تو پھر کی فائدہ۔  :ن جناب آفتاب احمد خا 

 محترمہ عظمیٰ کاردار ہیں۔ moverجی، ٹھیک ہے۔ اگلی  جناب قائم مقام سپیکر:
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 سروسز ہسپتال لاہور کے ملازمین کو تنخواہوں  کی ادائیگی کا مطالبہ 

میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ  مجھے اہمیت عامہ    بہت شکریہ۔    جناب سپیکر!  :محترمہ عظمیٰ کاردار 

رکھنے والے فوری نوعیت کے معاملے پر زیرو آور  کے تحت  بات کرنے کی اجازت دی جائے  معامل  

سروسز ہسپتال  لاہور جس کا شمار صوبہ بھر  کے بڑے بڑے  ہسپتالوں اور ٹیچنگ ہسپتالوں    یہ ہےکہ

میں ہوتا ہے اس کی حالت نہایت ناگفتہ بہ ہے جس میں سینکڑوں کی تعداد میں ملازمین ڈیل ویجز اور  

جن    pharmacistsعارضی طور پر کام کر رہے ہیں اور ان کو تنخواہ تک نہیں دی جاتی۔ اسی طرح  

ہے ان کو بھی چار ماہ سے تنخواہ نہیں دی جا رہ جبکہ چند دن بعد عید آنے والی ہے جس    18کی تعداد  

 پیسوں کی ضرورت ہے۔   پر انہیں

 جی، محترمہ!   جناب قائم مقام سپیکر:

وہ    : محترمہ عظمیٰ کاردار  جناب سپیکر!  میں جن ملازمین کے بارے میں بات کرنا چاہ رہ ہوں یہ 

کام کر رہے ہیں۔ مجھے تو سمجھ   ملازمین ہیں جو پچھلے چار  سالوں سے سروسز ہسپتال میں ڈیل ویجز پر 

کام کر رہے ہیں پھر بھی ڈیل   نہیں آتی کہ ڈیل ویجز کی تعری کی ہے۔ آپ سالہا سال ایک جگہ 

نہیں ہے، انہیں کسی بھی دن اٹھا کر گھر    job securityویجز پر ہیں۔ ان لوگوں کو کسی قسم کی کوئی  

بھیجا جا سکتا ہے۔ آپ کو پتا ہے کہ جو ڈیل ویجز  پر ہیں ان کا تو بڑی مشکل سے چولہا ہ جلتا ہے۔ وہ  صبح  

کمائیں گے اور شام کو گھر لے کر جائیں گے اسی سے ان کا چولہا جلتا ہے۔ ان کو پھر مجبوراً عدالتوں کے 

ملے تاکہ ان   permanent jobدروازے کھٹکھٹانے پڑتے ہیں۔ وہ چاہتے ہیں کہ ان کو بھی ایک  

کی   جو    feelingکو  سکیورٹی  یہ  ان کے کی معاملات    pharmacistsآئے۔  کہ  پتا  ہیں مجھے نہیں 

ہوئے  لیکن ان کو چار مہینے ہوگئے ہیں تنخواہ نہیں ملی۔ ظاہر  ہے عید آنے والی ہے ان کے بھی بچے 

، ان کی بھی ضروریات ہیں۔ میں یہ گزارش کروں گی کہ ان کی جو چار چار مہینوں  ہیں، فیملی  ہے 

سے تنخواہیں رکی ہوئی ہیں ان کو تنخواہ دی جائے تاکہ وہ بھی اپنے بچوں کے ساتھ عید کی خوشیاں 

   منا سکیں۔ 

 جی، خواجہ سلمان رفی! جناب قائم مقام سپیکر:
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( پنجاب ایمرجنسی سروسز اینڈ   وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرومیڈیکل ایجوکیش 

 

ن

ل

 ررف

ل

 ا ج  سلم ن

ل

  : )خ

جناب سپیکر! بہت شکریہ۔ میری محترمہ بہن نے جو تحریک پیش کی ہے اس کے دو پہلو ہیں۔ ایک وہ  

اور   اور  عارضی طور پر کام کر رہے ہیں۔ کچھ ملازمین بورڈ آف مینجمنٹ کے ہیں  جو ڈیل ویجز پر ہیں 

کچھ ڈیپارٹمنٹ کے ملازمین ہیں۔ ان کی تنخواہ یکم تاریخ کو مل جاتی ہے۔  جو لوگ ڈیل ویجز پر ہیں   

کا ہے جو میری بہن نے فرمایا   pharmacistمیں نے خود ان سے  ٹیلیفون کرکے پوچھا ہے۔ مسئلہ  

یہ   کہ  یہ ہے  وہ مسئلہ  پر ہیں۔ پبلک سروسز  pharmacists 18ہے۔  کمیشن میں جب    ایڈہاک 

requisition   ۔ جاتی ہے تو وہاں ایڈہاک پر تقرری کی جاتی ہے اور یہ بات سب کے علم میں ہے 

کوئی   جب  مطابق  کے  ایک     candidateرولز  سے  کمیشن  سروسز   competitiveپبلک 

process    پرمیرٹ  پر آئے گا تو اس کو وہاں لگایا جائے گا اورایڈہاک ختم کردیا جائے گا۔  جو بچے یا

تھی، ان  کو پبلک سروسز  کمیشن میں   opportunityبچیاں ایڈہاک پر کام کر رہے تھے ان کے پاس 

apply  کرنا چاہئے تھا ۔ جوpharmacists    پبلک سروس کمیشن سے آئے تھے گورنمنٹ نے جب

وہاں پر   والے کورٹ میں چلے گئے۔  تو ڈیل ویجز  وہاں پر لگایا  او  hearingاُن کو  ڈویژنل بنچ   ہوئی  ر 

تھی کہ جو پبلک سروسز کمیشن کے بچے    directionکر رہا ہے۔ اس بنچ کی یہ بھی    hearingاس کی  

بھی دیا   stayہے لیکن اس کے ساتھ انہوں نے ڈیل ویجز والے بچوں کو    priorityہیں ان کی پہلی  

بڑی  پر  اس  آج  نے  ہم  کہ  گا  چاہوں  بتانا  یہ  میں  ہے  کی  پیش  یہ تحریک  جو  نے  بہن  میری  تھا۔ 

detailed discussion    کی ہے۔ چونکہ کورٹ کا آرڈر ابھی تکstay   کا ہے ۔  ہم اس معاملے کو

کے لئے بھیج رہے ہیں لیکن ہمارا خیال یہ ہے اور میں   opinionکے پاس     legal expertsاپنے  

 آجاتی  میں نہیں  opinionکی    legal expertsنے لفظ "خیال" اس لئے استعمال کی کہ جب تک  

   legal expertاس وقت  کچھ نہیں کہہ سکتا لیکن ہم اگلے ہفتے اس کا فیصلہ کر لیں گے۔ اگر ہمارا   

 دے گا  کہ اسن کی تنخواہ بنتی ہے تو پھر ہم  وہ تنخواہ  انُ کو ادا کردی گے۔   legal opinionیہ

 آخری محرک  جناب طیاب راشد سندھو!  جناب قائم مقام سپیکر:
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 مویشی منڈی شیخوپورہ کے ٹھیکیدار کا بیوپاریوں سے لوٹ مار کامعامل 

میں یہ تحریک پیش کرتاہوں    شکریہ۔   الرحیم ۔ جناب سپیکر!  بسم اللہ الرحمٰن :  جناب طیاب راشد 

کی   بات کرنے  آور  کے تحت   زیرو  پر  فوری نوعیت کے معاملے  والے  رکھنے  عامہ  اہمیت  کہ  مجھے 

نے   مارکیٹ   پنجاب حکومت     ل    

 

 ت
کی

ماڈل   میں   یہ ہےکہ   شیخوپورہ   جائے  معامل  دی  اجازت 

بنائی ہے وہاں  پر ٹھیکیدار  نے بیوپاریوں کو لوٹنا   شروع کردیا     لئے جانوروں  کی خرید  و فروخت  کے 

الا  زیادہ   ہے عید  مار  سے بہت  اور عام شہری ٹھیکیدار  کی لوٹ  ضحیٰ   کی آمد  ہے بیوپاری   حضرات  

   ر کے تحت بات کرنے کی اجازت دی جائے۔ و پر زیرو آ   issueمجھے اس    لہٰذا  تنگ  ہیں ۔  

 جی، سندھو صاحب!  جناب قائم مقام سپیکر:

ل مارکیٹ بنی تھی  لیکن    :جناب طیاب راشد 

 

 ت
کی

جناب سپیکر! یہ  شیخوپورہ میں پنجاب کی پہلی ماڈل 

نہیں تھی لیکن    state landاہم چیز یہ ہے کہ یہ زمین ڈسٹرکٹ گورنمنٹ نے خریدی تھی اور یہ  

تھا     land acquireیہ   کہا  انہوں نے  آج  پرائم منسٹر ہیں  اُس وقت کے چیف منسٹر جو  کرلی گئی۔  

اور یہ   ل مارکیٹ مینجمنٹ ہوگا 

 

 ت
کی

نام پنجاب  کا  ل مارکیٹ بنائی جائے گی جس 

 

 ت
کی

ماڈل  یہاں ایک 

کا ایجنڈا یہ تھا کہ ایک فری مویشی منڈی بنے گی    underڈویلپمنٹ اتھارٹی کے   بنائی گئی تھی۔ اس 

اور    148جہاں لوگوں کو جدید سہولیات میسر کی جائیں گی۔ یہ منڈی   کنال جو    152کنال پر بن گئی 

ل مارکیٹ اتھارٹی  

 

 ت
کی

آج بھی شیخوپورہ  ڈسٹرکٹ گورنمنٹ کی پراپرٹی ہے  لیکن وہاں پر قبضہ اسس 

نے کی ہوا ہے۔ وہاں پر غیر قانونی  پارکنگ سٹینڈ بناکر  غیر قانونی طور پر پارکنگ فیس لی جا رہ ہے۔  

اثر ہے کہ اس پر آج تک پورے پنجاب میں پچاس سےزیادہ ای   با  وہ اتنا  یہاں کا جو ٹھیکیدار ہے 

سے   بہت  میں  منڈی  اس  گیا۔  لیا  نہیں  ایکشن  کوئی  خلاف  کے  اس  لیکن  ہیں   گئی  کاٹی  آرز  آئی 

incidents    ہو چکے ہیں جہاں لوگوں پر سیدھی فائرنگ بھی  کی جا چکی ہے ۔ یہ بات بھی بڑی قابل

غور ہے کہ آج سے کچھ ماہ پہلے  وہاں کے ڈسٹرکٹ پولیس آفیسر  نے بھی ایکشن  لیا لیکن یقین مانیں  

کہ اس  ٹھیکیدار نے شیخوپورہ کی پولیس کو بھی یہ سوچنے پر مجبور کردیا کہ ہم نے کسی غلط بندے کو 

ہاتھ ڈال دیا ہے۔ وہ صحافیوں کے ذریعے، وہ ڈیپارٹمنٹ کے ذریعے  اور کورٹ کے ذریعے سب کو  

pressurize    یہ سے  گورنمنٹ  اور  صاحب  سے  منسٹر  توسط  کے  ہاؤس  اس  میری  ہے۔  لیتا  کر 
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آپ سے پر  طور  عاجزانہ  میں   کہ  ہے  جو   تین  گزارش  تو  پہلے  سے  ہوں۔  سب  چاہتا  کرنا  ڈیمانڈ 

ل  مارکیٹ مینجمنٹ اینڈ ڈویلپمنٹ اتھارٹی  کے درمیان  

 

 ت
کی

ڈسٹرکٹ گورنمنٹ شیخوپورہ اور پنجاب 

پنجاب  لینڈ  یہ  نے  شیخوپورہ   گورنمنٹ  ڈسٹرکٹ  تحت  کے  معاہدے  اُس  تھا  ہوا    معاہدہ  ایک 

ل مارکیٹ تھی   گورنمنٹ کو  ٹرانسفر کی

 

 ت
کی

۔ سب سے پہلے تو وہ معاہدہ پبلک ہونا چاہئے۔ اگر یہ فری 

اور باہر   تو پھر یہاں کسی قسم کی کوئی پرچی وصول نہیں کرنی چاہئے۔ وہاں بیوپاریوں سے اندر آنے 

جانے کے بھی پیسے لئے جاتے ہیں۔ جانور نہ بھی فروخت ہوں  پھر بھی ان سے  پیسے لئے جاتے ہیں۔   

اگر وہ فری ہے تو وہاں کوئی پرچی  وصول  نہیں کرنی چاہئے لیکن اگر یہ فری نہیں ہے تو  پھر میں سمجھتا  

ہوں کہ شیخوپورہ  کے ساتھ بہت بڑا ظلم کی گیا ہے۔شیخوپورہ میونسپل کمیٹی کے پاس صف ایک ہ  

اپنا ریونیو   وہ  کرکے شیخوپورہ کے لوگوں کے مسائل حل کرتی    generateہیڈ تھا جس  کے ذریعے 

کا بل   نہ تو بجلی  ان کے پاس  کا منڈی کی لینڈ کے جانے کے بعد  یہ عالم ہے کہ  تھی۔ بلدیہ شیخوپورہ 

ل 

 

 ت
کی

دینے کے لئے اور نہ ہ ملازمین کو  تنخواہ دینے کے لئے پیسے ہیں ۔ میری گزارش ہے کہ  ماڈل 

اور شیخوپورہ کی بلدیہ کے ملازمین  کے  کا  ڈھونک رچا کر  شیخوپورہ کے ساتھ ظلم کی گیا ہے  مارکیٹ  

مہربانی فرما کرہماری لینڈ ہمیں واپس کی جائے تاکہ بلدیہ شیخوپورہ پھر سے    لہٰذا  ساتھ ظلم کی گیا ہے۔  

اور  sanitationایک مرتبہ اپنے پاؤں پر کھڑی ہو سکے اور شیخوپورہ کے عوام کے مسائل جن میں   

 صاف پانی ہے  انُ کو اچھے  طریقے سے حل کرسکے۔ بہت شکریہ  

 !  مقامی حکومت  ودیہی ترقجی، وزیر   جناب قائم مقام سپیکر:

جناب سپیکر!میں سب سے پہلے تو اپنے )جناب ذیشان رفی(: وزیر مقامی حکومت و دیہی ترق 

کے حوالے سے آواز اٹھائی تو میں ان کا شکریہ ادا کرتا ہوں اور میں   issueبھائی کا،انہوں نے جس  

جو   یہ   کہ  ہوں  بتاتا  کو   Punjab Cattle Marketing and Developmentان 

Company    کاconcept   تھا جب یہ محمد شہباز شری صاحب نے بنائی تھی تو یہ  فری منڈیاں بننی

بزدار حکومت نے ان پر  2020لگائی تھی،  feeمیں ان پر  2020تھیں لیکن پھر ان کی حکومت نے  

fee    اور اس کے    100لگا دی تھی جس میں بڑے جانور پر پانچ سو روپیہ اور چھوٹے جانور پر روپے 

کے حوالے سے بھی ان فری منڈیوں پر چارجز    allied servicesنے    علاوہ آپ ہ کی حکومت
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اور   ماشاءاللہ    feeلگائے  یہ  دی۔  باق   2020لگا  دیا تھا۔  کارنامہ سرانجام  یہ  میں بزدار صاحب نے 

چل رہ ہے    feeیہ ہے کہ  ان پر وہ    legally statusتاریخ تک اس کا     کی  گزارش یہ ہے کہ آج 

جانور پر ہے اس کے علاوہ وہاں پر    feeمیرے پاس ہے اس سلسلے میں ایک    detailsکی    feeان کی  

allied services    بھیprovide   کی جاتی ہیں، چاہے جانور بکے یا نہ بکے کیونکہ وہ سروسز ہر بندہ

avail    کرتا ہے اس لئے ان سروسز کےagainst     ان پرfee    چارج کی جاتی ہے۔ میں نے گزارش

یہ   کہ  وقت بھی  feeکی ہے  کااس  ان کی حکومت نے لگائی تھی ۔جناب محمد شہباز شری  یہ  بھی   

idea    وہ اس کے پیچھے بنیادی مقصد یہی تھی کہ یہ فری    2013تھا جب اس کو قائم کی گیا تھا  میں 

لوگ ابھی دے رہے ہیں۔ اس سلسلے میں    feeلگائی جو    feeمنڈیاں ہوں گی لیکن جب انہوں نے  

کے    complaintsتو ان    ہوتی ہے   complaintاس وقت ہمارے پاس سسٹم یہ ہے کہ اگر کوئی  

بھی ہےاگر ان    WhatsApp numberبھی موجود ہے،اس کے علاوہ    helplineحوالے سے  

حل کرنے کی کوشش کرتے ہیں   effectivelyآتی ہے تو ہم اس کو    complaintsنمبرز پر کوئی  

even    جو انہوں نے پارکنگ سٹینڈ کی بات کی اور انہوں نے خود ٹھیکیدار کا ذکر کی تو وہcontract 

out  ا ہے جو اسی کمیٹی نے لگائی تھی جس کمیٹی کا میں   fee notifiedس کی بھی باقاعدہ  ہوا ہے۔ 

  provideنے پہلے ذکر کی۔ جس کی میرے پاس پوری تفصیل موجود ہے اگر یہ چاہیں گے تو میں  

کی   کی  کہ  گا  بتاؤں  حوالے سے   ایک چیز کے  ایک  کو  ان  کہ  میں  گا  بات    feeکردوں  ہے۔ایک 

تھی  تو   source of earningمیرے بھائی نے یہ بھی کی کہ یہ لوکل گورنمنٹ کے حوالے سے  

میں پھر ان سے گزارش کروں گا کہ آپ نے پچھلے پانچ سال میں تین ایکٹ پاس کئے تو آپ ایکٹ 

جب ہم لوکل گورنمنٹ کا اپنا    شاءاللہ تعالیٰ  پاس کرالیتے تو اب ہم لوگ کرنے جارہے ہیں اور ان

کئے جاتے ہیں اس سلسلے میں ہم اس پر کام کررہے ہیں، یہ    collectیہ جو پیسے    ایکٹ بنائیں گے تو

کا   collectبات بالکل ٹھیک ہے کہ جس لوکل گورنمنٹ کی منڈی سے یہ پیسے   کئے جاتے ہیں ان 

ہم یہ اگلے ایکٹ میں لے کر آئیں گے    شاءاللہ تعالیٰ  ن   حق بنتا ہے کہ ان کو یہ پیسے ٹرانسفر ہوں تو ا

اور مسائل پر بات کرتے اور یہ چیزی   issuesلیکن کاش یہ ہمارے بھائی پچھلے پانچ سالوں میں ان  

 سامنے لے کر آتے۔ شکریہ  

 جناب سپیکر!۔۔۔:جناب طیاب راشد 
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 تشری رکھیں۔  pleaseصاحب!آپ سندھو  :جناب قائم مقام سپیکر 

 جناب سپیکر!میں اس پر بات کرنا چاہتا ہوں۔۔۔ :جناب طیاب راشد 

قائم مقام سپیکر  بات    :جناب  نے  بات نہیں کرسکتے۔ منسٹر صاحب  پر  اس   clearنہیں،آپ 

 کردی ہے۔ یہ چونکہ زیرو آور ہے۔ زیرو آور کا وقت ختم ہوا ۔ 

 جناب سپیکر!۔۔۔    )جناب احمد خان(: قائدحزب اختلاف 

 جی،لیڈر آف دی اپوزیشن!  :جناب قائم مقام سپیکر 

جناب سپیکر!میری بات اور ہے لیکن میں منسٹر صاحب  )جناب احمد خان(: قائدحزب اختلاف 

کمپنیز تھیں جن کا یہ    72کروں گا کہ  یہ جو بات کررہے ہیں کہ ہمارے دور میں    requestسے یہ  

سارا معامل ہوا تھا ۔ دیکھیں بات یہ ہے کہ کوئی ایسے نہیں فیس مقرر کردیتا۔ جب یہ جناب محمد  

اس وقت   اور میرے خیال میں  دور میں ہورہا تھا تواس وقت بھی میں ممبر تھا  شہباز شری کے 

چکے تھےاور یہ ریٹس ان کے دور میں ہ بن    TORsجناب ذیشان رفی بھی ممبر تھے تو ان کے  

ہمارے دور میں ہوئی تھی لیکن سارے     implementationمکمل ہوگئے تھے یہ ضرور ہے کہ  

TORs    اورcompanies    کا جو جو جہاں جہاں جس جسcategory A,B,C   ل مارکیٹنگ

 

 ت
کی

ل منڈیاں تھیں وہ بن چکی تھی اور ان کے  

 

 ت
کی

بھی بن چکے تھے ۔ جہاں پر پانچ سو   TORsمیں جو 

روپیہ تھا،جہاں پر ایک ہزار روپیہ تھا،جہاں پر دو ہزار روپیہ تھا تو یہ ینگ منسٹر صاحبان بڑے اچھے 

ہیں لیکن ہر بات کا ہمارے اوپر ملبہ ڈال کر کا م کری گے تو پھر ایک ایک دن بح کے لئے رکھنا 

   پڑے گا ۔پہلے ایجوکیش منسٹر صاحب نے بھی یہ بات کی۔

کی   منسٹر  کے  امور  پارلیمانی  تھا،ادھر  چاہتا  کرنا  یہ  بات  تو  میں  اصل   جناب سپیکر!میں 

  law and orderموجودگی دیکھ کر میں یہ غنیمت سمجھتا ہوں ،اس دن بھی ہماری کافی لمبی چوڑی  

پر بات ہوئی پھر منسٹر صاحب کچھ ناراض بھی ہوگئے اور پھر منا بھی لئے گئے۔ بات یہ ہے کہ انہوں  

نے اس دن پولیس کی بات کی تھی،اب یہاں پر اگر ہم یہی کرتے رہیں گے،ہمارا پاکستان تحریک  

کا کیس   وقت ہمارے سرگودھا میں،میں  total differentانصاف  اس  سرگودھا    ATCہے۔ 

ے جمع ہوگئے    35سے  شروع ہوجاؤں گا،پاکستان تحریک انصاف کے  
لک
 
چ
م

ورکرز کی ضمانتیں ہوئی ہیں ،
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ہیں جب جیل سے باہر آئے تو دوبارہ ان کی بدمعاش پولیس نے گرفتار کرلیا ،میں اپنے اندر سے یہ  

مہینے ہوگئے ہیں غریب لوگ جیل کے اندر پڑے ہیں۔ انہوں نے ان کو   9،9آواز نکال رہا ہوں،

3-MPO   یہ تو  ایک  سے  اپنے منسٹر صاحب  میں  ہیں۔  غائب  ابھی تک  اور  کی  غائب  کے تحت 

question    کروں گا کہ مجھے وہ قانون بتا دی کہ کس قانون کے تحت ،جس ملزم پر جوFIR    ہے وہ

FIR    موجود ہےاس میں اس کیhonorable Judge    نےضمانت لے لی ہے۔ وہpost arrest  

 جاوید اور عالیہ حمزہ کی ضمانت ہوئی ،باہر دوبارہ گاڑی کھڑی صنمضمانت ہے اور باہر پولیس کھڑی ہے،

ہوگئی ہے۔    FIRلے کر جارہے ہیں؟ان پر گوجرانوالہ میں ابھی آدھا گھنٹے پہلے نامعلوم  تھی کہاں  

مئی،ہمارے ساتھ کی مذاق بنایا ہوا ہے،ہم سب کو پکڑی اور جیل میں لے جائیں ہم ادھر کیوں  ۔9

بندے اس وقت تک غائب ہیں،آج سے    35بیٹھے ہیں؟دیکھیں!یہ اس طرح نہیں چلے گا،ہمارے  

کزن   کا  اس  اور  بھائی  کا  اس  بندے  گئے،دو  گھر  کے  مشوانی  اظہر  پہلے  دن   totally nonدو 

political    آدمی ہیں ایک تو وہ تدریس کا کام کرتے ہیں وہ پڑھاتے ہیں ان کو اٹھا کر لے گئے۔ مجھے

صدر نے ان    سابقیہ بتایا جائے کہ میاں محمودالرشد سروسز ہسپتال میں داخل ہیں،میں اور ہمارے  

دیا۔کی کرتا رہا ہوں لیکن ہمیں کسی نے نہیں جانے    requestکو دیکھنے جانا تھا اور میں تین دن سے  

پینڈکس کا آپریشن ہوا ہے وہ آپ کے اس ہاؤس کے  امیاں محمودالرشید کوئی دہشت گرد ہے ؟ان کا 

ممبر رہے ہیں اورلیڈر آف دی اپوزیشن رہے ہیں۔ یہ کی ہے؟اس دن ہمارے ساتھ منسٹر صاحب 

یہ   اس دن بھی ہم نے یہی کہا تھا کہ  انڈے بچے  ۔  9ناراض ہوگئے،ہمارے ساتھ لڑتے تھے  مئی 

کل   ہے  ہوچکا  شروع  پروگرام  نیا  اب  ہیں   

ئ

کردی  شروع  دینے  مزید بچے  رہا ہےاس نے  دے 

انہوں نے ایک ٹی وی چینل پر چلایا کہ عمران خان کو اتنی سہولت دی جارہ ہے۔ ہم کوئی سہولت 

کے کمرے میں رکھا ہوا ہے ہم اس پر بھی بات کرتے ہیں لیکن بات    4/8نہیں مانگتے عمران خان کو  

مئی واقعہ پر  ۔9 یہ ہے کہ ہمیں سہولتیں نہیں انصاف چاہئے۔ میں نے ان کو یہ کہا تھا کہ آپ  اصل

اور   بناتے؟آئیں  کیوں نہیں  منسٹر    initiativeجوڈیشل کمیشن  تو  یا  جائے  بتادیا  یہ  اور ہمیں  لیں 

اور پتا نہیں کون لے جارہا ہے یہ   صاحب یہ دعویٰ کردی کہ یہ بندوں کو نہیں لے کر جارہے ہیں 

clear    جارہا ہے،ہمارے کو لے کر  جو ہمارے بندوں  ادارہ ہے  سا  اور ہمیں بتائیں کہ کون  کری 

ہیں  ہوتی  ضمانتیں  ایک  کہ  ہے  طریقہ  کی  یہ  اور  ہے  مذاق  کوئی  ہے،یہ  جارہا  لے  کو                             ورکرز 
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آر،     349 آئی  ہیں     and I think 179ای  میانوالی کے  مشوانی  آر، قمبر  آئی  ای  اور 

اے صاحب    crackdownلاہور سے بندے   پی  ایم  ،یہ ہمارے  ہیں  اٹھائے جارہے  کرکے 

بھی دے رہے ہیں اور میں نے اس دن بھی بات    Privilege Motionبیٹھے ہیں ہم ان کی  

کا    sitting MPAکی تھی۔ یہ آپ کے     session callہیں یہ اپنے گھر سے نکلے ہیں،آپ 

اور پولیس ایم پی اے کو اٹھا کر لے گئی اور انہوں نے صبح   بجے چھوڑ دیا ۔ یہ اس طرح   8ہوچکا تھا 

اور کہیں۔  کبڈی  کبڈ اور باہر  اور کہیں  آرہا   Budget Sessionی نہیں چلے گا کہ ہمیں یہاں 

ہے ہم ایسے نہیں چلنے دی گے،ہمیں احتجاج کی طرف جان بوجھ کر دھکیلا جارہا ہے۔ ہم یہ چاہتے 

اور ہمارے  اور ہم بالکل رعایت نہیں مانگتے لیکن ہمارے ورکرز  ہیں کہ ہمارے ساتھ انصاف ہو 

 
ّ
رو اور بات کررہا ہوں کہ منسٹر صاحب بیٹھے ہیں ہمارا لیڈر پر اس قسم کے  یے اپنائیں گے،میں ایک 

ہے ہمیں یہ صف اتنا بتا دی کہ یہ کام یہ نہیں کررہے اور بس،جو ادارے کررہے    tenureتیسرا  

ہیں پھر ہم ان کی طرف منہ کری۔ ہمارے اوپر جتنے ظلم ہورہے ہیں تو ہمارا اندر سخت ہوچکا ہے اور 

کام کررہ  اگر یہ کہیں کہ آپ کی پولیس ٹھیک  مذاق نہیں ہے  اب ہم ظلم سہہ سکتے ہیں۔یہ کوئی 

ہمارے ورکرز   ذمہ داری لیں اُن بندوں کی ، ہے،اگر یہ کہیں کہ ادارے ٹھیک کام کررہے ہیں یا تو  

نہیں ہے،    rule of lawکی تو یا یہ کہیں  کہ ہمارا کوئی واسطہ  نہیں، اس پاکستان میں پنجاب میں کوئی 

کچھ بھی نہیں ہے آپ جانے آپ کا کام جانے، آپ کو اٹھانے والے فلاں فلاں  ادارے ہیں ہمیں  

تو کی جائے، ہم یہاں سے گھر جاتے ہیں تو  ہمارے ساتھ جو سلوک ہو رہا ہے، ہمارے    clearاز کم    کم

بچوں کو، ہماری بہنوں کو ان کی چادر اور چار دیواری کا جو تقدس ہے وہ پامال ہو رہا ہے ۔یہ کی ہے اس  

 طرح نہیں ہوتا میں صف اتنی بات  ہ پوچھوں گابہت شکریہ 

 جی، وزیر پارلیمانی امور !  :   جناب قائم مقام سپیکر

میں امید کرتا ہوں کہ اپوزیشن لیڈر کی   (: جناب مجتبی شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور  وزیر خزانہ

بات ہمارے سب لوگوں نے بہت اطمینان سے ،سکون سے سنی ہے اب جب میں بات کروں گا  

 نہیں کری گے اور بات سنیں گے میں امید کرتا ہوں ۔  cross talkتویہ

 جی، میاں صاحب بالکل اسی طرح ہو گا ۔  :   جناب قائم مقام سپیکر
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مئی کا  ۔  9جناب سپیکر ! عرض یہ ہے کہ (: جناب مجتبی شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور  وزیر خزانہ 

وہ پاکستان کی تاریخ میں ایک سیاہ باب کی طرح ہمیشہ یاد   جو واقعہ ہے اس کو یہ جو مرضی بھی کہیں 

وہ کبھی کوئی سیاسی یا مذہبی جماع سوچ نہیں  ۔  9رکھا جائے گا۔  مئی کو جو کچھ اس پاکستان میں ہوا 

سکتی تھی کہ ریاست پر ایسے کوئی جماع حملہ کر سکتی ہے۔ کی وہ جو فوجی تنصیبات تھیں جن پر حملے  

گئے ،کی وہ جو قائد اعظم محمد علی جنا ح کا گھر  کئےگئے، کی وہ جو شہداء کی نشانیاں تھیں جس پرحملے  کئے

تھا جہاں کور کمانڈر لاہور رہتے تھے وہ ہندوستان میں تھا ؟جہاں پر جس طرح حملہ کی گیا، آج بھی وہ  

footage  کہ کس    اور دکھائی گئیں  لوگوں کے ذہنوں میں پوری طرح سے نقش ہیں جو دیکھی گئیں

طرح وہاں پہ آگ لگائی  گئی، توڑ پھوڑ کی گئی تو اس طرح تو کوئی ریاست،کوئی ملک نہیں چل سکتا اگر  

اس   وہ پاک فوج جو آپ کی سرحدوں کی حفاظت کرتی ہے  ادارے  آپ اپنے سکیورٹی فورسز کے 

ادارے آپ کے  جو  اداروں پر حملہ کری  ان  اپنے  پاک فوج پر آپ حملہ کرنے لگ جائیں آپ 

کو   آپ  نے  ادارے جنہوں  ،وہ  رہے  جتایا،وہ    2018ساتھ کھڑے  ایس بٹھا کے  ٹی  آر  الیکشن  کا 

وہ جنرل باجوہ جس کو قیدی نمبر   ،وہ لوگ  والد محترم کی    804ادارے جو آپ کے ساتھ تھے  اپنے 

والد محترم سے پنگا لو اگر والد محترم سے پنگا لو گے تو پیوفیر  پیو    کہ  طرح سمجھتے تھے تو ہم نے نہیں کہا تھا

گت اا نا پتا
ل
 )قطع کلامیاں (،ہ ہوندا  اے ۔ ابا ابا ہ ہوندا ے، 

 جناب سپیکر!اب ان کو  دیکھیں،دیکھ لیں۔

جی سنیں،سکون سے بات سنیں۔ جب لیڈرآف  اپوزیشن نے بات کی تو  :جناب قائم مقام سپیکر 

ذرا  interruptسے  کسی نے جواب نہیں دیا۔یہاں سے کسی نےپھراس سائیڈ  نہیں کی تو پھر آپ 

 سنیں، تسلی رکھیں۔ 

 پر معزز اراکین حزب اختلاف اپنی نشستوں پر کھڑے ہو گئے( )اس مرحلے

معزز اراکین آپ اپنی نشستوں پر تشری رکھیں لیڈر آف اپوزیشن بیٹھے ہیں وہ بات  

اراکین  تشری تو رکھیں، آپ معزز اراکین منسٹر   کری گے،وہ جواب دی گے ،آپ تمام معزز 

 میاں صاحب!  ،نہ  کری ۔قاضی احمد اکبر  صاحب تشری رکھیں۔ جیinterruptصاحب کو 

 جناب سپیکر !بات یہ ہے ۔۔۔ (: جناب مجتبی شجاع  الرحمٰن ) وپارلیمانی امور   وزیر خزانہ
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 جناب سپیکر !ان الفاظ کو کارروائی سے حذف کی جائے۔۔۔ : جناب شہبازاحمد 

تشری رکھیں    please۔رانا صاحب آپ  Order in the House:جناب قائم مقام سپیکر 

بات سنیں ۔ یہ کی طریق کار ہے ؟آپ تشری رکھیں اس طرح نہ کری ۔آپ میری بات سنیں   

  سے سب نے بڑے سکون سے بات سنی ہے ۔ 

 

 

 

 

 جب لیڈر آف اپوزیشن نے بات کی تو حکومتی ب

جناب سپیکر !یہ ڈگی میں بیٹھ کر ابو بنانے والے ہیں ہم نے ان کی لیڈر شپ کو کچھ  :جناب شہبازاحمد 

 نہیں کہا۔۔۔ 

رانا صاحب آپ بات سننے کا حوصلہ رکھا کری ۔آپ  نے جب بات کی تو  : جناب قائم مقام سپیکر 

Treasury Benches    کو ۔interruptسے کسی نے آپ  کی  یہ پھر آپ کی نہیں  رانا صاحب 

 مرضی ہے اگر آپ نے اس طرح کرنا ہے ۔ 

 ۔۔۔ جناب سپیکر !:)جناب احمد خان ( قائدحزب اختلاف 

 جی، جناب احمد خان!)قطع کلامیاں ( :جناب قائم مقام سپیکر 

منسٹر   رہا ہوں  جناب سپیکر !میری بات سنیں میں عرض کر)جناب احمد خان (: قائد حزب اختلاف 

 صاحب کے غیر پارلیمانی الفاظ کو کارروائی سے حذف کی جائے۔۔۔)قطع کلامیاں (

آپ تمام ممبران منسٹر صاحب کی بات سنیں ۔دیکھیں میری بات سنیں  جناب قائم مقام سپیکر :

 ابا کوئی گالی نہیں ہے اب اس طرح نہ کری۔ 

 بازی (  ےحزب اختلاف کی طرف سے نعر  اراکینپر معزز  )اس مرحلے

: سپیکر  مقام  قائم  تشری  جناب  صاحب  امتیاز  شیخ  کری۔  نہ  طرح  اس  آپ   ممبران  معزز 

رکھیں۔یہ بالکل غلط بات ہے ،یہ کوئی طریق کار  نہیں ہے۔جب قائد حزب اختلاف نے بات کی تو  

دوسری طرف سے کوئی نہیں بولا آپ  اس طرح نہ کری ۔ جی،مجتبی شجاع  الرحمٰن صاحب  پلیزآپ 

 بات  جاری رکھیں۔ 

 جناب سپیکر !بات یہ ہے ۔۔۔)قطع کلامیاں( (: جناب مجتبی شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور   وزیر خزانہ 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 7

 

92 

   معزز اراکین منسٹر صاحب کو بات کرنے دی یہ کوئی طریق کار نہیں ہے ۔ :  جناب قائم مقام سپیکر 

 رانا شہباز صاحب یہ بالکل کوئی طریق کار  نہیں ہے۔  

جناب سپیکر !ان میں حوصلہ نہیں ہے ۔یہی (: جناب مجتبی شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور   وزیر خزانہ 

مئی کے واقعے میں آج کے دن  ۔  9ہے جس کی وجہ سے  behaviorہے یہی ان کا  attitudeان کا  

 ۔۔۔   ںتک ان لوگو

 حزب اختلاف کی طرف سے نعرے بازی (   اراکینپر معزز  )اس مرحلے

دی    ملک احمد خان صاحب آپ کو پورا موقع دیا جائے گا ۔آپ لیڈر آف     :  جناب قائم مقام سپیکر 

اپوزیشن ہیں،آپ کوبات کرنے کا  پورا موقع دیا جائے گا آپ  تشری رکھیں  اس طرح نہ کری۔ 

نہ کری ۔ منسٹر صاحب کو بات کرنے دی اس کے بعد پھر آپ  interruptآپ منسٹر صاحب کو  

کا جو بھی موقف ہے آپ یہاں پر پیش کری آپ کو اراکین  یہ آپ کی    floorمعزز  گا  دیا جائے 

 مرضی ہے۔ جی میاں صاحب! 

جناب سپیکر !ان کے اس طرح شور کرنے  (: جناب مجتبی شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور   وزیر خزانہ 

مئی پاکستان کی تاریخ کا ایک سیاہ  دن تھا اور پاکستان ۔ 9سے نہ تاریخ بدلے گی،نہ حقائق بدلیں گے۔

ہے کہ جس طرح یہ جنرل باجوہ کے تلوے چاٹتے تھے،جس طرح  ان    کروڑ لوگوں کو یہ پتا  24کے  

کا نیاز ی جنرل باجوہ کے تلوے چاٹتا تھا،شکر کری میں نے ان کو ابو جان کہا ،ان کا دادا ابو جان  نہیں   

 کہہ دیا۔

 حزب اختلاف کی طرف سے مسلسل نعرے بازی (   اراکینپر معزز  )اس مرحلے

 جی، میاں صاحب آپ اپنی بات جاری رکھیں ۔ :   جناب قائم مقام سپیکر

کا الیکشن جس طرح ان    2018جناب سپیکر !(: جناب مجتبی شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور   وزیر خزانہ 

کو چوری کر کے دیا گیا اور یہ ا ٓکے بیٹھے۔یہاں پر جب  بات ہوتی ہے  یہ اس پر بات شروع کر دیتے 

مئی کو جو کچھ کی گیا اس میں بہت سے لوگ  جو اس وقت اس ایوان میں بیٹھے ہیں ان کو اپنے ۔  9ہیں 

 کہ انہوں نے نوجوانوں کے ہاتھوں میں وہ لاٹھیاں،وہ ڈنڈے، وہ  گریبانوں میں بھی جھانکنا  چاہئے

ان   لوگوں نے پکڑا ئے ۔ہمارے  پاکستان کے نوجوان کو گمراہ کی اور جس طرح ان کو اس   پٹرول ب 
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دن استعمال کی گیا ریاست کے خلاف  میں یہ  سمجھتا ہوں کہ اگر ان کے خلاف کارروائی ہو رہ ہے تو 

بنوایا۔ نہیں  کیس  کوئی  خلاف  کے  ان  نے  ہم  میں  نہیں  ۔  9اس  حکومت  کوئی  ہماری  کو  مئی 

انتشار  ۔ 9تھی،  جو  گئی،  کی  کی گئی،جو دہشت گردی  توڑ پھوڑ  جو  پر بنے،  ان    

 

ز
 س
کی

جو بھی  کو  مئی 

اور   نثار  پر ثاقب  ابھی  بھی یہاں  جو  اگر  چند ججز  اب  پر کیس بنے ہیں۔  ان  اس  میں  گیا  پھیلایا 

بندیال کی باقیات جو ججز میں بیٹھی ہے وہ ابھی بھی ان کو سپورٹ کر رہ ہے تو اس میں ہمارا کوئی  

 قصور نہیں ہے۔ 

بات یہ ہے کہ اگر ان کو جس طرح یہ کہہ رہے ہیں کہ ایک عدالت نے   !جناب سپیکر  

اگر   وہاں پر ضمانت دی ہے تو ظاہر ہے اگر قانون حرکت میں آیا ہے،  ان کے لوگوں کو  وہاں سے 

  ہ ہوں گے تو گرفتار کی ہے۔یہ  

 

ز
 س
کی

پولیس نے انُ لوگوں کو دوبارہ گرفتار کی ہے تو ان کے خلاف 

جو  عمران خان نیازی کو سپورٹ کر   عدالتیں ہیں ابھی بھی بہت سارے ججزعدالتوں میں بیٹھے ہیں 

اُن سے جا کر  انصاف لے لیں جو ان کے لوگ پکڑے گئے ہیں   جو یہ سمجھتے ہیں کہ  رہے ہیں جائیں  

وہاں سے ان کو کوئی انصاف مل جائے گا مگر بات حقائق کی ہے اگر پولیس نے ان کو گرفتار کی ہے تو  

واقعات کے حوالے سے اگر کسی عدالت  ۔  9مئی کے حوالے سے گرفتار کی گیا ہے  ۔9کو مئی کے 

بات کری میں نے ان کو چھوٹ دی ہے  لیکن پھر ان کو دوبارہ پکڑ لیا گیا ہے تو پھر یہ کسی طریقے سے  

یہ ہمیں بتائیں ہم ان کو پتاکر کے بتائیں گے کہ پولیس نے ان کو دوبارہ کیوں گرفتار کی ہے؟لیڈر آف 

پوزیشن  ا specificallyاگر کسی معاملے پر بات کرنا چاہ رہے ہیں تو    specificallyدی اپوزیشن  

دیکھ لیں کہ ابھی اانہوں   رویہ    کیونکہ جب بھی کوئی بات شروع ہوتی ہے تو آپ ان کا   ، لیڈر بات کری  

نے کس   طرح باتیں  کی ہیں۔ کی یہ سمجھتے ہیں کہ ہم یہ نعرہ نہیں لگا سکتے کہ عمران نیازی کا باپ باجوہ،  ہم 

کا باپ   ، کی ہم نعرہ نہیں لگا سکتے کہ عمران نیازی  کا باپ ثاقب نثار  نعرہ نہیں لگا سکتے کہ عمران نیازی 

بندیال، کی ہم نعرہ نہیں لگا سکتے کہ عمران نیازی کا باپ اعجاز الحسن ہے  تو  یہ نعر ے ہم بھی لگا سکتے ہیں 

لیکن ہماری تربیت ایسی نہیں ہوئی ہے آپ دیکھ لیں کہ  ہم سب خاموش سے بیٹھے ہیں  اورکوئی بھی 

نے اپنے چار سالہ دور میں پاکستان جو   نعرہ نہیں لگا رہا ہے مگر ان کی تربیت ہ ایسی ہوئی ہے انہوں 

حال کی ہے کہ ان کے لیڈرنے  پاکستان کو دیوالیہ کر دیا ہے۔ ابھی اپوزیشن لیڈر صاحب فرما رہے  

تو ماشاءاللہ  ماشاءاللہ رات کو پوری دنیا نے کے کمرے میں  رکھا ہوا ہے  4/8تھے کہ عمران خان کو  
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اور  میڈیا پر دیکھا ہے اور آج بھی میڈیا پر چل رہا ہے کہ عمران نیازی کو چھ کمرے ملے ہوئے ہیں 

وہاں پر ایکسرسائز مشین بھی دستیاب ہے ،وہاں پر ائیر کولر اور اے سی بھی لگے ہوئے ہیں، وہاں پر 

ٹھنڈے پانی کا انتظام ہے، عمران نیازی دیسی گھی میں دیسی مرغیاں پکا کر کھا رہے ہیں، دیسی  مٹن کے  

قیمے  دیسی گھی میں پکا کر کھا رہے ہیں  تو کس قیدی کو  آج تک  اس طرح کی سہولت ملی ہے؟ ہم سمجھتے  

ہیں کہ یہ زیادتی ہے کیونکہ اس شخص نے جو اس ملک کے ساتھ کی ہے اس کو اس طرح کی سہولت  

 نہیں ملنی چا ہئے ۔)شور وغل( 

شہباز شری  محمد نواز شری نے  کاٹی  ہے ،میاں  محمد اگر قید کاٹی ہے تو میاں  جناب سپیکر! 

مریم نواز شری نے قید کاٹی ہے ان کے محترمہ  حمزہ شہباز نے قید کاٹی ہے،  محمد ں  میا نے قید کاٹی ہے،  

لوگ تو جیل میں جاتے ہ رونا شروع کر دیتے ہیں عمران نیازی بھی جیل میں جانے سے کتنا ڈرتا تھا اور 

اور یہ اس کو بڑا قیدی نمبر   بنا رہے ہیں۔   804وہ جیل جانے سے ڈر کے مارے رونا شروع کر دیتا تھا 

،میاں    محمد   میاں  اور  محمد شہباز شری، میاں  محمد نواز شری  نواز  مہ  محتر حمزہ شہباز  کو    شری  مریم 

کی   faceجب عدالت میں لایا جاتا تھا تو انہوں نے مسکراتے ہوئے جھوٹے کیسوں کو عدالتوں میں  

پنے گھر سے تشری لا رہے ہیں وہ ان کی طرح ا ہے ان کو دیکھ کر ایسا لگتا تھا کہ وہ جیل سے نہیں بلکہ  

رونا نہیں شروع کر دیتے تھے  تومیں ان سے یہی کہوں گا کہ حوصلہ رکھیں اور جہاں تک یہ بات کر 

رہے ہیں کہ یہ اس ایوان  کو چلنے نہیں دی گے تو میں ان کو چیلنج کرتا ہوں کہ یہ  ایوان  کو چلنے سے 

روک کر دکھائیں ان کو پتا نہیں ہے کہ اپوزیشن کی ہوتی ہے ہم میں سے بہت سے ایسے لوگ جو اسدھر 

بیٹھے ہیں ہم نے جنرل پرویز مشرف کی  آمریت کو للکارا ہوا ہے ان کو کی پتا ہے عمران نیازی کی سویلین  

ایوان کو چلنے سے روک کر   یہ اس  ان کو کی سمجھتے ہیں  تو ہم  آمریت کو ہم نے جوتی کی نوک پر رکھا  

دکھائیں اور ہم کارروائی چلا کر دکھائیں گے ان میں ہمت ہے تو یہ روک کر دکھا دی ہم اس ایوان  کو  

اس ہوں گے    consequencesچلائیں گے اور  ایوان چلے گا اگر یہ ایسا ہ چاہتے ہیں تو پھر  جو بھی  

کے ذمہ وار یہ خود ہوں گے میرا ان کو پھر سے برادرانہ مشورہ ہے کہ میں ان کو انتہائی ادب کے ساتھ  

حاضر ہیں   کے دائرے میں رہ کر بات کری تو ہم ان کی بات سننے کے لئے decorumکہہ رہا ہوں کہ 

ہم  ان کے مسائل بھی حل کری گے کیونکہ ہم سیاسی لوگ ہیں ہم نے جیلیں کاٹی ہیں ،ہم نے  قیدی  

کاٹی ہیں ہم نے لڑائیاں لڑی ہیں آمریت  کے لئے جدوجہد کی ہے ہمیں پتا ہے کہ  آمریت کی ہے ہم  
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ان کو یہ کہتے ہیں کہ کہ یہ ہم سے سیاسی بنیادوں پر بات کری ،ہم ان کا احترام کری گے کہ جو سیاسی  

ورکر جیلوں میں ہیں ،ان کو جیلوں میں نہیں ہونا چاہئے مگر میرا ان سے یہ سوال ہے کہ کیوں انہوں  

نے نوجوانوں کو ڈنڈے اور ان کے ہاتھوں میں پٹرول ب پکڑائے، کیوں ان نوجوانوں کو گمراہ کر کے  

 جیلوں میں ڈلوایا اور خود یہ یہاں پر اے سی میں بیٹھ کر باتیں کرتے ہیں۔

 بازی کی گئی(   ےکی  طرف سے مسلسل نعر  حزب اختلاف   اراکینپر معزز  )اس مرحلے

کو  یہ بتا دینا  جناب سپیکر! ان  میرے پاس بہت ساری کہانیاں اکٹھی ہو گئی ہیں میں اب 

چاہتا ہوں اگر یہ یہاں پر ہماری لیڈرشپ کے بارے میں کوئی پرسنل بات کری گے تو میرے پاس  

مئی کے حوالے  ۔9بھی یہاں پر بیٹھے ہوئے ایک ایک شخص کی پرسنل باتیں ہیں تو وہ پھر مجھے  بھی  

سے کرنی پڑی گی اور مجھے یہ بتانا پڑے گا کہ آپ نے کس طرح سے نوجوانوں کو جیلوں میں ڈلوایا  

ہے اور خود یہاں پر  آکر ایوانوں کے ٹھنڈے کمروں میں بیٹھے ہوئے ہیں اور باتیں کرتے ہیں میں  

،اگر پولیس   آخری مرتبہ ان سے کہہ رہا ہوں کہ یہ اگر ہم سے بات کرنا چاہتے ہیں تو ہمیں بتائیں 

نےان کے ساتھ زیادتی کی ہوگی تو ہم بالکل پولیس کا ساتھ نہیں دی گے بلکہ ان کا ساتھ دی گے  

 کیونکہ یہ سیاسی لوگ ہیں۔ شکریہ 

 رانا صاحب! اب تو آپ تشری رکھیں۔    جناب قائم مقام سپیکر:

اگر انہوں نے شور کرنا ہے تو ایوان میں  شور کرنا ہمیں بھی آتا   جناب سپیکر!جناب محمد بلال یامین:

 ہے اس طرح بات نہیں چلے گی۔ 

کی بات  ہ نہیں سن    Chairآپ میری بات سنیں آپ   !ملک صاحب  جناب قائم مقام سپیکر:

  کی طرف سے  

 

 

 

 

رہے۔ خان صاحب!جب آپ نے یہاں پر کھڑے ہو کر بات کی ہے تو حکومتی ب

نہیں کی ہے لیکن جب یہاں پر وزیر پارلیمانی امور نے کھڑے ہو    interruptکسی نے بھی آپ کو

 ۔ کر بات کی تو آپ کی طرف سے سارے ممبران کھڑے ہو گئے ہیں 

احمد خانقائد حزب اختلاف) میں نے کون سا غیر پارلیمانی لفظ استعمال جناب سپیکر! (:جناب 

 کی ہے؟
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کی ہے،  جناب قائم مقام سپیکر: پارلیمانی لفظ استعمال نہیں  کی آپ نے کوئی غیر  خان صاحب! 

  دیکھیں یہاں پر بہت زیادہ غیر پارلیمانی  الفاظ استعمال  ہوئے ہیں، یہ کوئی غیر پارلیمانی لفظ نہیں ہے ، 

نہ میاں صاحب نے  کوئی گالی ہے اور نہ کوئی غیر پارلیمانی   لفظ استعمال کی ہے۔  حافظ صاحب!آپ  

اتنا   آپ  رکھیں  رکھیں   shoutتشری  آپ تشری  ہیں  رہے  ہو  دی    ؟کیوں  آف  لیڈر  میں 

 ۔ ں آپوزیشن کو بار بار بات کرنے کا موقع دے رہا ہو

میں نے کوئی غیر پارلیمانی    جناب سپیکر!(: شجاع الرحمٰن   )جناب مجتبی پارلیمانی امور و وزیر خزانہ  

ان میں سے بہت سے نعرے   انہوں نے جو یہاں پر نعرے لگائے ہیں  بولا ہے  لیکن  لفظ نہیں 

 پارلیمانی ہیں۔  غیر 

احمد خان قائد حزب اختلاف)  گا یہ  جناب سپیکر!(:جناب  میں ایک منٹ آپ سے بات کروں 

موصوف پتا نہیں کہاں  سے درمیان میں  آگئے ہیں،آپ میری ویڈیو نکلوا کر دیکھ لیں کہ میں نے  

کون سے غیر پارلیمانی لفظ استعمال کئے ہیں میں نے ان کی لیڈرشپ کے بارے میں کون سے غیر 

پارلیمانی لفظ استعمال کئے ہیں، میں نے وزیر پارلیمانی امور کو صف یہ بات کہی ہے میں نے ان سے 

صف اتنا کہا ہے کہ پنجاب میں جو کچھ ہو رہا ہے یہ کررہےہیں یا نہیں کر رہے ہیں؟ میرا خیال ہے  

کہ میرے بھائی  خود اپنی پارٹی کے لیڈران سے ناراض ہیں ان کی بات کرکے ان کو گالیاں پڑواتے  

اب   کارکردگی کی بات کی ہے۔  ویڈیو نکال کر دیکھ لیں، میں نے پنجاب حکومت کی  ہیں، یہ میری 

روحانی باپ کی بات رہ گئی ہے تو ظاہر  ہے کہ میں نے بھی جواب دینا ہے ، ان کے لیڈر نے  خود کہا تھا 

اسن کے لیڈر نے خود کہا تھا، میں ان  کہ  جنرل ضیاءالحق میرا روحانی باپ ہے۔  یہ بات ریکارڈ پر ہے 

مئی کا جو واقعہ ہے وہ میں نہیں کہہ رہا  بلکہ میں نے ان کو یہ کہا  ۔  9کے جواب میں یہ بات کر رہا ہوں۔ 

تو کری۔ دو دن پہلے تو آپ کہہ رہے    clearہے کہ ہمارے بندے پکڑے جا رہے ہیں  آپ ہمیں  

تھے  کہ پولیس بہت اچھا کام کر رہ ہے ۔ آپ میری پہلی ویڈیو نکال کر دیکھ لیں  اور اسے چیک کر  

اسن کی لیڈرشپ کے بارے میں کون سی بات کی ہے؟ ان کو دل بڑا کرنا چاہئے، یہ    لیں کہ میں نے 

مانیں کہ ہم نہیں کر رہے تو یہ مانیں ۔ ہم سے جو کچھ ہوگا ہم کری گے، ہم تو ظلم سہہ رہے ہیں۔ اب  

دیکھیں میں نے پہلے لفظ استعمال نہیں کی لیکن بات یہ    804یہ فوراً   اس بات پر آجائیں کہ قیدی نمبر  
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ہے کہ ہم جو یہاں پر پہنچے ہیں، ہم تو یہاں آگ کا دریا عبور کرکے پہنچے ہیں۔ ہم کسی کی لیڈرشپ کے  

بارے میں  کچھ نہیں کہتے لیکن اگر ہماری  لیڈر شپ کو کوئی چھیڑے گا تو  ہم بالکل خاموش نہیں رہیں  

 گے لیکن میں نے پہلے بات نہیں کی ہے۔  

 آپ کی لیڈر شپ کو کسی نے نہیں چھیڑا ہے۔   جناب قائم مقام سپیکر:

ا حمد خان(: قائد حزب اختلاف    ۔ میاں صاحب روحانی باپ کہتےرہے ہیں    جناب سپیکر!)جناب 

میری پہلی ویڈیو نکال کر دیکھ لیں لیکن    ۔جہاں سے میں نے بات کی ہے میری ویڈیو نکال کر دیکھ لیں  

 ۔ ریکارڈ پر ہے کہ میاں نواز شری نے جنرل ضیاءالحق کو روحانی باپ کہا تھا

میاں صاحب! آپ بات   ۔: ملک صاحب! روحانی باپ تو استاد بھی ہوتاہے جناب قائم مقام سپیکر 

 کرنا چاہتے ہیں ؟ 

بات اب نکلی ہے تو بات ״ جناب سپیکر!  (: )جناب مجتبی شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و  وزیر خزانہ 

گی جائے  کو    ״ ۔دور تلک  ان  کے    categoricallyمیں  پرویز مشرف  جنرل  کہ  ہوں  بتاناچاہتا 

ریفرنڈم میں ان کے لیڈر  نیازی چور ،ڈاکو نے  جوتے ۔ ریفرنڈم   میں جوتے کس نے پالش کئے تھے  

انتہا ہو گئی ہے جب بات شروع کرتے ہیں تو ہماری لیڈر شپ  ۔پالش کئے تھے اور یہ باتیں کرتے ہیں  

 )شور و غل(  ۔ ابھی انہوں نے کی نعرے لگائے ہیں   ۔ کے بار ےمیں بات شروع کر دیتے ہیں 

 ۔ : آپ صبر سے بات سنیں جناب قائم مقام سپیکر

یہ بات کری گے تو ہم بھی کری گے ان   (: )جناب مجتبی شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و  وزیر خزانہ 

کا ۔کا لیڈر کوئی آسمان سے نہیں اترا  پاکستان کا سب سے بڑا چور پاکستان کا سب سے بڑا ڈاکو پاکستان 

  ۔سب سے بڑا دہشت گردان کا لیڈر ہے  

آوازی سے  طرف  کی  اختلاف  حزب  گالیاں معززممبران  کو  لیڈرز  اپنے  ہ  خود  یہ   :

 ۔لواتے ہیں  د 

یہ کہہ رہے ہیں ہم اپنی لیڈر شپ کے (:)جناب مجتبی شجاع الرحمٰنپارلیمانی امورو  وزیر خزانہ

رہا     ـخلاف ان سے بات کرواتے ہیں   یہاں پر ۔میں تو پچھلے تین مہینوں سے انہیں  کچھ نہیں کہہ 

یہاں پر ۔جب قانون سازی ہوتی ہے تو یہ ہماری لیڈر شپ کے بارےمیں بولنا شروع کر دیتے ہیں
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Call Attention Notice    پر بات ہوتی ہے تو یہ ہماری لیڈر شپ کے بارے میں بولنا شردع کر دیتے

جاتی ہے    ۔ ہیں   یادآ  انہیں ہماری لیڈر شپ   تو  جب سے مجھے  ۔ یہاں پر تحریک استحقاق پیش ہوتی ہے 

ز ی افیئرز کا  

 

ن

 

 ت
 می
لی

دیا گیا ہے میں دیکھ رہا ہوں کہ ہر چیز میں ان کی ایک ہ کیسٹ چلتی ہے ،   portfolioپار

 )شور و غل (   45/47،    45/47جتنی ٹیپیں بیٹھی ہیں ان سب میں ایک ہ ریکارڈنگ ہوئی ہوئی ہے  

قائم مقام سپیکر تحاریک جناب  نے  ہم  ابھی   ، ہیں  بڑھتے  آگے  ہم  اب  پلیز  میاں صاحب!   :

   ۔استحقاق لینی ہیں،تحاریک التوائے کار لینی ہیں  پھر گورنمنٹ بزنس بھی ہے 

 حزب اختلاف کی طرف سے نعرے بازی(   اراکینمعزز اس مرحلے پر )

جناب سپیکر! دیکھیں ان کی کیسٹ کیسی  (:   )جناب مجتبی شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ

، اس کے بعد انہوں نے ہماری  ۔   9پھر انہوں نے     ۔چل پڑی ہے   مئی کی بات ضرور کرنی ہوتی ہے 

 ۔۔۔ پھر انہوں نے اپنے اس   ۔لیڈر شپ کے بارے میں ضرور بات کرنی ہوتی ہے  

بجے تک کا تھا اب اسے ایک گھنٹہ کے لئے    7.00آج کے اجلاس کا ٹائم  :  جناب قائم مقام سپیکر 

extend  ۔کی جاتا ہے   

لیڈر کے fake: اور انہوں نے اپنے اس  ( )جناب مجتبی شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ 

  ـبارے میں یہاں پر ضرور بات کرنا ہوتی ہے 

دی  جناب قائم مقام سپیکر  اب آپ بس کر  ،    ۔  : میاں صاحب! پلیز  تحاریک استحقاق لینی ہیں 

 ۔ کرنا ہے   take upتحاریک التوائے کار لینی ہیں اور آگے گورنمنٹ بزنس بھی 

امور   و   وزیر خزانہ  الرحمٰن پارلیمانی  اختلاف نے    (: )جناب مجتبی شجاع  جناب سپیکر! قائد حزب 

وہ  ۔  عمران نیازی کی جیل کے بارے میں بات کی تھی تو میں نےاس کا جواب تو دینا تھا   جس طرح 

وہاں پر دیسی مرغیاں اڑا رہے ہیں ، ٹھنڈ میں بیٹھے ہوئے ہیں ، ایکسرسائز کی مشینیں ملی ہوئی ہیں آج 

 ۔نہیں ملی  facilityتک تو کسی کو اس طرح کی 

آگے  بڑھیں  ـ: میاں صاحب! بہت شکریہ  جناب قائم مقام سپیکر اب  بزنس  ۔  ملک صاحب! 

take up  کر لیں ؟ 
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دیکھ لیںقائد حزب اختلاف  کر  ریکارڈ نکال  کا  احمد خان(: جناب سپیکر! آپ مشرف  ۔  )جناب 

 کس نے کی تھا ؟ کی میں نے کی تھا ؟ NROمشرف کے ساتھ 

 ۔ ہے  debate: یہ ایک لمبی جناب قائم مقام سپیکر

  کا الیکشن  2008!  یہ مشرف کی وجہ سے ہ  جناب سپیکر  )جناب احمد خان(:قائد حزب اختلاف 

میری عرض سن  ۔  لڑے ، جب انہوں نے کیبنٹ کا حلف لیا تو اس وقت کالی پٹیاں باندھ کر ڈرامہ کی 

تھا    ۔  لیں   اس وقت مشرف صدر پاکستان  ؟  تھا  اس وقت الیکشن  ۔  اس وقت صدر پاکستان کون  یہ 

حلف کس سے لیا تھا ؟ مشرف  ۔  لڑے ، انہوں نے کالی پٹی پہن کر  پیپلز پارٹی کے  ساتھ حلف لیا تھا  

لیا گیا تھا   کہ    ۔  سے حلف  گا  بار ایک بات کہوں  بار  اور میں  یہ کہنا چاہتا ہوں  میں منسٹر صاحب سے 

میری پہلی ویڈیو نکال کر دیکھیں یہ دوبارہ کیوں اپنی لیڈر شپ کو گالیاں پڑواتے ہیں ؟ یہ خود نام لیتے 

تو پھر بات کری    ۔  ہیں   ہو  لیا  نام  کا  ان کی لیڈر شپ  اپنی تقریر میں  میں نے پنجاب  ۔  اگر میں نے 

آج سے دو دن پہلے  پولیس پر بح ہوئی تھی اس وقت  بھی   ۔  حکومت کی کارکردگی پر بات کی ہے

۔  گرما گرمی ہوئی اورمنسٹر صاحب ہمارے ساتھ ناراض ہو گئے بلکہ پتا نہیں ہمیں کی کی کہنے لگ گئے  

وہ معامل                                                                     میں نے  اس دن بھی یہی کہا تھا کہ ہمارے بندے اٹھائے ۔  ہوا    settleاس کے بعد ہمارا 

سی غیر اخلاق بات    مجھے بتائیں کہ میں نے اس میں کون  ۔  جا رہے ہیں خدا را کچھ کری یا ہمیں بتا دی  

 ۔ کی ہے ، دل گردہ بڑا رکھیں اور  حقیقت کا سامنا کری 

مقام سپیکر قائم  ہیں جناب  لیتے  بزنس  گورنمنٹ  اب   Now we take up the  ۔  : 

Privilege Motion   ۔پہلی تحریک استحقاق جناب شہاب الدین خان کی ہے 

 ۔ پوائنٹ آف آرڈر جناب سپیکر!: جناب محمد اسماعیل

آرڈر  جناب قائم مقام سپیکر  آف  پوائنٹ  اس کے بعد   :take up   ہیں جناب    ، جی ۔  کرتے 

 ۔ شہاب الدین خان  

 ۔: جناب سپیکر! میرا مائیک کھولیں اور مجھے بات کرنے دی  جناب محمد اسماعیل

 حاجی صاحب! ،جی ـکی جائے open: حاجی صاحب کا مائیک جناب قائم مقام سپیکر
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 بہہ جاؤ open: حاجی صاحب! میرا مائیک  حافظ فرحت عباس
 

 

جناب سپیکر! میں  ۔  ہو گیا اے تس

 ۔  وزیر موصوف نے کافی لمبی بات کی ہے ۔ پوائنٹ آف آرڈر پر ہ بات کر رہا ہوں 

 ۔ ہو جائے گی   debate: حافظ صاحب! پھر یہ لمبی جناب قائم مقام سپیکر

 ۔ نہیں ہو گی debate: جناب سپیکر! لمبی حافظ فرحت عباس

   ۔  ہو جائے گی    debateلمبی  ۔  : نہیںجناب قائم مقام سپیکر 

 

 

 

 

آپ بات کری گے تو پھر حکومتی ب

 ۔ سے بھی  جواب آئے گا اور سارا بزنس یہیں پر ختم ہو جانا ہے

: جناب سپیکر! منسٹر صاحب! منہ پھولا پھولا کر آدھ گھنٹہ تقریر کرتے رہے  حافظ فرحت عباس

   ۔9انہوں نے  ۔  اور ہم سنتے رہے ،اب ہمیں بھی دو منٹ سن لیں  

 

ز
 س
کی

مئی کی بات کی تھی کہ ان 

میں بندے اٹھا رہے ہیں ہم نے پہلے دن سے کہا تھا کہ جوڈیشل کمیشن بنائیں دودھ کا دودھ اور پانی کا 

 ۔ پانی ہوجائے گا  

  ـاب تشری رکھیں ۔ : حافظ صاحب! شکریہجناب قائم مقام سپیکر

 ، یہ تین سالہ  آپ کو تاریخ درست کر لینی چاہئے  ـ: جناب سپیکر! شکریہ نہیں  حافظ فرحت عباس

 ۔ حکومت کے لئے بار بار کہی جا رہے تھے ، ہم نے الفاظ استعمال نہیں کئے انہوں نے کہا کہ ابا بنا لیا  

میں نے بتایا تھا کہ  ۔  میں نے جب اپنی پہلی تقریر کی تھی تو ڈگی کا بتایا تھا  اور وہ ا یک تاریخی واقعہ ہے

باجوہ کو ملنے کے لئے احمد خان کی گاڑی کی ڈگی میں بیٹھ کر کون گیا تھا  لیکن آپ نے وہ الفاظ کارروائی  

 

ئ

ابا جی کی بات آئی تو  ہر تین سال بعد ابا جی بدلنے والے آج ہمیں بتائیں گے کہ    ۔  سے حذف کر دی 

 ۔ ابا کون ہے 

۔  شروع ہوجائے گی    debate: حافظ صاحب! پلیز اب بس کری ، یہ  نئی  جناب قائم مقام سپیکر

 ۔ حافظ صاحب ! پلیز تشری رکھیں

 ۔ : جناب سپیکر! میری پوری بات سن لیں حافظ فرحت عباس
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موصوف جو  بات کر رہے ہیں اس میں   (:)جناب مجتبی شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و   وزیر خزانہ

موصوف ہوائی  ۔  ان کا لیڈر تو پتا نہیں کون کون سی ڈگی میں بیٹھ کر گیا تھا  ۔  کوئی حقیقت نہیں ہے

 ۔  باتیں کر رہے ہیں 

 ۔   : اب ہم تحاریک استحقاق لیتے ہیں جناب قائم مقام سپیکر

دونوں طرف  حافظ فرحت عباس  آپ  ہو سکتا  اس طرح نہیں  ہوئی  بات  کی  یہ  :جناب سپیکر! 

 ۔   برابری کری

حافظ صاحب! اب آپ تشری رکھیں ،   .No cross talk please:  جناب قائم مقام سپیکر 

اب اس    ۔    کر رہے ہیں انہوں  نے بات کر لی    leadقائد حزب اختلاف آپ کو  ۔    اس طرح نہ کری  

 ۔    پلیز تشری رکھیں   ۔  پر سارا ہاؤس تو بات نہیں کرے گا 

: جناب سپیکر! آپ نے میرا مائیک بند کر دیا ہے ، میں مائیک کے بغیر ہ بول حافظ فرحت عباس

 ۔  سکتا ہوں

 

 تحاریک استحقاق 

قائم مقام سپیکر استحقاق ہےجناب  کی تحریک  خان  الدین  خان  ۔ : جناب شہاب  الدین  شہاب 

پلیز آپ تشری رکھیں ، یہ ہر کسی کے ۔صاحب تشری رکھتے ہیں ؟ حافظ صاحب تشری رکھیں

شہاب الدین خان صاحب موجود نہیں ہیں   ۔پلیز آپ تشری رکھیں  ۔ہے  ساتھ اسی طرح ہوتا رہا

  ، جی    ۔اگلی تحریک استحقاق جناب ممتاز علی خان کی ہے  ۔کی جاتی ہے  pendان کی تحریک استحقاق  

 ممتاز صاحب! 

 

 اسمبلی کے ساتھ ناروا سلوک   رکنایم ایس شیخ زید ہسپتال رحیم یار خان کا معزز  

میں حال ہ میں وقوع پذیر ہونے والے ایک اہم فوری مسئلے  ۔ شکریہ :جناب سپیکر! جناب ممتاز علی 

کو زیر بح لانے کے لئے تحریک استحقاق پیش کرتا ہوں جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی 

یار خان میں علاج کی   ۔ ہے  معامل یہ ہے کہ میرے حلقے میں دو غریب مریضہ شیخ زید ہسپتال رحیم 

رابطہ کی کہ ہسپتال انتظامی مریضوں  کی دیکھ  ان کے لواحقین نے مجھ سے  غرض سے داخل تھیں 
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ہسپتال   کو میں نے ایم ایس شیخ زید  2024مئی  ۔ 8اس بات پر    ۔بھال اور علاج پر توجہ نہیں دے رہ  

ا پنا تعارف کر   ، راؤ امجد علی کو اپنے موبائل سے فون کی  اور بطور  و رحیم یار خان ڈاکٹر  پنجاب    رکن ایا  

اسمبلی مذکورہ کیس پر بات کرنا چاہ تو موصوف نے تحکمانہ لہجے میں کہا کہ میں کسی ایم پی اے کو نہیں 

 ۔۔۔ جانتا ہم اپنی مرضی کا علاج کرتے ہیں  

 ( اذان مغرب)

 

 کورم کی نشاندہ 

آپ پہلے    لہٰذا  ایوان میں کورم نہیں ہے    جناب سپیکر!پوائنٹ آف آرڈر۔حافظ فرحت عباس:

 کورم پورا کری اور پھر کارروائی چلائیں۔میں کورم کی نشاندہ کرتا ہوں۔ 

 ۔گنتی کی جائے   لہٰذا  ہو گیا ہے    point outرم  کو قائم مقام سپیکر: جناب  

 پر گنتی کی گئی(   )اس مرحلے 

 پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی جائیں۔   لہٰذا کورم پورا نہ ہے  

 پر پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی گئیں(  )اس مرحلے

 پر دوبارہ گنتی کی گئی(  دوبارہ گنتی کی جائے۔)اس مرحلےقائم مقام سپیکر: جناب  

بجے تک     3:00بوقت سہ پہر  2024جون  ۔10اب اجلاس بروز پیر مورخ  لہٰذا  کورم پورا  نہیں ہے  

adjourn کی جاتا ہے۔ 

_________________ 

  

 

 


